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Депутат Верховной рады назвал две страны, 
куда Петр Порошенко сможет эвакуироваться, 
проиграв выборы на Украине: Испания 
и Молдавия. Какие укромные места для беглеца 
предложили бы вы?
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Ростовская область 16%

США, по программе защиты свидетелей 32%

Прикарпатье, лагеря «лесных братьев» 31%

Туркмения, там вряд ли станут искать 17%

затрудняюсь ответить  4%

Герман НАПОЛЬСКИЙ

Красной нитью сквозь доклад про-
ходит мысль о том, что принцип Николы 
Макиавелли держать врагов ближе к 
себе, чем друзей, был грубо нарушен в 
отношениях между нашей страной и 

НАТО, отметил на пресс-конференции 
в Москве генеральный директор Рос-
сийского совета по международным 
делам Андрей Кортунов. В доказатель-
ство он привел два ярких примера. 
Совет Россия – НАТО оказался нежиз-
неспособным тогда, когда был особен-
но нужен – во время конфликта на 
Южном Кавказе в 2008-м и с началом 
кризиса на Украине в 2014-м.

Весомость докладу придает в пер-
вую очередь то, что соавтором с евро-

пейской стороны выступил директор 
ELN, британский дипломат Адам Том-
сон. «Он провел очень много лет в 
НАТО, в Брюсселе. Как никто другой, 
знает, что реально, а что нет в отноше-
ниях с НАТО», – представил соавтора 
Андрей Кортунов.

Доклад «На пути к стабильным от-
ношениям Россия – НАТО» содержит 
скромные предложения, которые раз-
биты на два блока. Первый – то, что 
можно сделать прямо сейчас. Речь 

главным образом о восстановлении 
диалога. Второй – то, что можно оста-
вить на потом, когда диалог возобно-
вится и позволит двигаться дальше.

«С моей точки зрения, ценность докла-
да в том, что предложения, которые в нем 
содержатся, прошли обсуждение и апроба-
цию в кругах, близких к органам, принима-
ющим решения и в России, и в НАТО. 
Поэтому мы берем на себя смелость ут-
верждать: это вполне выполнимые ини-
циативы даже с учетом нынешней очень 
сложной политической ситуации в Евро-
пе и тех противоречий, которые суще-
ствуют между НАТО и Россией. И речь 
не идет о переходе от конфронтации к 
сотрудничеству, до этого нам, к сожале-
нию, еще очень далеко», – отметил 
глава Российского совета по междуна-
родным делам. Неизбежное соперниче-
ство, противостояние России и НАТО 
необходимо ввести в такие рамки, кото-
рые минимизировали риски бы эскала-
ции конфликта и сделали ситуацию 
более стабильной. Эти предложения в 
интересах обеих сторон. 

Адам Томсон сказал, что предлага-
емые идеи проанализированы не толь-
ко в НАТО, но и в Москве и в большин-

стве столиц стран альянса. «Из работы, 
которую мы проделали, очевидно: ак-
тивность диалога меньше, чем было в 
завершающей стадии холодной войны, 
а ведь эффективное сдерживание за-
висит от хорошего понимания против-
ника». По мнению Томсона, ДРСМД 
стал одним из примеров углубляющего-
ся состояния обиды в отношениях 
между Россией и Западом. Профессор 
МГИМО Дмитрий Данилов в свою оче-
редь отметил, что позиция Евросоюза 
по ДРСМД не может не удивлять: 
«В бюджет Соединенных Штатов зало-
жена программа производства той ра-
кеты, которая подпадает под действие 
договора. Ответ, почему в Европе игно-
рируют опасения российской стороны 
по этому поводу, меня просто удивил. 
Якобы когда США поняли, что Россия 
их обманывает и у нее есть ракета, ко-
торая нарушает договорный режим, 
это был последний сигнал от США о 
серьезности американских намерений. 
Такого плана аргументация меня про-
сто поражает. Американцы деньги на 
ветер не бросают, такой дорогой по-
следний сигнал – что-то мне в это не 
верится».

Этот «аврал» потребует дополнительных бюджетных рас-
ходов в 2,7 миллиарда рублей. Ранее, напомним, возникла 
проблема с выполнением контрактов по поставке двигателей 
«Пратт-Уитни» PW1000G, которыми наряду с российскими 
ПД-14 лайнер мог комплектоваться по требованию заказчи-
ка. Пермский двигатель получил сертификат типа осенью 
прошлого года.

Выбор проекта основного современного российского авиа-
лайнера был трудным, а выход в финал МС-21, предложенного 
корпорацией «Иркут», не всем казался правильным. Тем не 
менее «Магистральный лайнер XXI века» дал серьезный толчок 
созданию современных двигателей, композитных технологий и 
других направлений, где российский авиапром серьезно отста-
вал. В том, почему выбор сделан именно в пользу МС-21 и что он 
уже дал российской авиации, «Военно-промышленному курьеру» 
помог разобраться генеральный директор научно-методического 
центра «Норма» Василий ПОДКОЛЗИН, доктор технических 
наук, в недавнее время один из руководителей Национального 
института авиационных технологий (НИАТ).
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В ХОЛОДНУЮ ВОЙНУ БЫЛО ЛУЧШЕ
АЛЬЯНС  
ПРИЗНАЛСЯ В ТОМ, 
ЧТО ОБИДЕЛСЯ

В совместном докладе 
подготовленном Российским 
советом по международным 
делам и Европейской сетью 
лидеров (ELN), утверждается, 
что доверие между нашей страной 
и Западом утрачено полностью. 
Какие нужны меры, чтобы хотя бы 
частично его восстановить? 

ТОЛЬКО В «ВПК»«
« »

»
»

«

Саид 
ГАФУРОВ:

«Карибский кризис за-
вершился тем, что амери-
канцы убрали из Турции 
свои «Юпитеры», которые 
тогда были для нас крайне 
болезненными. Почему бы 
не повторить этот сцена-
рий в Венесуэле».

Александр 
ХРАМЧИХИН:

«Гражданская война в 
Йемене переросла в про-
должающуюся по сей день 
интервенцию аравийских 
монархий во главе с Эр-
Риядом. Теперь оружие 
поставляется лишь «за-
конному правительству». 

Константин 
ЧУПРИН: 

«Историки знают об 
американском среднем 
танке T95, весьма напоми-
нающем советский Т-54 не 
только формой корпуса и 
башни, но и непривычной 
для заокеанских ОБТ хо-
довой частью».

Формируется новый под-
класс беспилотников – барражи-
рующие боеприпасы. Рост инте-
реса к ним стимулирует компании 
выводить на рынок новые ком-
плексы, при этом разработчики 
БЛА-«камикадзе» подстраивают 
свои системы под задачи потен-
циальных заказчиков, использу-
ют модульную архитектуру, по-
зволяющую выбирать исходя из 
обстоятельств боевой обстанов-
ки, БЧ для конкретного вылета. 

Тема сегодня на подъеме, в 
ближайшие годы наверняка про-

должится рост производства 
этих БЛА, ожидаемо появление 
множества новых «камикадзе» 
различных типов и размеров. 
Миниатюризация обеспечит 
новые возможности использова-
ния соответствующих систем, а 
развитие производства приве-
дет к снижению стоимости дро-
нов, что в свою очередь расши-
рит продажи. 

Подробнее –  
в следующем номере «ВПК»

04РАКЕТНЫЙ 
СУПЕРДВИГАТЕЛЬ 
В СТО РАЗ МОЩНЕЕ
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 ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Министерство обороны продолжает планомерное 
перевооружение и повышение боевых возможностей 
Вооруженных Сил. В 2013 году в Российской армии уровень 
современной техники составлял только 16 процентов. 

ПРИБАВКА В АРСЕНАЛЕ
В соответствии с майскими указами президента Российской Федера-
ции 2012 года Министерством обороны был разработан и реализован 
План деятельности до 2020 года. В результате за шесть лет Воору-
женные Силы получили 109 МБР «Ярс», 108 БРПЛ, три ракетных под-
водных крейсера стратегического назначения «Борей», 57 космиче-
ских аппаратов, семь подводных лодок, 17 береговых ракетных ком-
плексов «Бал» и «Бастион», 3712 новых и модернизированных тан-
ков, других боевых бронированных машин, более тысячи самолетов и 
вертолетов, 161 надводный корабль, катер и судно.

КОСМИЧЕСКИЙ ЗОНТИК
К 2019 году по периметру границы России создано сплошное радио-
локационное поле системы предупреждения о ракетном нападении 
на всех стратегических воздушно-космических направлениях и по 
всем типам траекторий. Развертывается Единая космическая систе-
ма обнаружения и боевого управления. 

ПРОЦЕНТЫ МОЩНОСТИ
Сухопутные войска, мотострелковые бригады и бригады морской пе-
хоты ВМФ – всего 35 соединений – обеспечены современной боевой 
экипировкой «Ратник-2». В результате к началу 2019 года оснащен-
ность Вооруженных Сил современным вооружением возросла в 3,8 
раза – с 16 до 61,5 процента. В стратегических ядерных силах она 
составляет 82 процента, в Сухопутных войсках – 48,3, ВКС – 74, Во-
енно-морском флоте – 62,3, ВДВ – 63,7 процента.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ
Принятые меры позволили к 2019 году увеличить количество носите-
лей высокоточного оружия большой дальности наземного, морского 
и воздушного базирования более чем в 12 раз, а высокоточных кры-
латых ракет – 30-кратно. В ходе антитеррористической операции в 
Сирии Вооруженные Силы впервые нанесли 166 ударов крылатыми 
ракетами большой дальности воздушного и морского базирования. 
В командно-разведывательной ударной системе «Стрелец» реализо-
вана возможность поражения целей через 8–12 минут с момента их 
обнаружения. Фактически в реальном масштабе времени.

АТАКУЮТ ДРОНЫ
За шесть лет сформировано 38 воинских частей, на вооружение кото-
рых поставлено более двух тысяч современных беспилотников. 
С этого года начнут поступать на вооружение разведывательно-удар-
ные комплексы средней дальности.

СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ
План деятельности Минобороны на 2019–2025 годы предусматри-
вает реализацию свыше 50 тысяч мероприятий. Планируется соз-
дание качественно новых образцов ВВТ, превосходящих зарубеж-
ные аналоги. 

ТЕНДЕНЦИИ

МС-21 ПОДНЯЛ 
РОССИЙСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА ДОЛЖНУЮ ВЫСОТУ 

ЛОКАЛИЗАЦИЯ ПО-ЧЕРНОМУ
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ТЕМА

ГЕНШТАБ 
ПЛАНИРУЕТ УДАРЫ

Читайте материал 
на стр. 06

ПО ЦЕНТРАМ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ, 
ПУСКОВЫМ УСТАНОВКАМ И «ПЯТОЙ КОЛОННЕ» 

Наложенные на зарубежных партнеров санкции  
и последовавший за этим отказ американской 
компании Hexcel и японской Toray Industries  
поставлять исходные материалы 
для производства композитного «черного крыла» 
заставляют ускорить работы по созданию 
отечественных аналогов используемых 
связующих и углеродной нити, сообщили «ВПК» 
в аппарате вице-премьера Юрия Борисова. Продолжение на стр. 08
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ШЕСТЬ ЛЕТ – 
И НОВАЯ АРМИЯ  

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ВЫСТУПИЛ 
НА РАСШИРЕННОМ ЗАСЕДАНИИ 
ДУМСКОГО КОМИТЕТА ПО ОБОРОНЕ 

АРСЕНАЛ

«КАМИКАДЗЕ» НА ВЫБОР
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ВОЕННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ  КУРЬЕР
ОБЩЕРОССИЙСКАЯ ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
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– Многие представляют Венесуэлу своего рода аналогом 
Кубы. Я тоже так думал. На самом деле сходство обманчиво. На 
Кубе или, скажем, в Пхеньяне приходится адаптировать свой образ 
жизни к условиям. Слегка, не сильно, но нужно приспосабливаться. 
В Каракасе живешь обычной жизнью, как в любом другом большом 
городе. В Венесуэле у нашей гостиницы с одной стороны был 
«Макдоналдс», а с другой – КФС. То есть все, к чему мы привыкли 
здесь, есть и там. Разве что чая нет – не пьют его в кофейной 
стране. Но можно найти кафе, где предложат чай десятка видов. 
Человек, у которого есть деньги, живет, как в любом другом горо-
де мира, и при этом пользуется еще очень дешевым обществен-
ным транспортом (поскольку недорогой бензин), почти бесплатны-
ми мобильной связью и коммунальными услугами. Это о тех, кто 
зарабатывает прилично. А как живут обездоленные – проблема 
очень серьезная в Латинской Америке. В Венесуэле малоимущим 
гораздо лучше, чем где бы то ни было на континенте.

– Общество сильно поляризовано?
– Наше представление о том, что венесуэльское общество 

сильно разделено на чавистов и античавистов, имеет, конечно, ос-
нование, но есть нюансы, которые все и решают. Например, мно-
гие некогда близкие Чавесу люди обвиняют Мадуро в предатель-
стве идеалов. Скажем, компартия Венесуэлы поддерживает пра-
вительство критически, потому что есть внешняя угроза. Экономи-
ческая политика нынешнего президента коммунистов не во всем 
устраивает. 

Экономика – это не наука о разноцветных бумажках, металли-
ческих кружочках и зарядах на триггерах в банковских ЭВМ, а о 
производстве, распределении и потреблении материальных благ. 
Была ситуация, когда олигархи решили свалить Чавеса и задума-
ли фактически «купить» следующие выборы. Тогда в правитель-
стве решили, что этого нельзя допустить, пошли на намеренное 
увеличение бюджетных расходов, 
стали финансировать их напря-
мую через эмиссию Центрального 
банка. Это был короткий момент, 
власти выбили у толстосумов 
«денежное» оружие, но разо-
гнали инфляцию. Президент 
Мадуро ведет экономическую 
политику, направленную на 
восстановление доверия к на-
циональной валюте. Сейчас на-
личный боливар у торговцев популярнее доллара.

– Есть разница между боливарианским социализмом и со-
циализмом с китайской спецификой?

– Довольно большая. Тут нужно понимать, что не существует 
единой концепции чавизма. Есть система взглядов Уго Чавеса, ко-
торая трактуется многими в меру их понимания. Вероятно, пра-
вильнее говорить не столько о теоретической концепции, сколько 
о практике. В Китае руководство КПК сейчас не вызывает сомне-
ний и протестов, там бизнес вовлечен в политику, но занимает при 
этом подчиненное положение и отдает себе в том отчет. В Венесу-
эле не трогают олигархов, они сохраняют свои позиции, собствен-
ность национализируют только в случае прямого саботажа. Напри-
мер, монополист на местном рынке пива и записной античавист 
при «диктатуре» «съел» двух своих конкурентов и тратит огром-
ные средства на борьбу с властью.

Чависты говорят, что они на стороне обездоленных. Хотя так 
венесуэльских бедняков я бы назвал с осторожностью – там мно-
гие уже получили бесплатную квартиру в Каракасе или домик в 
деревне. На 30 миллионов населения в стране сдано два с полови-
ной миллиона бесплатных квартир. Причем когда разговаривал с 
руководителем одной из коммун, ее строили российские, китай-
ские и белорусские компании, я ему сказал, что понимаю, почему 
Мадуро побеждает. А он в ответ: «Ты что думаешь, у нас только 
чависты живут? Да тут половина ярых оппозиционеров. И это ни-
кого не волнует. Волнует только движение очереди».

Чавистский социализм – в защиту обездоленных, при этом не 
ставится цель окончательно уничтожить частный капитал, но вла-
сти готовы жертвовать интересами среднего класса. Это уже вещь 
уникальная – в Китае ориентируются в основном на средний класс. 
В КНР вообще задача не помогать беднякам, а дать им возмож-
ность стать средним классом. В Венесуэле не так, там говорят: на 
сегодняшний момент обездоленные – это реальность и мы должны 
их поддерживать. 

– По-моему, это чистый популизм.
– Отчасти да, решения правительства Мадуро в очень большой 

степени направлены на электоральные вещи. Власти понимают, что 
средний класс по большей части ушел в оппозицию и не будет в 
массе голосовать за правящую коалицию. Значит, нужно обеспе-
чить лояльность своего электората, и такой подход работает. 

Но и тут есть особенность: многие, с неодобрением относя-
щиеся к Мадуро, говорят, что проголосуют за него, поскольку 
иначе к власти придут оппозиционеры, а они этого не хотят. На 
последних выборах часть оппозиции их бойкотировала, но нужно 
понимать, что людей, которые хотят американского вторжения, 
интервенции и военного переворота по лекалам США, здесь 
крайне мало. То есть даже оппозиционеры, недовольные Мадуро 
и его правительством, в случае чего возьмут в руки оружие, 
чтобы защитить страну. 

– В сюжетах американских телекомпаний говорится о пробле-
ме беженцев. Действительно венесуэльцы массово бегут в Колум-
бию и Бразилию?

– Проблема беженцев из Венесуэлы? Смешно слушать. Там 
сейчас живут шесть миллионов колумбийских иммигрантов, и при 
всех сложностях, поскольку сейчас в стране реально кризис, они не 
возвращаются обратно. Западные источники пишут, что миллион 
венесуэльских беженцев в Бразилии – колумбийцы, утекшие туда 
через Венесуэлу. То есть в бескризисной Колумбии живется хуже, 
чем в пораженной кризисом Венесуэле. 

– Военные в стране действительно в привилегированном 
положении?

– Как посмотреть. По сравнению с венесуэльскими олигархами 
– нет, а если сравнить с простым народом – да. До прихода Уго Ча-
веса к власти служить было непрестижно: молодежь из обеспечен-
ных слоев общества рвалась в нефтяники, аудиторы, модные ху-
дожники. А в вооруженные силы шли люди, у которых не было иной 
возможности сделать карьеру. Сейчас армия стала популярной, в 
офицерские училища высокий конкурс – венесуэльцы видят, что 
надев погоны, человек получает отличную жизненную перспективу. 

– Почему Уго Чавес избрал преемником Николаса Мадуро, 
а не давнего соратника – главу Национального учредительного 
собрания Венесуэлы бывшего военного Диосдадо Кабельо? 

– Он сделал это сознательно, хотя многие в вооруженных силах 
кривились. Тем не менее выбор Чавеса признали и можно сказать, 
что армия в достаточной степени сплочена вокруг правительства. У 
Мадуро, несмотря на то, что он профессиональный шофер, уже на-
копился очень большой опыт дипломата. Я заметил, что в непосред-
ственном общении это обаятельный и открытый человек. И вместе 
с тем очень умный, тонкий и расчетливый политик и дипломат. По-
этому Чавес и предпочел его. И повторю: линия Николаса Мадуро 
– вариант чавизма, который не все признают. При мне президент 
сказал: «Я марксист-ленинец, но Бог все-таки существует». 

– В Венесуэле было 12 переворотов. Может случиться 13-й?
– Вряд ли. Сейчас американцы шумят о том, что намерены 

свергнуть президента. Но путчи готовятся в тишине. Поэтому созда-
ется впечатление, что когда в Вашингтоне начинают говорить о 
своих планах, то намеренно уменьшают шансы свалить легитимное 
правительство Венесуэлы. Кажется, Штаты удовлетворены тем, что 
ограбили суверенную страну на 35 миллиардов долларов. 

Возможности переворота исключать нельзя. Но вряд ли полу-
чится, да и интервенция тоже успеха не принесет. Венесуэла по гео-
графическим условиям очень хорошо подходит для партизанской 
войны. Армия подготовлена. Населению раздали оружие, создают-
ся отряды самообороны, люди мотивированы – шесть миллионов 
венесуэльцев будут биться, если вторжение состоится. Поскольку 
есть что терять: кто бы ни пришел в Каракасе после переворота к 
власти, он будет вести политику под диктовку МВФ. 

– У американцев в большом почете твиттерная дипломатия. 
Трамп твитом признал Гуайдо президентом Венесуэлы, Джон 
Болтон также призывает создать широкую коалицию, чтобы мир-
ным путем передать власть самозванцу. Насколько реально соз-
дание такого союза?

– Думаю, ничего путного 
не получится. Прежде всего по-
тому, что оппозиция расколота 
и Мадуро всегда может при-
влечь на свою сторону тех же 
левых оппозиционеров, тем 
более что нынешние власти хо-
рошо отработали методы рас-
кола противника. Хотя инфор-
мационных ресурсов у прави-
тельства меньше, чем у оппо-

зиции: четыре канала против двадцати. Тем не менее власти 
разумно и эффективно работают.  

– Есть ли конкуренция между Москвой и Пекином за Ка-
ракас?

– Довольно слабая. КНР ведет широкую экспансию в мире, 
но Венесуэла не самая приоритетная в этом плане страна. На 
Ассамблее народов мира, в которой мы участвовали, китайцы во-
обще не присутствовали. Так что интересы Пекина в Венесуэле, не-
сомненно, существуют, но в меньшей степени. 

– А для России?
– Давайте разберемся, почему сейчас важна Венесуэла. То, чего 

нам удалось добиться в Сирии, – величайшая победа и главное ее со-
держание: Россия показала НАТО, что альянс не всемогущ, период его 
вседозволенности, когда натовцы бомбили кого хотели и им за это ни-
чего не было, закончился. Китайцы это очень хорошо поняли. И они 
почти всегда безоговорочно политически, дипломатически и в очень 
большой степени, пусть неявно, экономически нас там поддерживают, 
несмотря на то, что у них много интересов в Иордании и других стра-
нах Ближнего Востока. Если мы скажем, что защитили Сирию от 
агрессии НАТО, но не смогли отстоять Венесуэлу, ценность нашей по-
беды в САР объективно во много раз уменьшится. Тогда возобладает 
концепция, что просто есть такие военно-географические условия, 
слегка ограничивающие возможности НАТО, а не полный отказ от все-
дозволенности и безнаказанности Североатлантического блока. 

– А мы сможем то же показать в Венесуэле?
– Хороший вопрос. Те же самые «эксперты», которые с 2012 года 

предрекали, что Башар не устоит, сегодня с неменьшим апломбом 
предрекают, что не устоит Николас. Можно ли им верить сейчас? 
Есть идея, которая мне нравится: поскольку США вышли из соглаше-
ния РМСД, то самым дешевым, с моей точки зрения, ответом на по-
явление ядерных носителей в Европе будет размещение подобного 
же оружия где-нибудь в Карибском бассейне. «Ястребы» же не по 
своей природе такие. Людям свойственно желать мира. «Ястребами» 
становятся, когда видят себе угрозу от тех, с кем невозможно догова-
риваться. Другое дело, что конституция Боливарианской республики 
запрещает размещение иностранных баз на ее территории, а у нас 
пока нет ракет средней дальности – их честно уничтожили, но на го-
сударство, где находятся такие ракеты, американцы по-другому по-
смотрят. Никто не рискнет нападать на страну с такими базами, ведь 
точно неизвестно, сколько атомных бомб у КНДР, есть ли у них сред-
ства доставки, но кто рискнет пробовать выяснять. В конце концов 
Карибский кризис завершился тем, что СССР вывел ракеты с Кубы, 
но взамен получил гарантии ее неприкосновенности, американцы 
убрали свои «Юпитеры» из Турции, которые тогда были для нас край-
не болезненными. Почему бы не повторить этот сценарий сейчас?  

Беседовал Сергей КАРПАЧЕВ

Иван МАЛЕВИЧ,  
кандидат военных наук, 
полковник в отставке 

Генсек пообещал продолжить поддержку 
реформ и суверенитета страны. А говоря о 
возможных новых членах НАТО, подтвердил, 
что организация считает Украину важным 
партнером и будет помогать ей в процессе 
вступления в Североатлантический блок. 
Как известно, в декларации саммита НАТО 
2008 года в Бухаресте было записано, что 
Грузия и Украина со временем станут члена-
ми альянса. 

ЖМИ, МИШИКО!
Европейская поездка госсекретаря 

США Майка Помпео сопровождалась напо-
минаниями о «русской угрозе». Москва 
хочет развалить НАТО, предупреждает он 
европейцев, приводя в пример 
Украину и Грузию.

Уместно вспомнить, как раз-
вивались события после Буха-
рестского саммита. Тогда Грузию 
пообещали принять в альянс 
после решения проблем с Абха-
зией и Южной Осетией, потерян-
ными еще в 1992 году, сразу 
после распада СССР. Предпри-
нятая в 2008-м попытка вернуть 
Южную Осетию нужна была Ми-
хаилу Саакашвили в том числе и 
для того, чтобы снять территори-
альный вопрос. Это подтвердил 
он сам после саммита, сказав: 
«Мы много раз говорили, что для нас все на 
десятом плане, давайте начнем решать во-
прос территориальной целостности Грузии. 
На все я пойду, не раз я об этом говорил рос-
сийскому руководству, только помогите ре-
шить этот вопрос. Кроме ухудшения, за по-
следние четыре года в этом направлении 
ничего другого не происходило. Так что если 
бы у нас был выбор, мы с удовольствием сде-
лали бы этот выбор». Саакашвили решил 
силой подготовить страну к вступлению в 
альянс, а спровоцировали его на такой шаг 
на Бухарестском саммите обещанием член-
ства в блоке. Правда, в НАТО об этом стара-
ются не вспоминать. 

Еще одну причину агрессии Грузии на-
звал экс-посол США в Тбилиси Ричард 
Майлз. По его словам, на августовскую аван-
тюру Михаила Саакашвили подтолкнуло 
успешное перевооружение армии. «Если бы 
он не купил наступательное оружие, само-
ходные артиллерийские установки, тяжелые 
бронемашины, штурмовики и другую техни-
ку, у него не возник бы соблазн втянуть гру-
зинскую армию в боевые действия, – уверен 
дипломат. – Не знаю, на что надеялся Саа-
кашвили, неужели он верил в успех или в то, 
что США открыто вмешаются в конфликт?».

ВЫ ВОЮЙТЕ, МЫ ПОСМОТРИМ
Почему США тогда не оказали военную 

помощь Грузии, можно прочитать в книге 
«Нет чести выше» экс-госсекретаря США 

Кондолизы Райс. О первом заседании Сове-
та национальной безопасности после начала 
войны в августе 2008 года она пишет: «За-
седание проходило довольно бурно, раздава-
лось много горячих заявлений о России. На 
каком-то этапе вмешался советник Белого 
дома по вопросам национальной безопасно-
сти Стив Хэдли, что бывает редко. «Я хочу 
задать вопрос, – сказал он в своей обычной 
сдержанной манере. – Мы готовы вступить в 
войну с Россией из-за Грузии?». В комнате 
повисла тишина, мы успокоились и завели 
более продуктивный разговор о мерах, кото-
рые могли бы предпринять». Можно не со-
мневаться, что такие точно слова Стив Хэдли 
произнес бы, стань Грузия членом НАТО. 
Да, статья 5 Североатлантического догово-
ра, по словам генсека блока, звучит как 
«один за всех и все за одного». Но она 
может быть приведена в действие лишь кон-
сенсусом всех 29 членов альянса, что абсо-

лютно невероятно, и это должны знать пре-
тенденты на вступление в НАТО. 

КИЕВСКИЙ ПЛАЦДАРМ
Вашингтону, главному идеологу присо-

единения Грузии к альянсу во времена пре-
зидента Джорджа Буша-младшего, следова-
ло сделать правильные выводы из описан-
ной ситуации. Однако и сегодня в этом во-
просе, только еще и в отношении Украины, 
почти ничего не изменилось. Помимо сло-
весного призыва генсека к решению терри-
ториальных проблем для вступления в 
НАТО, западные партнеры всячески подтал-
кивают Киев военными, финансовыми и ди-
пломатическими методами к их решению 
силовым способом. В НАТО ведь не могли 
не знать, что в соответствии с конституцией 
Украина являлась внеблоковым государ-
ством. Однако альянс подталкивал ее к 
вступлению на том же Бухарестском самми-
те. Уж больно выгодное геостратегическое 
положение она занимает по отношению к 
России. Поэтому принятое Верховной радой 
23 декабря 2014 года решение об отмене 
внеблокового статуса было прокомментиро-
вано руководством НАТО немедленно, что 
весьма симптоматично. Как заявил Йенс 
Столтенберг в интервью норвежскому теле-
каналу NRK, прежде чем подавать заявку на 
вступление в НАТО, Украине необходимо 
провести серьезные реформы, обуздать 
коррупцию и повысить эффективность госу-

дарственного аппарата. По мнению Стол-
тенберга, подготовительный процесс зай-
мет не менее шести лет. Сам альянс, по его 
словам, не намерен проявлять инициативу. 
Также Столтенберг напомнил, что обяза-
тельным условием для вступления Украины 
в НАТО является решение территориальных 
проблем. Надо полагать, он имел в виду 
Крым и юго-восток страны. То есть по ана-
логии с агрессией Грузии в Южной Осетии 
альянс подталкивает Киев к силовому реше-
нию территориальных проблем.  

Почему альянс так упорно движется на 
восток, к границам России? Истинная цель 
расширения, о которой редко кто говорит, по-
скольку она не соответствует стратегической 
концепции альянса, была изложена в начале 
июня 2012-го во французском Atlantico в ста-
тье «Европа потеряла связь с Россией», по-
священной саммиту ЕС – РФ. Издание 
пишет: «С немецкой точки зрения, вступле-
ние Польши и балтийских стран в НАТО ото-
двинуло еще дальше на восток возможное 
возвращение российской угрозы, что откры-
вает перед ее оборонной политикой широкое 
пространство для маневра». 

ДЕМОКРАТИЯ БЕЗ ГРАНИЦ 
К чему может привести расширение 

НАТО, показывает исторический факт, о ко-
тором на Западе тоже стараются не вспоми-
нать. Как известно, свою главную задачу 
НАТО реализует на основе статьи 51 Устава 
ООН, гласящей, что каждое государство 
имеет право на индивидуальную или коллек-
тивную самооборону, если произойдет воо-
руженное нападение на него. Порядок осу-
ществления этого права определяет статья 
52, в которой предусматривается возмож-
ность существования для этих целей только 
региональных соглашений или органов для 
разрешения таких вопросов, относящихся к 
поддержанию международного мира и без-
опасности, которые являются подходящими 
для региональных действий. Таким образом, 
статья 52 Устава ООН исключает возмож-
ность создания глобального союза, посколь-
ку понятие «регион» обозначает обширный 
район, соответствующий нескольким стра-
нам, объединенным экономико-географиче-
скими и другими особенностями. Вот почему 
в Североатлантическом договоре определе-
но, что регион включает Европу, северную 
часть Атлантического океана и Северную 
Америку, а в статье 10 установлено, что чле-
нами альянса в будущем могут быть только 
европейские государства, тем самым и было 
соблюдено требование статьи 52 Устава 
ООН. Такое территориальное ограничение 
продиктовано печальным опытом Второй ми-
ровой войны, когда существовал глобальный 
военный союз нацистской Германии и мили-
таристской Японии. Поэтому державы-побе-
дительницы позаботились о том, чтобы Устав 
ООН не позволял создание подобного воен-
но-политического блока. Однако на практике 
реальная деятельность НАТО не всегда со-
впадает с требованиями даже собственных 
документов. Как известно, в НАТО в 1952 
году пренебрегли статьей 10 собственного 
договора, а также статьей 52 Устава ООН и 
приняли в альянс Турцию, которая большей 
частью расположена в Азии. В связи с этим в 
статью 6 Североатлантического договора 
было внесено дополнение, убедительно под-
черкивающее этот факт: «В целях статьи 5 
считается, что вооруженное нападение на 
одну или несколько договаривающихся сто-
рон включает в себя вооруженное нападение 
на территорию любой из договаривающихся 
сторон в Европе или Северной Америке, тер-
риторию Турции». В те годы в самом разгаре 
была холодная война, поэтому окружение 
СССР с южного направления имело страте-
гическое значение для НАТО. В итоге это вы-
лилось в размещение на территории Турции 
американских ракет с подлетным временем 
порядка десяти минут до Москвы и основных 
промышленных объектов в европейской 
части Советского Союза, что создало ситуа-
цию «пистолет у виска». В ответ СССР раз-
местил аналогичные ракеты на Кубе, в ре-
зультате чего в 1962 году разразился Кариб-
ский кризис.

В настоящее время такая же картина на-
блюдается с предполагаемым принятием в 
НАТО Грузии. Страна расположена в Юго-За-
падной Азии. Таким образом, прием Грузии в 

НАТО будет означать нарушение 
статьи 10 Североатлантического 
договора, а самое главное – 
Устава ООН. Поэтому непонятно, 
как Грузия сможет соответство-
вать требуемым критериям. Или 
генсек альянса как большой лю-
битель международного права 
толком не прочитал Североат-
лантический договор.

Уже стало догмой постоян-
ное утверждение в натовских 
кругах, что расширение НАТО ав-
томатически означает и расши-
рение демократического про-
странства в Европе. Между тем 

один из принципов демократического поли-
тического режима гласит: разрешено все, 
кроме того, что запрещено законом. Возни-
кает вопрос: как можно расширить демокра-
тическое пространство в Европе, нарушая 
международные правовые акты? Турецкое 
издание Cumhuriyet в статье «Тяжелые по-
следствия членства в НАТО» пишет: «Альянс 
нельзя рассматривать сугубо как организа-
цию в сфере обороны и безопасности, 
как полагают некоторые. НАТО – политиче-
ская, идеологическая организация, выходя-
щая за рамки военного измерения. Это аппа-
рат давления, наступления, оккупации аме-
риканского империализма. Разрушительные 
последствия членства в НАТО так глубоки, 
что некоторые доходят даже до того, что 
не глядя на государственный потенциал, во-
енную мощь Турции и Греции, говорят: 
«От греческой агрессии Турцию защищает 
НАТО». Или, совершенно не думая о харак-
тере отношений США с Израилем, утвержда-
ют: «Если Турция выйдет из НАТО, то Изра-
иль станет членом НАТО», как будто для того, 
чтобы США защищали Израиль, тому необ-
ходимо вступить в НАТО. Мораль: леность 
и инертность, созданные членством в НАТО, 
очень серьезны, потеря индивидуальности 
и курса, вызванная отрывом от завещанной 
Ататюрком традиции полной независимости, 
крайне опасны». Весьма полезная информа-
ция для грузинских и украинских политиков, 
мечтающих о членстве их стран в альянсе.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

В Каракасе прошло заседание Ассамблеи народов мира – форум,  
на который в обложенную западными санкциями столицу съехались 
представители различных общественных и политических движений.

В случае агрессии сШа 
Шесть миллионоВ ВенесуэльцеВ 
Возьмут В руки оружие

ВЕНЕСУЭЛА 
МОЖЕТ СТАТЬ ДЛЯ США 
ВТОРОЙ КУБОЙ
Сторонники Николаса Мадуро в случае 
американской интервенции возьмут 
в руки оружие, чтобы защитить страну. 
Об обстановке в Венесуэле и боливарианском 
социализме «Военно-промышленному 
курьеру» рассказал участник прошедшего 
в Каракасе заседания Ассамблеи народов 
мира Саид ГАФУРОВ. 

ЗАВЕТЫ ЧАВЕСА, 
РАКЕТЫ НАШИ

ОЧЕВИДЕЦ
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с немецкой точки зрения, 
Вступление польШи 
и прибалтийских стран В нато 
отодВинуло российскую угрозу 
еще дальШе на Восток

НАТО 
ТРЕБУЮТСЯ 
САНИТАРЫ
ГРУЗИЮ МОГУТ ОБЪЯВИТЬ 
ЧАСТЬЮ ЕВРОПЫ
Прием Грузии и Украины в НАТО представляет угрозу безопасности 
России, однако в Североатлантическом альянсе этот факт упорно 
отрицают. 6 февраля на пресс-конференции в штаб-квартире блока 
в Брюсселе после подписания протокола о вступлении Македонии 
генеральный секретарь альянса Йенс Столтенберг заявил, что двери 
остаются открытыми для Грузии, когда она выполнит все критерии 
для вступления. 
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ГЕОПОЛИТИКА

Павел ИВАНОВ

В российских средствах массовой информации и экспертном со-
обществе уже поспешили посмеяться над тем, что Пентагон вынужден 
вернуть в воздух «летающее старье». Формально F-117 NightHawk 
были выведены из эксплуатации, хотя и не списаны, еще в 2008-м. 

Между тем небо Сирии уже давно активно используют другие 
«невидимки» – истребители пятого поколения F-22. Официально Пен-
тагон развернул эти машины в 2014 году, задолго до появления в 
Арабской Республике российского воинского контингента. За пять 
лет «двадцать вторые» выполнили сотни боевых вылетов, нанося вы-
сокоточные удары по позициям боевиков запрещенного в России 
«Исламского государства».

В конце прошлого года в сирийском небе, помимо F-22, появился 
и еще один истребитель-«невидимка». ВВС Израиля впервые приме-
нили в бою недавно полученные F-35. Между тем Сирия не стала 
учебным полигоном стелс-истребителей. Сирийские С-200 во время 
массированного налета ВВС Израиля обстреляли неопознанную цель 
с малой отражающей поверхностью. Спустя несколько часов офици-
альные лица израильского Минобороны заявили, что один F-35 дей-
ствительно вышел из строя после столкновения с птицей и якобы ин-
цидент произошел за пару недель до налета. 

КУДА ЛЕТАЛИ, КОГО БОМБИЛИ?
Осенью прошлого года авиационный журнал Combat Aircraft Monthly 

опубликовал достаточно подробный репортаж с авиабазы «Аль Дафра» 
в Абу-Даби, где базируется 380-е экспедиционное авиакрыло ВВС США. 
Именно его летчики ведут воздушную операцию в небе Сирии. 

Основная ударная сила 380-го – истребители F-22. В журнальном 
тексте нет точного количества «Рапторов», но с учетом организационно-
штатной структуры летных частей и подразделений американских ВВС 
можно предположить, что в Сирии работало от 16 до 20 F-22. Кроме 
«Рапторов», в составе авиакрыла нет ударных машин. Остальные само-
леты соединения – топливозаправщики КС-10, самолеты ДРЛО Е-3, а 
также стратегические беспилотные разведчики. 

Если внимательно изучить статью, можно узнать, что еще прошлым 
летом Пентагон убрал из сирийского неба основные рабочие лошадки 
– многофункциональные истребители F-15E и F-16, тогда как с 2001-го 
именно эти машины выполняли максимум работы по наземным целям.

Может возникнуть мысль, что в небе Сирии и Ирака она уже не 
ведется. Но в журнале приводятся интересные данные: в мае про-
шлого года за 17 дней F-22 нанесли 132 авиаудара. Главным оружием 
«Рапторов» стали бомбы малого диаметра GBU-39 SDB. Стоит на-
помнить, для чего Пентагон развернул в Сирии F-22. В 2014-м эти 
машины планировалось применять для ударов по объектам вблизи 
Дамаска. Хотя официальные лица американского военного ведом-
ства этого и не признавали, «Рапторы» бросили на самое опасное 
направление, поскольку вокруг Дамаска сирийские военные развер-
нули наиболее сильные позиции ПВО. Как известно, столицу Араб-
ской Республики прикрывают системы «Бук-М2Э» и «Панцирь-С1».

ЗОНА ОСОБОГО АВИАРИСКА
Почему именно F-22 остался в Сирии? Ответ очевиден. Россий-

ские военные создали в САР так называемую зону запрещенного до-
ступа, по классификации НАТО – A2/AD, то есть Anti-access/area 
denial. Для этого на авиабазе «Хмеймим» развернуты современные 
радиолокационные комплексы, зенитная ракетная система С-400, 
ЗРПК «Панцирь» и другие средства ПВО. В этой ситуации Пентагон, 
по всей видимости, пытался решить две задачи. Первая – не допу-
стить воздушных инцидентов и минимизировать риск для своих бое-

вых самолетов. В отличие от F-15 и F-16 у «Раптора» есть шанс уйти 
от современных российских средств ПВО. 

Вторая, она же наиболее важная задача, – научиться работать в 
зонах A2/AD, установленных противником. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ «ПРИЗРАКА»
F-117 – весьма специфическая боевая машина. Она создавалась 

для решения одной задачи – проникновения через эшелонированную 
ПВО и поражения особо важной цели. Хотя «Призрак» и считается ис-
требителем, в его арсенале вообще нет оружия «воздух-воздух». Еще в 
конце 70-х США столкнулись со сложной ситуацией. Советскую ПВО в 
Восточной Европе не могли пробить даже сверхзвуковые SR-71. В Пен-
тагоне рисовали красивые картинки, как «БлекБерд» проходит над ГДР, 
поворачивает в сторону Польши и выходит в направлении Балтийского 
моря. Но по факту на такую операцию американские военные так и не 
решились. Более того, SR-71 всегда ходили строго «по ленточке», на-
меренно не нарушая воздушное пространство СССР.

А вот F-117 смог бы пройти там, где не справлялся SR-71. Его 
главным оружием стали не только фюзеляж и крылья, выполненные 
по технологии радиолокационной незаметности, но и весьма совре-
менная система радиотехнической разведки и анализа ситуации. В 
зависимости от типа радиолокационной станции и параметров ее из-
лучения «Призрак» определял, насколько он видим для противника в 
текущий момент. Также комплекс радиотехнической разведки ис-
пользовался для сбора информации и записи показаний об электро-
магнитной обстановке в районе действий.

КОЛЛЕКЦИЯ РАЗВЕДДАННЫХ
Согласно публикации датского авиационного издания Scramble 

машины были развернуты в 2017 году. Какие же задачи в сирийском 
небе решали четыре F-117? Указывалось, что самолеты использова-
лись для решения специальных задач. При этом в полет машины ухо-
дили с бомбами GBU-39 на борту. Но нет упоминания, что их приме-
няли. Можно предположить, что «Призраки» использовались для на-
несения ударов. Но по каким целям? Как уже было сказано выше, в 
Сирии работает больше десятка F-22. Получается, что «сто семнад-
цатые» должны были бомбить некую особо важную цель. Но с учетом 
возможностей F-117 речь может идти только об ударе по авиабазе 
«Хмеймим» или президентскому дворцу в Дамаске. 

Понятно, что такие предположения относятся скорее к ненаучной 
фантастике. Значит, «Призрак» выполнял задачи радиоэлектронной 
разведки. С учетом высоких возможностей «невидимки» он может 
оказаться в местах, недоступных для американских самолетов-раз-
ведчиков типа RC-135. 

Классический прием американских ВВС в годы холодной войны – 
это вызвать резкую ответную реакцию советских ПВО и ВВС. К приме-
ру, к границе приближается самолет-разведчик, который готовится ее 
нарушить. В ответ советская сторона поднимает перехватчики, включа-
ет дополнительные радиолокационные средства, приводит в боевую го-
товность зенитные ракетные комплексы. В этот момент за всем проис-
ходящим начинает следить американский самолет радиотехнической 
разведки. Его экипаж зачастую получал уникальные разведданные.

Покинули ли Сирию F-117 в 2017-м? Скорее всего нет. И если 
F-117 остались, то их работа пришлась на осень прошлого и начало 
нынешнего года. В это время небо Сирии нельзя было назвать спо-
койным. Израильские военные почти непрерывно наносили авиаци-
онные удары по объектам на сирийской территории. ПВО отвечала 
как могла.

Можно предположить, что в это время «Призраки» как раз соби-
рали разведданные: следили за сирийской ПВО, а самое главное – 
наблюдали и фиксировали действия российских военных.
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Изделия для ракетно-космической и авиационной 
техники (датчики первичной информации, привода, 

системы управления летательными аппаратами)

Расходомерная техника (преобразователи расхода, 
ротаметры, счетчики газа, воды, агрессивных сред, 

системы учета тепла, алкогольной продукции и газа)

Гидравлика (гидроклапаны и гидрозамки)

Медицинская техника

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«АРЗАМАССКИЙ ПРИБОРОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД

ИМЕНИ П. И. ПЛАНДИНА»

Эмиль АВДАЛИАНИ, 
военный эксперт (Грузия)

Владимир Путин отстаивал эту идею в 
своих выступлениях в течение многих лет, 
хотя и не был первым, кто ее выдвинул. 
Трансконтинентальный союз от Атлантики 
до Тихого океана – геополитическая кон-
цепция, возникшая какое-то время назад. 
Она связана с неоевразийством, а до нее 
– с геополитическим треугольником на-
цистской Германии, Советской России и 
империалистической Японии.

Пространство от Лиссабона до Вла-
дивостока, которое можно назвать Боль-
шой Евразией, представляло бы собой 
российский поворот в сторону Западной 
Европы. На какое-то время эта идея была 
привлекательной как для россиян, так и 
для европейцев. 

Что за сотрудничество может по-
влечь за собой проект «Большая Евра-
зия»? Он подразумевает по крайней мере 
некое соглашение о свободной торговле 
(ССТ), основные характеристики которо-
го включают снижение тарифов и нета-
рифных барьеров. Группы бизнес-интере-
сов в ЕС, а также в России, вероятно, 
поддержат такое предложение. Как гово-
рил Путин, речь могла бы идти о создании 
«гармоничного сообщества экономик от 
Лиссабона до Владивостока. А в буду-
щем, возможно, и зоны свободной тор-
говли и даже более продвинутых форм 
экономической интеграции. Фактически 
мы получим общий континентальный 
рынок емкостью в триллионы евро».

Когда мы говорим о России, нам 
нужно представлять ее вместе с сосед-
ними постсоветскими государствами, с 
которыми она в 2015 году запустила про-

ект Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС).

Можно было бы подумать, что для ЕС 
соглашение о свободной торговле с ЕАЭС 
выгодно с экономической точки зрения, 
так как предоставило бы приоритетный 
доступ к весьма важному рынку. Но следо-
вало ожидать, что предпосылки, которые 
выдвинет ЕС для вступления в перегово-
ры, будут многочисленными и жесткими.

Для Москвы такое позиционирование 
тоже могло бы быть экономически выгод-
ным, поскольку ЕАЭС стал бы мостом, со-
единяющим европейский рынок с китай-
ской инициативой «Один пояс – один путь» 
(Belt and Road Initiative – BRI). На карте это 
выглядит логичным и привлекательным, 
но на самом деле Пекин, хотя он и не вы-
ступает против сотрудничества с другими 
блоками, все еще стремится притянуть 
крупные евразийские ресурсы к себе. 

Что же касается единого экономиче-
ского пространства РФ – Европа, то со-
храняется принципиальный вопрос о том, 
будет ли Москва рассматривать ССТ с ЕС 
как соответствующий ее интересам или 
нет. Многие россияне опасаются, что это 
соглашение будет асимметричным – в 
пользу ЕС. Сегодня большая часть рос-
сийского экспорта в ЕС, в частности 
нефть и газ, уже торгуется без тарифов. 
Кроме того, для любой сырьевой эконо-
мики задача поддержания существенного 
и конкурентоспособного промышленного 
сектора будет труднодостижимой.

Обсуждая геополитические шаги 
России, всегда нужно помнить, насколько 
важна Украина для Москвы. Это движу-
щий фактор в просчитывании шагов Рос-
сии. Украина всегда была главной целью 
великих проектов Москвы как в прошлом, 
так и в настоящем. Современный проект 
ЕАЭС – амбициозное предприятие, выхо-
дящее далеко за рамки простой ликвида-
ции границ между пятью бывшими совет-

скими странами (Арменией, Белоруссией, 
Казахстаном, Киргизией и Россией), без 
Украины слабо как в экономическом, так 
и в географическом отношении.

Многие считают, что еще до Крыма 
отношения между Россией и Европой 
стали напряженными и кризис был неиз-
бежен. Но не следует забывать, что имен-
но Украина сделала эти различия непре-
одолимыми. Можно даже утверждать, что 
кризис на Украине положил конец любо-
му грандиозному стратегическому виде-
нию, объединяющему Россию и Европу. 
Иными словами, видение от Лиссабона 
до Владивостока мертво.

За последние несколько лет Россия 
сместилась в сторону востока. И хотя этот 
разворот можно подвергнуть сомнению, 
некоторые геополитические тенденции 
указывают на то, что данное перенаправ-
ление подлинно. Москва говорит: этот по-
литический сдвиг был ее собственным 
выбором, но реальность такова, что из 
трех путей проецирования российского 
геополитического влияния (Восточная Ев-
ропа, Южный Кавказ и Центральная 
Азия) только в Центральной Азии Москва 
не встретила серьезного отпора со сторо-
ны западных держав. А китайское влия-
ние присутствует лишь в экономической 
сфере. Этот вектор российской энергети-
ческой проекции весьма показателен в 
эпоху, когда Москву больше тянет на вос-
ток, чем на запад. Именно это, вероятно, 
и является смертельным ударом по неког-
да грандиозным планам построения эко-
номического пространства от Лиссабона 
до Владивостока.

Перевод Сергея ДУХАНОВА, 
специально для «ВПК»

Публикуется с разрешения 
издателя 

Отношения России с Европой 
сложны и имеют военное, 
экономическое и зачастую 
идеологическое измерение. 
Эти две сущности на протяжении 
веков безуспешно пытались найти 
какой-то приемлемый для обеих 
сторон modus vivendi. Одним 
из компромиссов стала идея 
экономического пространства 
от Лиссабона до Владивостока.

КТО ПОХОРОНИЛ 
МЕЧТУ О ЕДИНОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ 
ОТ ЛИССАБОНА 
ДО ВЛАДИВОСТОКА 

ДВА БЕРЕГА

ЕВРОПА МЕНЬШЕЙ ДАЛЬНОСТИ
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Пентагон вернул в небо истребители F-117 NightHawk. Четыре машины применялись во время операции 
в Сирии, где они были развернуты еще в 2017 году. Один «Призрак» (название F-117 на сленге ВВС 
США, которое досталось в наследство от неосуществленного проекта F-19 GhostRider) даже попал 
в некое происшествие. Пилот не смог дотянуть до базы и был вынужден экстренно посадить борт 
на ближайшем аэродроме.

ПРИЗРАКИ 
НАД ДАМАСКОМ

ЗАЧЕМ США 
ВЕРНУЛИ 

В СИРИЙСКОЕ 
НЕБО F-117

ПОДРОБНОСТИ
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Алексей БАЛИЕВ, политолог

Интервенция Вашингтона в деградирую-
щую страну – дело времени, поскольку франко-
язычная Республика Гаити пошла вразнос, рас-
падаясь на мафиозные районы, враждующие 
между собой. Большинство населения, разоча-
ровавшись в давних обещаниях США и ООН 
сделать страну процветающей, ныне взывает к 
помощи России и лично Владимира Путина.

Вашингтон, политически контролируя 
Гаити уже свыше века, похоже, заинтересо-
ван, чтобы местные жители сами «зачища-
ли» друг друга. Тогда не будет препятствий 
для превращения страны в неподвластную 
законам военную базу США. Главная «неза-
дача» этой беднейшей страны в том, что она 
расположена примерно в 40 милях от Кубы, 
вблизи военной базы «Гуантанамо» на побе-
режье самого северного пролива между Ка-
рибами и Атлантикой. Сообщается, что на 
северогаитянском острове Тортю вскоре пла-
нируется создать экстерриториальную базу 

ВВС США невдалеке от британского остров-
ного протектората Теркс и Кайкос. 

К слову, разработку крупных гаитянских 
запасов меди, бокситов, кобальта, редкозе-
мельных элементов (как и местное тропическое 
земледелие, заготовку почти уже вырубленных 
ценных пород леса) контролирует опять же 
американский бизнес.

Хотя у власти в Гаити почти всегда были 
ставленники США, полностью подчинить 
страну Вашингтону не удается. Так, ввиду 
американофобии подавляющей части гаитян-
цев английский так и не стал там вторым госу-
дарственным языком. Уклоняется Гаити и от 
блокадной политики в отношении Кубы. Ска-
жем, гаитянский президент (1957–1971) 
Франсуа Дювалье – Папа Док, как его имено-
вали, был приведен к власти Вашингтоном 
взамен сменявших друг друга хунтистов. Но 
вскоре в США поняли, что он был франкофо-
ном, переписывался с де Голлем и включил 
страну в 1970 году в патронируемое Парижем 
сообщество, избегал вовлечения Гаити в кон-
фронтацию США с Кубой и предоставления 
американцам постоянных военных баз. Ак-
тивно требовал от США деоккупации гаитян-
ского острова Навасса (принадлежащего 
США с 1858 года), запрашивая решение ООН 

по этому вопросу. ЦРУ попыталось в 1963 и 
1968 годах устранить Папу Дока, но он и его 
контрразведка перехитрили Лэнгли... Так что 
есть подозрения в том, что кончина Франсуа 
Дювалье в 1971-м вполне могла быть органи-
зована «тихими американцами».

Вместе с тем Париж не решается активно 
соперничать с Вашингтоном в Гаити. Хотя стра-
на остается в сообществе Франкофонии, а пер-
вый визит президента Франсуа Олланда в Порт-
о-Пренс в 2015-м завершился экономическими 
соглашениями, пока не реализованными. 

Что до связей с РФ, то дипотношения 
установлены в 1996-м. В 2015-м вопреки 
противодействию США подписан договор 
«Об основах отношений между Российской 
Федерацией и Республикой Гаити». Но он по-
ныне не конкретизирован в экономическом 
плане, на который делал акцент при подписа-
нии документа глава гаитянского МИДа 
Пьер-Ришар Казимир. Взаимная торговля не 
превышает семи миллионов долларов в год, 
в которой свыше 70 процентов – российский 
экспорт зерновых и нефти. Судя по местным 
лозунгам и СМИ, поддержка Россией Кубы, 
Венесуэлы, Никарагуа – главный стимул для 
апелляций гаитян именно к российской помо-
щи и Владимиру Путину.

КАРИБСКИЙ КАЗУС
ГАИТИ ИЩЕТ ЗАЩИТЫ ОТ США В РОССИИ 
Госдеп заявил, что США будут помогать демократическим изменениям на Кубе 
и в Никарагуа. Сопредельный с Островом свободы гаитянский плацдарм – 
очень удобная площадка. 

ПРЕЦЕДЕНТ
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– Олег Дмитриевич, вы руководили космической 
отраслью страны, когда президент США Рональд Рей-
ган начал развертывать программу СОИ, опираясь на 
многоразовые «Шаттлы». После распада СССР она 
была закрыта. Теперь, получается, ее реанимируют?

Олег БАКЛАНОВ: Не совсем так. За минувшие 30 
лет накоплены принципиально новые знания, касаю-
щиеся разработки космических систем. Фундамен-
тальная наука проникла в природу гравитации и анти-
гравитации, квантованную структуру пространства. 
Это позволяет создавать нереактивные, не требующие 
химического топлива двигатели для космоса. Над 
ними усиленно работают в НАСА, Китае и России.

Для специалиста ясно: когда Трамп говорит о небал-
листических ракетах, имеются в виду в первую очередь 
нереактивные квантовые двигатели (КвД). Дело в том, что 
традиционный ЖРД на химическом топливе достиг своего 
технического потолка и его удельная сила тяги не превы-
шает 0,7 ньютона на киловатт мощности (0,7 Н/кВт). Это 
ограничивает возможности ракетоносителя на ЖРД – он 
позволяет вывести на орбиту полезный груз не более трех 
– пяти процентов от стартовой массы. В этом случае ни о 
каких дополнительных маневрах на орбите не может идти 
речи. А для «звездных войн» требуются универсальные 
космические аппараты, способные активно маневриро-
вать как в атмосфере, так и на орбите. Для этого нужны 
двигатели на новых физических принципах. И у НАСА, 
думаю, есть реальные результаты. Кстати, этому отчасти 
способствовали и наши достижения в области квантовых 
двигателей, работа которых основана на фундаменталь-
ной теории суперобъединения Леонова.

– Вы были председателем комиссии по испыта-
нию квантового двигателя компании «Квантон». Про-
токол испытаний опубликован. Какие параметры за-
фиксированы и что они показали?

– Год назад я стал инициатором создания данной 
комиссии, понимая важность таких двигателей для кос-
моса. Нас интересовала удельная сила тяги, развивае-
мая опытным образцом КвД, и мы ее достоверно опре-
делили – 115 Н/кВт. Это в 165 раз выше, чем у лучших 
образцов ЖРД. Получается, что квантовый двигатель 
как минимум в сто раз экономичнее. Это революцион-
ное достижение в космическом двигателестроении, 
когда новые фундаментальные знания позволяют сде-
лать резкий скачок в технических параметрах.

– Почему революционное достижение не вне-
дряется?

Георгий КОСТИН: Мне как бывшему директору 
Воронежского механического завода (ВМЗ), произво-

дящего ракетные двигатели, понятно, что в перспекти-
ве квантовый двигатель придет на смену ЖРД. Он 
более экономичен, питается электрической энергией, 
не требует химического топлива, а значит, не дает вы-
бросов вредных продуктов сгорания топлива, беспо-
лезно греющих атмосферу и космос. Но есть проблема 
чисто производственная. Его конструкция существен-
но отличается от ЖРД, производимых на ВМЗ. Чтобы 
войти с КвД в производство ВМЗ, мною было предло-
жено вначале создать гибридный двигатель КвД + 
ЖРД и тем самым снизить стартовую массу ракетоно-
сителя хотя бы в три – пять раз. Электрическую энер-
гию для питания КвД предлагается получать от генера-
тора, установленного на одном валу с насосным агре-
гатом ЖРД. Все расчеты и эскизная проработка гибри-
да имеются. Но добро мы пока не получили.

– Это недальновидность Роскосмоса?
– У Роскосмоса масса проблем. Сверстаны про-

граммы на десятилетие вперед. Руководитель уже от-
читался, что научно-производственное объединение 
«Энергомаш» закончило сборку жидкостного двигате-
ля РД-171МВ с тягой 800 тонн. А теперь мы предлагаем 
делать по сути новый агрегат, состоящий из двух дви-
гателей: квантового и ЖРД. Он не вписан ни в какие 
планы. Поэтому сейчас мы находимся на стадии убеж-
дения руководства Роскосмоса, что эту работу надо 
начинать и чем раньше, тем лучше.

Повторю, ЖРД имеет удельную силу тяги не более 
0,7 Н/кВт. Единственным способом снижения расхода 
топлива может стать только гибрид. Хотя мощный 
квантовый двигатель еще надо довести до промыш-
ленного образца. В этом, видимо, вся причина. Что ка-
сается ВМЗ, то возможности завода достаточны, 
чтобы эту работу выполнить. 

– А как в самом Роскосмосе относятся к кван-
товому двигателю? 

Александр КУБАСОВ: Я был руководителем ис-
пытаний квантового двигателя компании «Квантон». 
Мы подтвердили заявленные ранее характеристики 
КвД о его высокой экономичности. Судите сами: спе-
циалисты космической отрасли десятилетиями бьются 
над улучшением характеристик ЖРД на несколько 
процентов, а тут – в сто раз. Сам в это не верил, пока 
лично не провел измерения удельной силы тяги КвД.

В Роскосмосе и подчиненных ему подразделениях 
работают сотни тысяч человек, и вдруг небольшой кол-
лектив из брянской глубинки, не имея государственного 
финансирования, выдает такие параметры. Кстати, 
многим это не по нраву – задета профессиональная гор-

дость плюс традиционный консерватизм. А главное – 
никто не понимает, за счет чего создается тяга у КвД. 
Ведь нас учили, что такого в принципе быть не может, а 
реактивный способ – единственно возможный для дви-
жения в космосе. Мы не изучали теорию суперобъеди-
нения в вузе, ее тогда просто не было. Тут же речь о 
нереактивном способе создания силы тяги, антиграви-
тации, квантовой гравитации, о которых мы ничего не 
знаем. Образно говоря, представляя свои разработки 
нам на экспертную оценку, Владимир Семенович Лео-
нов сегодня выглядит, как в свое время смотрелся Ди-
зель перед каретных дел мастерами, которых он убеж-
дал, что повозка может двигаться и без лошади. А в 
ответ слышал: а где оглобли, хомут, вожжи.

– Каков принцип работы квантового двигателя?
Владимир ЛЕОНОВ: прежде всего отмечу, что ком-

пания «Квантон» свою миссию выполнила: создана фун-
даментальная теория суперобъединения, на базе которой 
основан принцип работы квантового двигателя. Успешные 
испытания КвД подтвердили правомерность нашей тео-
рии, которая обосновывает новые физические принципы. 
Работа КвД проста и основана на создании силы тяги за 
счет градиента пространственной энергии. Нами установ-
лено, что по космическому пространству «разлита» колос-
сальная энергия в виде глобального электромагнитного 
поля с очень мелкой дискретностью, о котором ранее ни-
чего не было известно. Это глобальное поле открыто мной 
в 1996 году как пятая фундаментальная сила (суперсила) 
в виде сверхсильного электромагнитного взаимодействия 
(СЭВ). Его носителем является квант пространства-вре-
мени (квантон), размеры которого на десять порядков 
меньше атомного ядра, но он концентрирует энергию, на-
много превышающую ядерную.

Квантовый двигатель отталкивается от глобально-
го поля СЭВ за счет деформации в нужном направле-
нии (искривления по Эйнштейну) квантованного про-
странства-времени, создавая искусственною силу тяго-
тения. Массовому читателю, может, не все понятно, но 
это принципиально новые фундаментальные знания.

– За фундаментальные исследования отвечает 
Российская академия наук. Почему молчит РАН?

Дмитрий СТРЕБКОВ: Я участвовал в заседании ра-
бочей группы Комитета по обороне ГД и поддержал все 
разработки ГК «Квантон». Давно знаю Владимира Лео-
нова и всегда его поддерживал в работе над теорией су-
перобъединения, разработке КвД. Как, впрочем, и наш 
учитель – генеральный конструктор НПО «Квант», член-
корреспондент РАН Николай Лидоренко. Леонов замах-
нулся на фундаментальные основы физики, а академи-

ческая наука в своей основе консервативна. К тому же не 
только в РАН, но и в мире нет других специалистов по 
теории суперобъединения. А это совершенно новое зна-
ние в современной физике. Но главное подтверждение 
работоспособности этой теории – сам квантовый двига-
тель, конкретный образец. Это лучше, чем заключения 
десятков академиков. В Китае испытали квантовый 
микроволновый двигатель на орбите. На сайте РАН 
доктор физико-математических наук, профессор Геор-
гий Малинецкий от имени академии сделал заявление: 
«Невозможный двигатель» из КНР не противоречит за-
конам физики и может работать без топлива». Но китай-
ский двигатель имеет тягу несколько ньютонов, а у Лео-
нова – несколько тысяч ньютонов. Полагаю, что протокол 
испытаний квантового двигателя должен быть в срочном 
порядке рассмотрен в отделении энергетики, машино-
строения, механики и процессов управления РАН.

– Не упустим ли мы время? И как смотрят на 
это открытие военные?

Анатолий СИТНОВ: Моя позиция однозначна. Толь-
ко фундаментальные знания дают толчок к созданию 
перспективных систем вооружения, основанных на 
новых физических принципах. Вскрыв тайны ядра, мы 
смогли создать атомную бомбу, мощный ядерный щит 
страны. И сейчас нам повезло, что теория суперобъеди-
нения создана в России. Впервые наша наука проникла в 
тайны всемирного тяготения, объяснив квантовую при-
роду гравитации. Эти новые фундаментальные знания 
положены в основу работы антигравитационного двига-
теля и квантовых генераторов гравитационных волн – 
гразеров. Мы, военные, прекрасно понимаем значение 
для обороны новых космических технологий. Поэтому 
вопрос должен решаться на государственном уровне, а 
не одной компанией «Квантон». Дальнейшую работу над 
двигателем необходимо включить в государственные 
программы, определить головную организацию, напри-
мер РКК «Энергия», головные КБ и завод (Воронеж). Без 
этого вопрос с мертвой точки не сдвинется. 

Михаил САУТИН: Мы провели слушания по этому во-
просу в рабочей группе Комитета по обороне. По инициа-
тиве первого заместителя председателя Военно-промыш-
ленной комиссии при правительстве РФ, ныне заместите-
ля гендиректора Роскосмоса Ивана Харченко было раз-
работано техническое задание (ТЗ) на демонстрационный 
образец квантового двигателя. ТЗ утвердил генеральный 
конструктор средств выведения космических аппаратов 
на орбиту с соответствующей наземной инфраструктурой 
Александр Медведев и согласовал директор НИИ косми-
ческих систем (НИИКС) Михаил Макаров.

В связи с реорганизацией Роскосмоса финансиро-
вание работ было отложено. Но уже сейчас Дмитрий Ро-
гозин дал указание начать разработку квантового двига-
теля. Как видим, с некоторым запозданием вопрос все 
же начинает решаться на государственном уровне. Вме-
сте с тем мы постоянно сталкиваемся с отечественной 
бюрократией на уровне среднего звена управления, ко-
торая не понимает всей ответственности стоящих задач. 
Мол, раз «Квантон» – частная компания, пусть сама и 
решает проблемы. Если бы в США так относились к 
Илону Маску, никакого прорыва не было бы. А компания 
«Квантон», не имея государственной поддержки, созда-
ла то, что американцам не под силу.

– Насколько могу судить, в «Квантоне» работа 
над двигателем идет с 2002 года. Каковы в целом 
перспективы?

Сергей АЛТУНИН: У нас нет таких возможностей, 
как у Воронежского механического завода, но мы гото-
вы совместно работать над созданием мощного гибрид-
ного двигателя. Сами пока сосредоточились на разра-
ботке КвД малой мощности для обеспечения маневрен-
ности спутников на орбите, а также прорабатываем 
конструкцию двигателя для аэрокосмического беспи-
лотника. Однако беспокоиться есть о чем. Некоторое 
время назад российские средства слежения АСПОС 
ОКП Астрономического научного центра (АНЦ) замети-
ли отделение двух аппаратов от крупного спутника 
США. Один из них совершил уже более четырехсот ма-
невров. Можно предположить, что американцы испыты-
вают на орбите маневровых убийц спутников. Об этой 
опасности мы предупреждали. Если такие технологии 
будут реализованы, велик соблазн вывести из строя 
российские военные спутники и ослепить наши косми-
ческие системы перед нанесением превентивного ядер-
ного удара. 

– Что же делать дальше?
Олег БАКЛАНОВ: Для начала надо срочно со-

брать совещание у руководителя Роскосмоса и наме-
тить программу действий. 

Кроме того, мной направлены соответствующие 
письма на имя президента Владимира Путина, в пра-
вительство. Речь – о становлении новой отрасли кос-
мического двигателестроения. Во времена СССР по 
этому вопросу уже срочно было бы принято решение 
ЦК и соответствующее постановление правительства.

«Круглый стол» провел  
Игорь МАШКОВ, политолог 

АНТИГРАВИТАЦИИ 
НАШЛИ РАБОТУ

ПРОРЫВ

В РОССИИ СОЗДАН РАКЕТНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ,  
В СТО РАЗ ЭФФЕКТИВНЕЕ ЖИДКОСТНОГО
В новой Стратегии национальной безопасности Дональд Трамп прямо заявил: космос является новой областью 
боевых действий. «Звездные войны» выходят на новый уровень. Готова ли к ним Россия? Мы обсудили эту проблему 
с министром общего машиностроения СССР (1983–1991), Героем Социалистического Труда Олегом БАКЛАНОВЫМ, 
доктором технических наук, профессором Георгием КОСТИНЫМ, заслуженным испытателем космической техники  
Александром КУБАСОВЫМ, руководителем компании «Квантон» Владимиром ЛЕОНОВЫМ и ее техническим 
директором Сергеем АЛТУНИНЫМ, академиком РАН Дмитрием СТРЕБКОВЫМ, начальником вооружения 
Министерства обороны РФ (1994–2000) генерал-полковником Анатолием СИТНОВЫМ и членом экспертного совета 
думского Комитета по обороне генерал-лейтенантом Михаилом САУТИНЫМ. 

Олег 
БАКЛАНОВ 

Речь – о станов-
лении новой отрасли 
космического двига-
телестроения. Во 
времена СССР по 
этому вопросу уже 
срочно было бы при-
нято решение ЦК и 
соответствующее по-
становление прави-
тельства.

Владимир 
ЛЕОНОВ

По космическому 
пространству «разли-
та» колоссальная 
энергия в виде гло-
бального электромаг-
нитного поля. Кванто-
вый двигатель оттал-
кивается от него за 
счет деформации в 
нужном направлении.

Георгий 
КОСТИН 

Электрическую 
энергию для кванто-
вого двигателя пред-
лагается получать от 
генератора, установ-
ленного на одном 
валу с насосным 
агрегатом ЖРД. Все 
расчеты и эскизная 
проработка гибрида 
имеются. 

Александр 
КУБАСОВ 

Специалисты де-
сятилетиями бьются 
над улучшением ха-
рактеристик ЖРД на 
несколько процентов, 
а тут – в сто раз. Сам 
в это не верил, пока 
лично не провел из-
мерения удельной 
силы тяги. 

Дмитрий 
СТРЕБКОВ 

Это совершенно 
новое знание в со-
временной физике. 
Но главное под-
тверждение работо-
способности теории 
– сам квантовый дви-
гатель. Это лучше, 
чем заключения де-
сятков академиков.

Сергей 
АЛТУНИН 

Пока сосредото-
чились над разработ-
кой КвД малой мощ-
ности для обеспече-
ния маневренности 
спутников, прораба-
тываем конструкцию 
двигателя для аэро-
космического беспи-
лотника.

Анатолий 
СИТНОВ 

Мы, военные, 
прекрасно понимаем 
значение новых кос-
мических технологий. 
Дальнейшую работу 
над квантовым двига-
телем необходимо 
включить в государ-
ственные программы.

Михаил 
САУТИН

Если бы в США 
так относились к 
Илону Маску, никако-
го прорыва не было 
бы. А компания «Кван-
тон», не имея государ-
ственной поддержки, 
создала то, что амери-
канцам не под силу.

ЭКСПЕРТИЗА

СМИ взахлеб расхваливают 
прелести цифрового телевидения, 
замалчивая крупные недостатки 
и опасные для страны последствия 
повсеместного нововведения.

Олег АНТОНОВ,  
доктор технических наук

Рекламируется, что качество картинки у циф-
рового ТВ лучше, краски ярче. При нынешнем со-
стоянии оборудования аналогового ТВ на боль-
шинстве телецентров страны это действительно 
так. Но у цифрового ТВ есть свои недостатки. И 
они, что очень важно, могут сыграть не послед-
нюю роль в дестабилизации ситуации в стране. 

Ученые давно доказали, что при переходе от 
аналогового сигнала к цифровому часть инфор-
мации теряется. То есть даже с точки зрения тео-
рии, подтвержденной тысячами экспериментов, 
аналоговый сигнал лучше цифрового, уж во вся-

ком случае не хуже. А плохая картинка нынешне-
го аналогового ТВ объясняется технической ап-
паратурой времен «каменного века» и, возмож-
но, специальным ухудшением качества передачи 
заинтересованными лицами. 

Если бы страна не была окружена враждеб-
ными государствами, заинтересованными обречь 
Россию на судьбу СССР, можно было бы с радо-
стью принять рекламные обещания цифрового 
ТВ и не особо беспокоиться за будущее. Но как 
показывают действия наших «партнеров» на За-
паде, им сейчас надо в первую очередь свалить 
Путина. Это можно сделать только одним спосо-
бом – вызвать недовольство основной части на-
селения страны к президентским выборам.

Представим себе, что вся страна перешла на 
цифровое ТВ. И нужно вызвать массовое недо-
вольство. Как это сделать? Да очень просто: ис-
кусственно организовать помехи в просмотре те-
левизионных программ. После полного демонта-
жа аппаратуры аналогового ТВ, что заложено в 
планах перехода на цифровое, помехи нужно 
будет создавать не в широком спектре частот, 
как это пришлось бы делать ранее, а только в не-

скольких каналах. Сами передатчики помех эле-
ментарно простые. 

Изготовление таких источников помех под силу 
даже начинающему школьнику-радиолюбителю – в 
специализированных магазинах продаются все не-
обходимые комплектующие. На примере Москов-
ской, Тульской, Смоленской, Калужской и Влади-
мирской областей нетрудно оценить количество 
передатчиков помех, которое приведет к полной 
парализации нормального просмотра телевизион-
ных программ. Расположение ретрансляционных 
вышек известно, их количество в регионе составля-
ет примерно 50 штук, они показаны на картах. Ко-
личество же типов передатчиков помех значитель-
но меньше, поскольку многие вышки работают в 
одном и том же частотном канале аналогового ТВ. 

Нетрудно спрогнозировать дальнейший ход 
событий. Если за год до выборов начнутся непри-
ятности с телевидением, недовольство населе-
ния будет неизбежно связываться с именем дей-
ствующего президента. И подогреваться либера-
лами. Не случайно те, кто задумал переход к 
цифровому ТВ, стараются максимально ускорить 
этот переход и демонтировать оборудование ана-
логового ТВ. Причины могут быть разные, в том 
числе экономические – получение прибыли тор-
говыми сетями от продажи по всей стране китай-
ских приставок, новых телевизоров, ввозимых 
из-за рубежа и т. п.

Отсюда следует очень важный вывод: ни в 
коем случае нельзя демонтировать аналоговое 
ТВ, нужно поддерживать его работоспособность. 

При более высокой устойчивости к организован-
ным помехам оно позволит избежать капиталь-
ных потрясений в стране. Средства, выделенные 
для цифрового ТВ, следует направить на закупку 
нового оборудования для аналогового.

Отметим еще один аспект перехода к цифро-
вому ТВ. При аналоговом к одной внешней антен-
не можно было подключить какое угодно количе-
ство приемников и любой член семьи, смотрящий 
телевизор в своей комнате, выбирал независимо 
от других любимую программу. При цифровом ТВ 
для каждого телевизора требуется приставка, 
стоимость которой ощутима для семей с ограни-
ченным достатком, особенно для пенсионеров. 
Если в аналоговом ТВ от антенны идет раздели-
тель на любое количество телевизоров в семье, а 
за ним только кабель, в принципе не портящийся 
и служащий долгие годы, то приставка – высоко-
технологическое устройство, которое, как любое 
подобное, имеет свойство ломаться. 

Надо признать, что внедрение цифрового ТВ с 
прицелом на умышленное «загаживание» каче-
ства передачи с помощью помех в нужное время, в 
частности перед выборами президента, может 
быть операцией ЦРУ США. Она выгодна также и 
торговым сетям, собирающимся нажиться на про-
даже китайских приставок к цифровому ТВ и 
новых телевизоров. Но эту операцию еще можно 
остановить или по крайней мере сделать не такой 
разрушительной, как она была задумана. Времени 
осталось немного – в апреле начнут демонтиро-
вать аналоговое ТВ во многих областях страны.

ТАЙНОЕ И ЯВНОЕ

АНТИРОССИЙСКУЮ СИНУСОИДУ ЕЩЕ НЕ ПОЗДНО ИСПРАВИТЬ
«ЦИФРА» ДЛЯ СМЕНЫ ВЛАСТИ
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КОНЦЕПЦИИ

Валентин ПОНОМАРЕВ,  
секретарь Совета Камчатского РО 
Партии Возрождения России, 
руководитель Камчатского РО 
общероссийской общественной 
организации «Россия»

Превращению Камчатки в процветаю-
щий, социально и экономически развитый по-
луостров с высоким уровнем жизни населе-
ния, с экологически чистым энергетическим 
производством, сохраняющим природные бо-
гатства, формированию системы хозяйство-
вания, не требующей субсидий и дотаций от 
государства, мешают чиновники. Не все, разу-
меется, а те, кто имеет свое видение интере-
сов и перспектив края, не совпадающее с пла-
нами правительства региона перевести мест-
ную энергетику от сжигания углеводородов на 
возобновляемые источники.

ВОЗИЛИ, ВЕЗЕМ И БУДЕМ ВОЗИТЬ
Владимир Путин еще в октябре 2014 

года дал указание министру энергетики РФ 
Александру Новаку рассмотреть и поддер-
жать обращение губернатора Камчатского 
края в решении вопросов по разработке про-
ектной документации и строительству Жупа-
новской ГЭС. Однако министр не просто про-
игнорировал президентское поручение. Ко-
манда Новака на протяжении четырех лет 
противодействует его исполнению, выдвигая 
необоснованные аргументы. Что кроется за 
действиями должностных лиц ведомства: не-
компетентность или многомиллиардные ин-
тересы топливно-энергетического камчат-
ского бизнеса, более чем на 60 процентов 
субсидируемого государством? 

Обо всем этом 10 декабря 2018 года 
КРО ПВР написало в официальном письме 
заместителю председателя правительства 
РФ, полномочному представителю президен-
та РФ в ДФО Юрию Трутневу. Излагая соли-
дарную позицию общественных и политиче-
ских сил региона, мы попросили его вклю-
чить в программу развития Камчатского края 
до 2025 года строительство запланирован-
ных правительством региона Жупановской 
и малых ГЭС, а также переориентировать 
отопление городов и поселков на использо-
вание тепловых полей вулканов. 

По сей день энергетика удаленного от 
материка Камчатского края основана на за-
возных углеводородах. Ранее жгли уголь, 
затем мазут, сегодня часть мазута замени-
ли газом. Сбои в организации завоза топли-
ва порой приводят к веерным отключениям 
электричества, что оборачивается замора-
живанием систем отопления, ГВС и ХВС. 
При этом в регионе один из самых дорогих в 
стране тарифов на киловатт-час, на гигака-
лорию, на горячую воду. Электроэнергия 
обходится в пересчете на каждого жителя 
Камчатки в 58 437,5 рубля, тепловая – 52 
127,5 рубля в год. 

В перечень основных энергетических ком-
паний региона входят ПАО «Камчатскэнерго» 
с годовым балансом 13 миллиардов рублей, 
АО «ЮЭСК» – соответственно 2,6 миллиар-
да, АО «Корякэнерго» – 1,3 миллиарда, АО 
«Мутновские ГэоЭС» – 1 миллиард, АО «Пау-
жетка» – 0,3 миллиарда. Итого – 18,2 милли-
арда рублей. Из бюджета края им выделяет-
ся субсидия в размере 15 миллиардов ру-
блей для удержания приемлемых тарифов 
для потребителей. ПАО «Русгидро» через 
бюджет Камчатского края выделяет 2,2 мил-
лиарда рублей для выравнивания тарифов 
до средних общероссийских за счет потреби-
телей электроэнергии в России. Таким обра-
зом, на содержание тепловой и электрической 
мощности в год тратится 35,4 миллиарда ру-
блей. Помимо этого, «Русгидро» создало лука-
вую схему поставки углеводородов в регион 
без отражения ее стоимости в затратах на 
энергетику Камчатки. Компенсация на энер-
гоносители (уголь, мазут, газ, дизтопливо) 
проходит на уровне бюджета госструктур и 
вне краевого.

В регионе ежегодно, по данным за 2017 
год, сжигаются дрова в количестве 20 тысяч 
кубометров, уголь – 242 тысячи тонн, газ – 440 
миллионов кубометров, дизельное топливо – 
357 тысяч тонн, бензин – 250 тысяч тонн. 
Вредные для человека выбросы от сожженно-
го топлива составляют не менее 15 тысяч тонн 
в виде сернистых веществ, пыли, золы и угле-
кислого газа – порядка 1 миллиона 800 тысяч 
тонн в год, что усугубляет парниковый эф-
фект. В приведенные данные не вошло коли-
чество углеводородного топлива, сжигаемого 
военными, авиацией, рыболовными судами.

В то же время регион обладает уникаль-
ными энергетическими ресурсами. Общий 
гидроэнергетический потенциал – 22,7 мил-
лиарда киловатт-часов, а с учетом строи-
тельства приливной ГЭС на берегу Охотско-
го моря – 65 миллиардов. Годовое электро-
потребление составляет около 1,7 миллиар-
да киловатт-часов, но сейчас мы вынуждены 
сжигать углеводороды. Реализация назван-
ных проектов позволит стать Камчатскому 
краю донором энергетики для ДФО или даже 
Японии, что в свою очередь позволит регио-
ну иметь бездефицитный бюджет. Вокруг по-
селений Камчатки расположены тепловые 
поля вулканов, имеющие громадный потен-
циал энергии, способной обеспечить теплом 
весь Дальний Восток.

Все страны активно используют подоб-
ные возможности и непрерывно увеличива-
ют их долю в энергетике. Так, гидроэнергети-
ческие ресурсы составляют в Канаде 65 про-
центов, в США – 82, в Японии – 84, в Англии 
– 90, во Франции – 95, в Исландии – 93, в 
Германии – 95, в Норвегии – 95. А в богатой 
реками России – лишь 19 процентов, в Кам-
чатском крае – четыре.

СВОЕЙ ЭНЕРГИИ ХОТЬ ЗАЛЕЙСЯ
Стратегия развития энергетики Камчат-

ского края до 2025 года с перспективой до 
2040-го однозначно нацелена на переход от 
топливной энергетики на возобновляемые ис-
точники. И является новым этапом по воплоще-
нию разработанного региональным правитель-
ством еще в 2010 году плана, предусматриваю-
щего строительство Жупановской и малых 
ГЭС для замещения дорогостоящей энергии 
стареющих ТЭЦ, ДЭЗ и котельных.

Первый этап реализации стратегии пред-
полагает заменить Жупановской ГЭС таких 
поставщиков электрической энергии, как 
ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, при этом первая консервиру-
ется, а вторая остается в работе. Теплоснаб-
жение обеспечивается переводом котельных 
на газ. В дальнейшем планируется его заме-
щение геотермальным теплом. На севере 
Камчатки предложено построить малые ГЭС с 
формированием единого энергетического 
узла для Быстренского и Усть-Камчатского 
муниципальных образований с поэтапным 
присоединением к центральному энергоузлу. 

Выработанная стратегия была принята и 
утверждена правительством Камчатского 
края, которое поставило целью получение де-
шевой энергии от возобновляемых источни-
ков. Жупановская ГЭС – самый масштабный 
проект региона. Установленная мощность 
комплекса ГЭС – около 356 мегаватт, что по-
зволит обеспечить 80 процентов населения 
края дешевой электроэнергией. Вкупе с 
тремя малыми ГЭС на севере Камчатки это не 
только снизит стоимость киловатт-часа до 30 
копеек и снабдит 92 процента жителей деше-
вой электроэнергией, но и позволит, по оцен-
кам экспертов, исключить из топливного ба-
ланса 270 тысяч тонн условного топлива. Это 
значит, что Камчатский край обеспечит себя 
возобновляемой энергией. Одновременно 
можно говорить и о благоприятном влиянии 
на экологическую ситуацию в регионе, ведь 
вредные выбросы в атмосферу сократятся на 

тот же объем сжигаемых 270 тысяч тонн ус-
ловного топлива.

ЛИПКИЕ ДЕНЬГИ
В прошлом году я обращался к президен-

ту России с просьбой о решении вопроса пере-
вода энергетики Камчатского края на возоб-
новляемые источники. Ответ получил от заме-
стителя директора Департамента развития 
энергетики Минэнерго РФ Андрея Максимо-
ва, который сообщил о нецелесообразности 
строительства ГЭС на реке Жупанова и отсут-
ствии необходимости в новых генерирующих 
мощностях, потому как существенного роста 
потребления электроэнергии и мощности в 
крае в среднесрочной перспективе не про-
гнозируется. Из ответа, поскольку его автор 
в силу занимаемой должности является ос-
ведомленным специалистом в сфере энерге-
тики и служебных тайн де-
партамента, напрашивает-
ся вывод: чиновник, злоу-
потребляя должностными 
полномочиями, идет на под-
лог с целью сохранения в 
энергетике схемы сжигания 
углеводородов в интересах 
их поставщиков и эксплуа-
тации устаревшей и доро-
гой генерации. 

Что к тому побуждает? В 
настоящее время, по отзы-
вам специалистов, ТЭЦ-2 за-
гружена на 35 процентов мощ-
ности, ТЭЦ-1 – на 18. Если 
учесть, что оплата топлива 
в размере четырех милли-
ардов рублей производится за счет субсидий 
из бюджета, можно представить, какие доходы 
получают так называемые специалисты, ока-
завшиеся в нужное время на нужных местах. 
Но это только один ручеек. Вторым, не менее 
мощным является списание топлива на по-
тери в тепловых сетях, которые доходят в 
сумме до 40 процентов при нормативе не более 
20. Такой же туман с потерями в электрических 
сетях. 

При существующей системе управления 
ОАО «Камчатскэнерго» затраты на тепловую и 
электрическую энергию непрозрачны, не рас-
считаны фактическая потребность в топливе и 
сумма расходов по его доставке. Стоит ли 
удивляться, что тарифы от генерации, транс-
портировки и сбыта в ПАО «Камчатскэнер-

го» самые высокие в Российской Федерации. 
В обоснование ведомственной позиции Ан-
дрей Максимов ссылается на высокую стои-
мость предложенного проекта и отсутствие 
заключения о его экологической безопасно-
сти, заведомо зная, что проекта нет, в том 
числе и по его вине.

У меня имеются свои расчеты и аргумен-
ты. Так, стоимость реконструкции существу-
ющих ТЭЦ обойдется как минимум в 80 мил-
лиардов рублей. Плюс 16 миллиардов – еже-
годная дотация в течение 50 лет с постоян-
ным увеличением, равно как и ростом 
тарифов в течение того же полувека. И все 
это без учета скрытых дотаций государства 
топливникам и «Газпрому», которые постав-
ляют природный газ ПАО «Камчатскэнерго» 
втрое дешевле себестоимости за счет бюд-
жета России. 

Затраты на строительство Жупановской 
ГЭС составят примерно 70 миллиардов рублей, 
а трех малых ГЭС на севере края – порядка 
15 миллиардов. Реализация проекта позво-
лит сразу обеспечить электроэнергией 92 
процента населения региона от возобновляе-
мых источников с тарифом ниже общерос-
сийского. Принимая стратегический план 
развития энергетики на ВИЭ, правительство 
края исходило из того, что высокая стои-
мость углеводородного топлива требует еже-
годного субсидирования для энергетиков ре-
гиона в размере до 30 процентов бюджета. 

Заместитель директора Департамента 
развития энергетики Минэнерго России, 
зная, что поставка газа в нужном количестве 
невозможна из-за его недостатка и вновь 

стоит вопрос о завозе мазута, в своем пись-
ме сообщает: перевод камчатских ТЭЦ на 
другой вид топлива в означенной перспекти-
ве не потребуется.

Мы видим, что чиновник в данном случае 
действует вопреки планам президента РФ, 
интересам общества и государства, обрекая 
население края и всей страны на завышен-
ные платежи с ежегодным их увеличением в 
течение 50 лет.

И все это в интересах ПАО «Русгидро», 
стоящего дубовым пнем на пути реализации 
Стратегии развития энергетики Камчатского 
края. Оно не только не исполнило указания 
президента России, но и посчитало предло-
женное им развитие региона преждевремен-
ным, отложив на 2050-е годы. Интерес ПАО в 
том, чтобы сохранить схему сжигания углево-
дородов для их поставщиков, и оно ради 
этого идет на все, вплоть до обмана. Пред-
ложения «Русгидро» сводятся к модерниза-
ции оборудования ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, прокладке 
газовой трубы от бухты Бечевинка до Петро-
павловска-Камчатского с целью использова-
ния газа компании «Новатэк» с продолжени-
ем сжигания мазута. Все стоящие на страже 
этой схемы ссылаются на отсутствие денег 
на строительство ГЭС, выделяя значительно 
большие суммы на модернизацию предприя-
тий, переводящих углеводороды.

Дебаты по вопросу развития энергетики 
Камчатки ведутся не первый год. И от того, в 
чью пользу они завершатся, зависит, кем себя 
будут чувствовать на полуострове жители: 
полноценными счастливыми гражданами, обу-
страивающими малую Родину для своих детей, 
или этакими сезонниками. Большинство из нас 
намерены жить здесь постоянно, вечно и в ра-
дости, как норвежцы, японцы, финны и другие 
народы, у кого суровые климатические усло-
вия такие же, как на Камчатке, но это не влияет 
на комфорт и благополучие, которые обеспе-
чиваются дешевой электроэнергией от ГЭС и 
геотермальных станций. 

У нас проживают люди, в большинстве 
своем приехавшие за «туманом и за запахом 
тайги», романтику которых порушил, но не 
сгубил кризис 90-х. Камчатка, как и вся стра-
на, столкнулась с его катастрофическими по-
следствиями. Край лишился производствен-
ных мощностей судоремонта, строительства. 
Канули в Лету тресты «Камчатскстрой», 
«Моргидрострой» со своими структурами. В 
результате возникших рыночных отношений 
и резко возросшей стоимости энергии разва-
лились предприятия по рыбопереработке. 

Сегодня камчатское правительство рас-
сматривает проекты развития экономики края 
как одной из опор индустриальной, мощной 
России. Прорабатывается, например, строи-
тельство горно-металлургического комбината 
на базе Халактырского месторождения тита-
номагнетитовых песков. Реализация проекта 
позволит получать железистый концентрат и 
строительный песок, а из железорудного кон-
центрата – гранулированный чугун, сталь, 
титан, ванадий, столь необходимые для эко-
номики России, в том числе для ОПК. Прора-
батывается идея строительства химкомбина-
та по очистке агрессивных термальных вод 
Мутновского вулкана при их использовании 
как теплоносителя для отопления городов и 

поселений края. Попутно 
можно получить мышьяк, 
сульфат натрия в промыш-
ленных масштабах, а также 
возможность повсеместного 
строительства теплиц для 
выращивания сельхозпро-
дуктов не только для мест-
ных жителей, но и для сосед-
них регионов ДФО. Помимо 
этого, дешевая энергия по-
зволит возродить судоре-
монт, строительную отрасль. 
И это только начало.

«Вновь повторю: все 
дальневосточные субъекты 
Федерации должны выйти 
на уровень выше средне-

российского по ключевым социально-эконо-
мическим показателям, по качеству жизни 
людей, – подчеркнул Владимир Путин в 
своем недавнем Послании. – Это общенаци-
ональная задача, чрезвычайно важное, стра-
тегическое направление нашей работы – 
Восточная Сибирь и Дальний Восток. Надо 
постоянно иметь это в виду всем ведом-
ствам. В сентябре во Владивостоке обсудим, 
что каждое из федеральных ведомств сдела-
ло и делает для Дальнего Востока».

Слова главы государства обнадеживают, 
что хорошо продуманная акция чиновников по 
невыполнению распоряжений президента и пе-
рераспределению топливно-энергетических 
средств в интересах узкого круга власть иму-
щих получит правовую оценку.  
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чиноВник дейстВует Вопреки планам 
президента, интересам государстВа 
и общестВа, обрекая население края 
на заВыШенные платежи  
с ежегодным их уВеличением  
В течение 50 лет

ВЕЧНАЯ БАТАРЕЙКА 
ДЛЯ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

КТО МЕШАЕТ 
КАМЧАТКЕ 
ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ПРИВОЗНОГО 
ТОПЛИВА
По итогам IV Восточного 
экономического форума 
президент РФ дал указание 
до 1 сентября 2019-го 
подготовить национальную 
программу развития Дальнего 
Востока на период до 2025 года 
и на перспективу до 2035-го. 
Основной объем инвестиций 
направлен на формирование 
топливно-энергетической 
и транспортной инфраструктуры. 
Однако исполнение поручения 
главы государства в Камчатском 
крае невозможно  
из-за ситуации, сложившейся 
в энергетике региона. 

Чиновники игнорируют указы президента. Валентин Пономарев,  
секретарь Совета Камчатского РО Партии Возрождения России,  

доказывает это конкретными фактами. 19 февраля 2019 года он выступил с открытым 
обращением к Владимиру Путину. «Военно-промышленный курьер» предоставил автору 

послания к главе государства возможность изложить все аргументы.

ЦЕНА ВОПРОСА
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политического и военного анализа

Здесь решают свои проблемы глобальные и регио-
нальные великие державы. Они уже давно разделили 
Йемен, заставив его жителей с крайней жестокостью во-
евать между собой. Попытки объединить страну приводят 
лишь к еще большему кровопролитию. 

Северный Йемен получил независимость от прои-
гравшей Первую мировую войну Османской империи в 
1918-м. До 1962 года он был королевством, после военно-

го переворота преобразован в Йеменскую Арабскую Республику (ЙАР). Почти сразу в стране 
началась гражданская война, первая из бесконечных. Республиканцев поддерживали Египет 
и стоявший за ним СССР, монархистов – Саудовская Аравия, США и Великобритания. 

Военный потенциал ЙАР к моменту ее образования как республики был ничтожен. Име-
лось несколько легких самолетов и вертолетов из США, Канады и Италии. Больше всего бое-
вой техники еще монархический Йемен получил в 50-е годы от СССР. Это было несколько 
легких самолетов и вертолетов, а главное – 30 танков Т-34/85, 90 БТР-40 и БТР-152, 50 проти-
вотанковых самоходок СУ-100. Кроме того, 24 штурмовика Ил-10 были получены из ЧССР, 
они стали единственными полноценными боевыми самолетами в ВВС Йемена.

После начала гражданской войны СССР почти монополизировал военные поставки в ЙАР. В 
60-е Сана получила от Москвы еще 50 Т-34/85, 50 122-мм орудий А-19, 12 бомбардировщиков Ил-
28, 13 истребителей МиГ-17 и 4 учебно-боевых МиГ-15УТИ, 4 торпедных катера проекта 123. 

После прекращения гражданской войны ориентация ЙАР на СССР перестала быть столь 
однозначной. Зато в 1967 году получил независимость от Великобритании, чьей колонией был 
почти полтора века, Южный Йемен, где сразу была провозглашена Народно-Демократиче-
ская Республика Йемен (НДРЙ), заявившая о строительстве социализма. При этом уже в 
1972-м между Йеменами случился военный конфликт, впрочем, короткий и безрезультатный.

От бывшей метрополии НДРЙ достались 30 бронеавтомобилей «Феррет» и «Саладин», 4 аме-
риканских транспортных самолета С-47 и 6 американских же вертолетов «Белл-47», 3 тральщика, а 
также 9 учебных самолетов, которые были вскоре перепроданы в Сингапур. Зато поставки из СССР 
с конца 60-х по начало 80-х были чрезвычайно масштабными. НДРЙ получила 6 ПУ ОТРК Р-17, 
около 400 танков (Т-34/85, Т-54, Т-55, Т-62), более 350 БРДМ и БТР, свыше 300 различных артсистем 
(включая 54 РСЗО БМ-21 «Град»), 16 дивизионов ЗРК С-75, С-125 и «Квадрат», до 60 ПЗРК «Стре-
ла-2», 50 ЗСУ «Шилка», 10 бомбардировщиков Ил-28 и 25 МиГ-23БН, порядка 30 штурмовиков Су-7 
и Су-22, до 100 истребителей МиГ-17 и МиГ-21, до 10 транспортных самолетов, 12 ударных вертоле-
тов Ми-24Д, 40 многоцелевых вертолетов, до 20 боевых кораблей и катеров (из них 8 ракетных 
проекта 205). Сверх того один БДК проекта 775 был построен для НДРЙ в Польше. 

При этом СССР продолжал поставки оружия и в ЙАР. За тот же период Сана получила от 
Москвы до 400 танков, 200 БРДМ и БТР, 100 122-мм орудий М-30 и 70 РСЗО БМ-21, 3 дивизи-

она ЗРК С-75, до 200 ПЗРК «Стрела-2», 40 ЗСУ «Шилка», 45 истребителей МиГ-21МФ/УМ. 
Однако ЙАР начала закупки вооружений и в других странах. От покинувших страну египтян 
были получены 20 БТР «Валид». Из Саудовской Аравии пришли 4 истребителя F-5, из Велико-
британии – 2 легких самолета «Скайвэн», из Италии – 8 многоцелевых вертолетов. 

В 1978 году в ЙАР возник оппозиционный Национальный демократический фронт (НДФ), 
получивший поддержку со стороны НДРЙ и Ливии. Это привело к еще одной межйеменской 
войне, которая началась в последний день февраля 1979-го. Войска ЙАР пересекли границу 
НДРЙ, чтобы добиться прекращения поддержки ею НДФ. Однако в первые же три дня ВВС 
НДРЙ добились превосходства в воздухе, сбив в воздушных боях 4 МиГ-17, уничтожив на 
земле 6 МиГ-21 и до 7 вертолетов. В свою очередь ПВО ЙАР сбила 2 южнойеменских Су-22. 
На земле стороны потеряли суммарно до 50 танков Т-54/55/62. Войска НДРЙ уверенно насту-
пали в глубь ЙАР. США срочно передали ЙАР 12 истребителей F-5Е и наняли тайваньских 
летчиков для них. Также ЙАР получила от США по 64 танка М60А1 и 105-мм буксируемых 
орудия М101А1, 50 БТР М113 и 6 КШМ М577, по 12 155-мм орудий М114 и самоходных мино-
метов М106, 12 ПТРК «Тоу», 34 ЗСУ М163 и 52 зенитных орудия М167, 2 транспортных само-
лета С-130Н. Большая часть этих поставок была профинансирована Саудовской Аравией. 
Кроме того, в ЙАР были переброшены ЗРК из Ирака (получается, Саддам Хусейн в этом 
случае воевал, пусть и очень ограниченно, за США против СССР). 20 марта президенты ЙАР 
и НДРЙ встретились в Кувейте, где подписали мирное соглашение. 

После этого НДФ начал ослабевать. В мае 1982 года НДРЙ полностью прекратила его 
поддержку, и правительственные войска ЙАР добили «фронтовиков».

НДРЙ оставалась одной из главных опор Москвы в третьем мире. Аден превратился в важ-
нейший пункт базирования ВМФ СССР, позволявший контролировать Баб-эль-Мандебский про-
лив, а значит, и выход из Красного моря. Военная база СССР появилась также на острове Со-
котра. ВС НДРЙ регулярно проводили совместные учения с советскими моряками и морпехами. 

В январе 1986-го им пришлось организовывать срочную эвакуацию из НДРЙ советских, а 
также многих иностранных граждан, включая представителей западных стран, поскольку в 

стране случилась короткая, но очень жестокая гражданская война. Как следствие раскола 
внутри армии имела место удивительная битва сухопутных войск против флота, в ходе кото-
рой стороны понесли существенные потери. ВВС потеряли как минимум 4 Су-22 и 2 МиГ-21, 
ВМС – 1 СДК проекта 770, потери СВ точно неизвестны. 

После этой войны НДРЙ вроде бы осталась в советской сфере влияния, однако к этому 
моменту данное понятие быстро утрачивало смысл. В 1988-м между ЙАР и НДРЙ начались 
переговоры об объединении, которое официально состоялось в мае 1990 года.

При этом СССР продолжил снабжать оружием оба Йемена. НДРЙ до конца своего суще-
ствования получила еще 400 Т-55 и Т-62, 140 БМП-1, 100 БТР-60ПБ, 50 122-мм САУ 2С1 «Гвоз-
дика», 18 130-мм орудий М-46 и 36 береговых орудий СМ-4-1Б, 2 батареи берегового ПКРК 
«Рубеж», до 10 транспортных самолетов. ЙАР – 4 ПУ ТР «Точка» и более 100 ракет к ним, до 15 
дивизионов ЗРК С-75 и С-125, 15 штурмовиков Су-22, 6 транспортных самолетов, 26 многоце-
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ЭВОЛЮЦИЯ ПРОТИВОСТОЯНИЯ
В настоящее время расширяются виды 

войн и существенно меняется их содержа-
ние. Увеличивается количество субъектов, 
участвующих в вооруженной борьбе. В ней 
наряду с ВС суверенных стран участвуют 
различные бандформирования, частные во-
енные компании, самопровозглашенные ква-
зигосударства.

Активно задействуются средства эконо-
мического, политического, дипломатическо-
го, информационного давления, а также де-
монстрация военной мощи для усиления эф-
фективности невоенных мер. Военная сила 
применяется, когда не удалось достичь по-
ставленных целей невоенными методами.

Вооруженные Силы должны быть готовы 
к ведению войн и вооруженных конфликтов 
нового типа с использованием классических 
и асимметричных способов действий. Поэто-
му первостепенное значение приобретает 
поиск рациональных стратегий ведения 
войны с различным противником.

Военная стратегия в процессе развития 
прошла несколько этапов эволюции – от со-
крушения и измора до глобальной войны, 
ядерного сдерживания и непрямых действий.

США и их союзники определили агрессив-
ный вектор своей внешней политики. Ими про-
рабатываются военные действия наступатель-
ного характера, такие как глобальный удар, 
многосферное сражение, используются техно-
логии «цветных революций» и «мягкой силы».

Их целями являются ликвидация госу-
дарственности неугодных стран, подрыв су-
веренитета, смена законно избранных орга-
нов власти. Так было в Ираке, Ливии, на 
Украине. В настоящее время аналогичные 
действия наблюдаются в Венесуэле.

Пентагон приступил к разработке прин-
ципиально новой стратегии ведения военных 
действий, которую уже окрестили «троян-
ский конь». Суть ее в активном использова-
нии протестного потенциала «пятой колон-
ны» для дестабилизации обстановки с одно-
временным нанесением ударов ВТО по наи-
более важным объектам.

Отмечу, что Российская Федерация готова 
к противодействию любой из этих стратегий. За 
последние годы военными учеными совместно 
с Генеральным штабом разработаны концепту-
альные подходы к нейтрализации агрессивных 
действий вероятных противников.

Основа нашего ответа – стратегия актив-
ной обороны, которая с учетом оборонитель-
ного характера российской Военной доктри-
ны предусматривает проведение комплекса 
мер по упреждающей нейтрализации угроз 
безопасности государства.

Развитие стратегии как науки должно ох-
ватывать два направления – развитие систе-
мы знаний о войне и совершенствование 
практической деятельности по ее предотвра-
щению, подготовке к ней и ее ведению.

С появлением новых сфер противобор-
ства в современных конфликтах методы все 
чаще смещаются в сторону комплексного 
применения политических, экономических,  
информационных и других невоенных мер, 
реализуемых с опорой на военную силу. Но 
все-таки главное содержание стратегии со-
ставляют вопросы подготовки к войне и ее 
ведения, в первую очередь Вооруженными 
Силами. Да, мы учитываем все остальные 
меры, которые влияют на ход и исход войны, 
обеспечивают и создают условия для эффек-

тивного применения военной силы. При этом 
надо понимать, что противоборство в других 
сферах представляет отдельные направления 
деятельности со своими стратегиями, спосо-
бами действий и соответствующими ресурса-
ми. Для достижения общей цели мы должны 
осуществлять их координацию, а не напрямую 
руководить ими. Стратегия включает прогно-
зирование характера будущих войн, разра-
ботку новых методов их ведения, подготовку в 
целом государства и Вооруженных Сил к 
войне. В связи с этим необходимо обновить 
перечень задач исследований, дополняя их 
новыми направлениями научной деятельно-
сти. Безусловно, работу по данным направле-
ниям должна возглавить Военная академия 
Генерального штаба совместно с АВН.

Для более эффективной проработки во-
просов требуется привлечение всех научных 
организаций Министерства обороны, интел-
лектуального потенциала заинтересованных 
федеральных органов исполнительной вла-
сти. Только в этом случае появятся новые 
результаты в области теории и практики во-
енной стратегии.

С изменением характера войны и усло-
вий ее подготовки и ведения перестают при-
меняться одни принципы стратегии, другие 
наполняются новым содержанием.

Принцип предотвращения войны заключа-
ется в предвидении развития военно-полити-
ческой и стратегической обстановки для сво-
евременного выявления военных опасностей и 
угроз, своевременного реагирования на них.

Принципы заблаговременной подготов-
ки государства к обороне обеспечиваются 
постоянной высокой боевой и мобилизацион-
ной готовностью Вооруженных Сил, а также 
созданием и поддержанием стратегических 
резервов и запасов.

В современных условиях получил развитие 
принцип ведения войны на основе скоординиро-
ванного применения военных и невоенных мер 
при решающей роли Вооруженных Сил.

По-прежнему актуален принцип внезап-
ности, решительности и непрерывности стра-
тегических действий. Мы должны упреждать 
противника своими превентивными мерами, 
своевременно выявлять его уязвимые места 
и создавать угрозы нанесения ему неприем-
лемого ущерба. Это обеспечивает захват и 
удержание стратегической инициативы.

Работа по уточнению действующих и 
обоснование новых принципов должны про-
должаться при консолидации усилий всего 
научного сообщества. Необходимо формиро-
вать принципы общего универсального ха-
рактера и действий применительно к кон-
кретно складывающейся обстановке.

Такими видятся основные направления 
развития теоретических положений военной 
стратегии. Однако, как сказал великий рус-
ский полководец Александр Васильевич Су-
воров: «Теория без практики мертва». Имен-
но поэтому практическую деятельность воен-
ной стратегии невозможно представить без 
ее научного обоснования.

ОТВЕТ НЕ ЗАСТАВИТ ЖДАТЬ
Фундаментальной основой практической 

реализации стратегии является создание си-
стемы исследования прогнозных сценариев 
развязывания и ведения военных конфликтов. 
Именно обоснованный прогноз служит исход-
ными данными для разработки форм и спосо-
бов применения Вооруженных Сил. В настоя-
щее время теоретически проработана и прак-
тически подтверждена рациональная система, 
в которой важной составной частью являются 
действия по стратегическому сдерживанию.

Сегодня Вашингтон продолжает курс на 
расширение системы военного присутствия 
непосредственно у границ России, разруше-

ние договорных отношений по ограничению и 
сокращению вооружений, что ведет к наруше-
нию стратегической стабильности. Так, в 2002 
году США в одностороннем порядке вышли из 
Договора об ограничении систем противора-
кетной обороны. Следующим их шагом после 
демонстративного приостановления участия в 
Договоре о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности может стать отказ от продле-
ния Договора об ограничении стратегических 
наступательных вооружений СНВ-3. В по-
следнее время Пентагон неоднократно заяв-
лял о намерении использовать в военных 
целях космос. Для этого формируется новый 
род войск – космические войска.

В конечном счете все эти действия могут 
привести к резкому обострению военно-по-
литической обстановки, появлению угроз, на 
которые нам придется отвечать зеркальными 
и асимметричными мерами. Потому актуаль-
ной задачей развития военной стратегии яв-
ляется обоснование и совершенствование 
мер ядерного и неядерного сдерживания. 
Любой потенциальный агрессор должен по-
нимать, что всякая форма давления на Рос-
сию и ее союзников бесперспективна.

Наш ответ не заставит себя ждать. Для 
этого принимаются на вооружение и развер-
тываются современные образцы ВВТ, в том 
числе принципиально новые виды оружия. 
«Авангард», «Сармат», «Пересвет» и «Кин-
жал» показали свою высокую эффектив-
ность, успешно проходят испытания комплек-
сы «Посейдон» и «Буревестник». Идет пла-
новая работа по созданию гиперзвуковой 
ракеты морского базирования «Циркон».

Проводимая западными «партнерами» 
политика вынуждает нас на угрозу отвечать 
созданием угрозы, планировать в перспекти-
ве нанесение ударов по центрам принятия 
решений, а также пусковым установкам, по-
зволяющим применение крылатых ракет по 
объектам на территории России.

Важную роль для развития стратегии 
имеет сирийский опыт. Его обобщение и вне-
дрение позволили выделить новую практиче-
скую область. Это выполнение задач по за-
щите и продвижению национальных интере-
сов за пределами территории России в стра-
тегии ограниченных действий.

Основой ее реализации является созда-
ние самодостаточной группировки войск 
(сил) на основе формирований одного из 
видов Вооруженных Сил, обладающего вы-
сокой мобильностью и способного внести 
наибольший вклад в решение поставленных 
задач. В Сирии такая роль отведена форми-
рованиям Воздушно-космических сил.

Важнейшими условиями реализации дан-
ной стратегии являются завоевание и удержа-
ние информационного превосходства, опере-
жающая готовность систем управления и все-
стороннего обеспечения, а также скрытное 
развертывание необходимой группировки.

Получили обоснование новые способы 
действий войск в ходе операции. Роль воен-
ной стратегии заключалась в планировании и 
координации совместных военных и невоен-
ных действий российской группировки войск 
(сил) и формирований вооруженных сил заин-
тересованных государств, военизированных 
структур стран – участниц конфликта.

Получило развитие постконфликтное уре-
гулирование. В Сирии впервые была разрабо-
тана и апробирована на практике новая форма 
применения Вооруженных Сил – гуманитарная 
операция. В Алеппо и Восточной Гуте в сжатые 
сроки пришлось планировать и проводить ме-
роприятия по выводу мирного населения из 
зоны конфликта одновременно с выполнением 
боевых задач по разгрому террористов.

Полученные результаты позволили вы-
делить актуальные направления исследова-
ний вопросов применения Вооруженных Сил 
в ходе выполнения задач по защите и про-
движению национальных интересов за пре-
делами национальной территории.

Одно из направлений развития страте-
гии связано с созданием и развитием на базе 
современных информационных и телекомму-
никационных технологий единой системы ин-
тегрированных сил и средств разведки, по-
ражения и управления войсками и оружием. 
Она предназначена для обнаружения, выда-
чи целеуказания и нанесения избирательных 
ударов по критически важным объектам в 
масштабе времени, близком к реальному, 
стратегическим и оперативно-тактическим 
неядерным оружием. В дальнейшем военной 
науке необходимо разрабатывать и обосно-

вывать систему комплексного поражения 
противника.

ВОЙНА ПО ПРОГНОЗУ
Одна из характерных черт современных во-

енных конфликтов – дестабилизация внутрен-
ней безопасности государства проведением 
противником диверсионно-террористических 
действий.

Именно поэтому проработка и совершен-
ствование системы территориальной обороны, 
ее структуры, способов построения, обоснова-
ние комплекса мероприятий по ее постоян-
ной готовности – важное направление разви-
тия военной стратегии.

Особенно актуально обоснование созда-
ния комплексной системы защиты критиче-
ски важных объектов инфраструктуры госу-
дарства от воздействия во всех сферах в пе-
риод непосредственной угрозы агрессии, 
когда противник будет стремиться дестаби-
лизировать обстановку, создать атмосферу 
хаоса и неуправляемости.

Данный вопрос новый в теории и практи-
ке военной стратегии и подлежит всесторон-
ней научной проработке. Результатом долж-
ны стать теоретические положения, а на прак-
тике – система совместного применения раз-
новедомственных сил и средств по обеспечению 
комплексной безопасности.

До недавнего времени военной наукой ис-
следовались вопросы применения Вооружен-
ных Сил в традиционных сферах ведения во-
енных действий – на суше, в воздухе и на море.

Анализ характера современных войн по-
казал существенный рост значимости такой 
сферы противоборства, как информацион-
ная. Новая реальность войн будущего будет 
заключаться в том числе в переносе военных 
действий именно в эту сферу. Информацион-
ные технологии становятся по сути одним из 
самых перспективных видов оружия.

Эта сфера, не имея ярко выраженных на-
циональных границ, обеспечивает возможно-
сти дистанционного, скрытного воздействия 
не только на критически важные информаци-
онные инфраструктуры, но и на население 
страны, непосредственно влияя на нацио-
нальную безопасность государства. Именно 
поэтому проработка вопросов подготовки и 

ведения действий информационного характе-
ра – важнейшая задача военной науки.

Приоритетное направление – исследование 
вопросов повышения боевой мощи ВС РФ. Она 
определяется численностью и качественным со-
ставом ВС РФ, их укомплектованностью и техни-
ческой оснащенностью, морально-психологиче-
ским состоянием, уровнем подготовки, боеготов-
ностью и боеспособностью войск и сил.

Сложность современного вооружения та-
кова, что наладить его производство в корот-
кие сроки с началом военных действий вряд 
ли удастся. Поэтому все необходимое должно 
выпускаться в требуемом количестве и посту-
пать в войска в мирное время. Мы должны 
всеми силами обеспечить техническое, техно-
логическое, организационное превосходство 
над любым потенциальным противником.

Это требование должно стать ключевым 
при постановке задач и перед ОПК на раз-
работку новых образцов вооружения, что по-
зволит предприятиям вести долгосрочное 
планирование, а научным организациям – 
иметь ориентиры для развития фундамен-
тальных и прикладных исследований.

Главное сегодня для военной науки – 
опережающее по отношению к практике, не-
прерывное, целенаправленное проведение 
исследований по определению возможного 
характера военных конфликтов, разработка 
системы форм и способов действий как во-
енного, так и невоенного характера, опреде-
ление направлений развития ВВТ. Крайне 
важно оперативное внедрение результатов 
фундаментальных и прикладных исследова-
ний в практику войск.

Решение данных задач возложено в пер-
вую очередь на военно-научный комплекс 
Вооруженных Сил. За последние годы он до-
бился определенных успехов. Подготовлена 
система исходных данных для военного пла-
нирования на очередной среднесрочный пе-
риод (на 2021–2025 годы). На этой основе 
уточняются и разрабатываются документы 
Плана обороны страны.

В основе статьи –  
доклад на военно-научной 

конференции АВН

На военно-научной конференции АВН, проведенной совместно с ГШ ВС РФ, РАН, 
силовыми структурами, обсуждались вопросы развития военной стратегии в современных 
условиях, актуальные проблемы строительства и подготовки ВС РФ. С докладом выступил 

начальник Генерального штаба – первый заместитель министра обороны РФ Валерий Герасимов.

ГЕНШТАБ ПЛАНИРУЕТ УДАРЫ
Военная стратегия как наука «Искусство вождения войск» 
зародилась в начале прошлого века и развивалась на основе 
исследования опыта войн. В общем виде она представляет 
систему знаний и действий по предотвращению, подготовке 
и ведению войны.

ТЕМА

ПРОКЛЯТИЕМ ЙЕМЕНА  
СТАЛО ЕГО МЕСТО НА КАРТЕ
Многочисленные йеменские конфликты традиционно остаются 
на периферии внимания мирового сообщества. Кровь здесь льется 
десятилетиями в огромных количествах и почти без перерывов.

РЕАЛИИ

СТРАНА БЕСКОНЕЧНОЙ ВОЙНЫ
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 «ОБОРОНКА»

– Павел Игоревич, ваша фирма из-
вестна в первую очередь приборострое-
нием. Откуда интерес к производству 
огородной продукции?

– Вы знаете, так планеты сошлись. 
Года два с половиной назад у нас впервые 
возникла мысль применить наши знания и 
опыт в одной из непрофильных областей, 
выйти за рамки своего производства. 
Почти в это же время ко мне обратился ди-
ректор нижегородской компании «Эко-
норм» с наработками в области биотехно-
логий. То есть была технология выращива-
ния и культивирования различных растений 
без использования субстратов и вне зави-
симости от сезона или времени суток, кото-
рую «Эконорм» решил вывести на рынок. И 
мы с удовольствием выступили в качестве 
индустриального партнера. Таким обра-
зом родился наш совместный проект вы-
ращивания различных культур внутри 
стандартного морского контейнера. Сей-
час, когда мы вплотную занялись этой 
темой, знаем, что и в Европе, и в США, и в 
Китае к этому направлению (его еще на-
зывают вертикальной фермой) привлече-
но огромное внимание, в него вкладыва-
ются серьезные средства, эти ресурсы вы-
деляются передовым научным и производ-
ственным коллективам. А у нас были 
только красивая идея и огромное желание 
воплотить ее в жизнь. Мы решили совме-

стить аэропонно-фитотронную технологию 
культивирования растений и оборудова-
ние для их выращивания с системой 
управления. По сути создать автономный 
комплекс для круглогодичного производ-
ства растений. Аэропоника позволяет об-
ходиться без удобрений, обеспечивает вы-
сокую урожайность в течение всего года, 
весьма экономична и главное – автоном-
на. Очень важно, что ввиду изолированно-
сти от внешней среды растения защищены 
от вредных насекомых, а значит, отпадает 
необходимость в пестицидах и продукция 
получается экологически чистой. Эконом-
но расходуются ресурсы – электроэнергия 
и вода, растениям создаются идеальные 
условия для роста. Очень быстро у нас 
сформировалось и понимание, где такие 
установки окажутся наиболее востребован-
ными. В первую очередь в Арктике, которая 
сейчас активно осваивается. Но также мы 
поняли и то, что сами вряд ли справимся, 
необходима кооперация.

– И обратились к аграриям?
– За «Эконормом» стоят большие ком-

петенции в области биотехнологий, потому 
что они сотрудничают с Московским акаде-
мическим институтом биохимической фи-
зики им. Н. Эмануэля. Что касается освое-
ния Арктики, мы нашли единомышленни-
ков в МВТУ им. Баумана. Бауманцы к тому 
времени уже участвовали в арктической 

программе Министерства обороны, и со-
вместно с партнерами мы сумели далеко 
продвинуться в разработках – настолько, 
что военные решили заказать оборудова-
ние для опытной эксплуатации. Место для 
испытаний выбрано весьма подходящее – 
военная база «Арктический трилистник». 
Если там наше оборудование покажет себя 
достойно, можно быть уверенным, что мы 
сможем предлагать наши инновационные 
разработки для использования в любой 
точке Земли.

– Необязательно быть растениево-
дом, чтобы понять: ваше дело требует 
специальных знаний и разработок. Как 
вы с этим справляетесь?

– Есть такое понятие: синергия. Знаете, 
да? Это когда эффект совместных действий 
нескольких факторов в сумме существенно 
превосходит простое сложение. Так случи-
лось и у нас. Каждый владел своими компе-
тенциями, и по отдельности это был просто 
набор факторов. Нас же увлекли общая 
идея, мечта. И при сложении наших умений 
и профессионального багажа сложился, на 
мой взгляд, прекрасный проект. 

Конечно, мы шли поступательно, шаг 
за шагом. Узких мест возникало и возника-
ет много, потому что мы идем непроторен-
ным путем. Скажем, снабжение растений 
всеми необходимыми питательными эле-
ментами, которые поступают к корневой 

системе в виде водного раствора в мелко-
дисперсном состоянии, насыщение ее кис-
лородом требуют использования автомати-
ки и надежных систем питания. Поэтому мы 
вслед за разработкой оборудования, созда-
нием микроклимата и освещения подошли 
к решению задачи автоматизации процес-
сов внутри контейнера. Такие задачи и со-
ответственно их решение возникают каж-
дый день. 

Надо сказать, что изначально мы пред-
полагали заняться выращиванием семенно-
го картофеля, который Россия сегодня 
большей частью закупает за рубежом, к 
примеру в Голландии. После обсуждения 
идеи на научно-техническом совете холдин-
га «Социум-А» мы получили добро на реа-
лизацию наших наработок в более амбици-
озном проекте, которым заинтересовалось 
Министерство обороны. Наши представите-
ли уже летали вместе с военными на Землю 
Франца-Иосифа, провели, можно сказать, 
«рекогносцировку» на месте, и теперь нам 
ясно, что и как там необходимо сделать. 
Стоит задача накормить 150 военных, кото-
рые служат на этих отдаленных территориях 
нашей страны. Вернее, обеспечить витами-
нами и зеленью. Контейнера не будет, под 
экспериментальную установку нам выделя-
ют стационарные помещения на базе. Там 
мы и будем выращивать для военных тома-
ты, огурцы, редис и зелень. В ближайшее 
время надеемся приступить к реализации 
проекта.

– А идея с контейнером красивая… 
Следует ли из этого, что в дальнейшем 
вы сможете производить аэропонные 
установки для использования на орбите, 
на Луне, на Марсе?

– Мы идем в ногу со временем, а может, 
и чуть опережаем его. Судите сами. 

У нашего холдинга «Социум-А» есть 
даже своя планета – Асгардия. Буквально 
недавно стало известно, что в Нижегород-
ской области будет построен первый част-
ный космодром. 1 марта в Питере откры-
лась огромная выставка PROКОСМОС, где 
представлена наша мини-аэропонная уста-
новка, как раз предназначенная для выра-
щивания растений, в том числе и на косми-
ческих объектах. Конечно, это эксперимен-
тальный образец, но он показывает, что мы 
не стоим на месте, а думаем на несколько 
шагов вперед и замахиваемся на самые 
высокие орбиты. То есть мы вполне себе на 
космической волне. Но сегодня нашей 
главной задачей видим полномасштабное 
применение аэропонной установки в зем-
ных условиях.

Беседовал Алексей ПЕСКОВ

Одной из сенсаций выставки «Армия-2018» стал 40-футовый морской контейнер, превращенный 
разработчиками в настоящую фабрику растений. Посетители и потенциальные заказчики 
впервые смогли увидеть аэропонно-фитотронный модуль, предназначенный для круглогодичного 
выращивания овощей и зелени в любом уголке планеты. Причем не только нашей, дал понять 
«Военно-промышленному курьеру» Павел ЛЫТЕНКОВ, директор рязанского подразделения холдинга 
«Социум-А».

Екатерина МУЛЮН

В октябре прошлого года в 
электронную версию альманаха по 
управлению производством был 
отобран материал, посвященный 
развитию на АПЗ автономного об-
служивания оборудования. Благо-
даря этой публикации сотрудники 
дальневосточного филиала круп-
нейшей авиастроительной компа-
нии узнали об интересном опыте и 
приняли решение посетить пред-
приятие.

«На протяжении пяти лет у 
нас реализуются программы 
бенчмаркинга, своего рода обме-
на опытом, – рассказал начальник 
производственного участка цеха 
окончательной сборки КнАФ АО 
«ГСС» Алексей Гнатик. – Бываем 
на многих предприятиях страны, 
после чего применяем что-то 

новое, доказавшее эффектив-
ность, на своем производстве. 
Сейчас в КнАФ АО «ГСС» реали-
зуется проект по вовлечению пер-
сонала в процесс бережливого 
производства и улучшений. Пер-
вые шаги уже сделаны, налажи-
ваем связь между производством 
и департаментом эксплуатации в 
части предотвращения остановки 
производства из-за выхода из 
строя оборудования. Решили оз-
накомиться с наработками АПЗ в 
этой области».

Гости из Хабаровского края 
встретились со специалистами 
службы главного механика и от-
дела бизнес-анализа, руководи-
телями и сотрудниками цехов 
№№ 42, 51, 53, 56 и 64, посетили 
склад ПКИ централизованной 
складской службы. Активно и 
конструктивно обсудили многое: 
визуальные стандарты обслужи-

вания оборудования, ведение 
статистики отказов, чек-листы, 
планово-предупредительный ре-
монт, электронные паспорта обо-
рудования, работу с поставщика-
ми, анализ брака, приемы по его 
предотвращению, сокращение 
перемещений по цехам и многое 
другое.

«Генеральный директор Олег 
Лавричев подчеркнул, что на АПЗ 
начавшийся 2019-й должен стать 
годом бережливого производства. 
И надо отдать должное руководи-
телям большинства подразделе-
ний, работа по внедрению авто-
номного обслуживания на нашем 
заводе уже дает результаты, – от-
метил ведущий бизнес-аналитик 
АПЗ Владимир Наумов. – Процесс 
обслуживания оборудования глу-
боко автоматизирован, совершен-
ствуется система организации 
планово-предупредительного ре-
монта. В данное время почти на 
100 процентов автоматизирована 
система получения обратной 
связи, диспетчирования внеплано-
вых ремонтов. Но на месте стоять 
нельзя, остаются моменты, кото-
рые требуют доработки, по даль-
нейшей оптимизации обслужива-
ния оборудования. 

Как заметили участники 
встреч, подобная практика обмена 
опытом дает двусторонний поло-
жительный эффект. Поэтому 
новую информацию, практические 
примеры и приемы работы в 
сфере бережливого производства 
получили и гости АПЗ, и сами при-
боростроители.

Юрий Журбин, начальник де-
партамента эксплуатации КнАФ 
АО «ГСС» подвел итог: «Наш 
визит удался на 100 процентов. 
Видно, что на АПЗ проделана 
огромная работа по внедрению 
ТРМ. Мы узнали и увидели много 
полезного. Есть что привезти на 
предприятие и внедрить у себя. В 
частности, заинтересовали такие 
составляющие ТРМ, как ведение 
статистики отказов, планово-преду-
предительный ремонт».

БЕРЕЖЛИВОСТЬ БЕЗ ГРАНИЦ

ЗА АРЗАМАССКИМ ОПЫТОМ 
ПРИЕЗЖАЮТ С БЕРЕГОВ АМУРА

СИНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ
ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ СНАБДЯТ ВИТАМИНАМИ 
КРАЙНИЙ СЕВЕР И ДАЛЬНИЙ КОСМОС

Арзамасский приборостроительный завод имени  
П. И. Пландина посетили представители Комсомольского-
на-Амуре филиала АО «Гражданские самолеты Сухого» 
(КнАФ АО «ГСС»), чтобы ознакомиться с опытом 
АПЗ по внедрению системы всеобщего обслуживания 
оборудования (ТРМ).

Татьяна КОННОВА

Для предприятия внешнеэкономическая деятельность приоритет-
на в продвижении и реализации продукции гражданского направле-
ния, подтверждение тому – увеличение экспортных поставок на про-
тяжении последних нескольких лет. Основные покупатели изделий 
АО «АПЗ» – Казахстан, Белоруссия, Армения. В последнее время 
растет доля экспортных поставок в среднеазиатские страны СНГ. 

Туркменистан в этом списке занимает особое место. Сотрудниче-
ство АО «АПЗ» с ним началось в 2017-м, когда делегация предприя-
тия побывала в Ашхабаде, где провела переговоры с представителя-
ми министерств и ведомств, а также тепло- и водоснабжающих орга-
низаций. Результатом поездки, а также дальнейшего обсуждения и 
согласования вариантов сотрудничества стало заключение контракта 
на поставку в Туркменистан продукции АО «АПЗ».

«Туркмения – страна с большими запасами газа, – комментирует 
руководитель отдела продаж АПЗ Михаил Сурнин. – Там развитая га-
зотранспортная сеть, потому потребность в промышленных счетчи-
ках газа высокая. Кроме того, с 1 января этого года правительство 
Туркменистана приняло решение об обязательном оснащении жило-
го фонда приборами учета энергоресурсов. Это будет стимулировать 
спрос на счетчики воды. И если водомеры АПЗ уже достаточно хоро-
шо известны в стране, то поставка счетчиков газа СГ в таком объеме 
должна стать первым этапом долгосрочного сотрудничества. Все 
предпосылки для этого есть».

АСПЕКТ

ВОСТОК – ДЕЛО ТОЧНОЕ
ТУРКМЕНСКИЙ ГАЗ ПОСТАВЯТ 
НА РОССИЙСКИЙ СЧЕТЧИК
В феврале АО «Арзамасский приборостроительный 
завод имени П. И. Пландина» отгрузило первую партию 
промышленных счетчиков газа СГ в Туркменистан. Приборы 
будут установлены на газораспределительные станции 
государственной теплоснабжающей организации.
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левых вертолетов Ми-8, 2 ракетных катера проекта 205. Наконец, объединенные ВС Йемена 
успели получить из СССР 2 ракетных катера проекта 1241 и тральщик проекта 266. ЙАР до 
объединения также приобрела 5 голландских транспортных самолетов F-27 в Новой Зеландии. 

Объединение не принесло стране счастья. Уже в 1994 году между бывшими Севером и 
Югом случилась еще одна война, гораздо более жестокая, чем предыдущие. Южане, пытав-
шиеся восстановить НДРЙ (уже без социализма), получили из Болгарии 56 танков Т-62 и 
6 Т-55, 10 120-мм минометов, из Молдавии – 7 РСЗО «Ураган» и не менее 4 истребителей 
МиГ-29. Это, однако, не помогло, войну выиграли северяне. Урон сторон до сих пор неизве-
стен, но, видимо, огромен. Уничтожено 600 танков. ВВС суммарно недосчитались как мини-
мум 3 Су-22, 6 МиГ-21, 3 Ми-8, реальные потери могли быть в разы больше.

За полтора десятка лет, прошедших до начала следующей войны, то есть до осени 2009 
года, как бы единый Йемен восстанавливал военный потенциал. За этот период в КНДР были 
приобретены не менее 45 ОТР «Хвасон-6», в Чехии – 132 танка Т-55 и 12 учебных самолетов, 
в США – 32 БТР М113 и 18 бронеавтомобилей «Кугар» класса МRАР, во Франции – 15 броне-
автомобилей AML-60/90, в Белоруссии – 27 Т-72, на Украине – 32 Т-72, 100 БМП-2, до 20 Су-22 
и МиГ-21, 14 учебных самолетов L-39С, в Польше – десантный корабль, там же, в Китае и 
Австралии – катера различного назначения.

Крупным поставщиком вооружений осталась Россия. За 15 межвоенных лет Сана купила 
у Москвы 39 Т-72, 180 БМП-2, до 100 ПЗРК «Стрела-2», до 20 истребителей МиГ-29 и до 500 
различных авиационных ракет. 

Новая война поначалу проходила под лозунгом борьбы с терроризмом, поэтому поставки 
оружия в Йемен продолжались. Из США поступили 3 легких разведывательных самолета и 
4 вертолета UH-1Н, из Испании – транспортный самолет CN-235. В Белоруссии были куплены 
92 танка Т-80БВ, в России – 100 БТР-80А, в Чехии – 20 БМП ОТ-90, в Иордании – 25 американ-
ских БТР М113 и 10 южноафриканских «Рателей». Из самой ЮАР и Саудовской Аравии было 
получено более 400 различных бронеавтомобилей, с Украины – 6 122-мм гаубиц Д-30. 

В марте 2015-го гражданская война в Йемене переросла в продолжающуюся по сей день 
интервенцию аравийских монархий во главе с КСА. Теперь оружие получает лишь «законное 
правительство». Основные поставки – бронеавтомобили и БТР «Кугар», М-АТV «Ошкош» и 
«Ратель» из наличия армий Саудовской Аравии, ОАЭ, Иордании. Кроме того, ОАЭ передали 
«законному правительству» 3 американских противопартизанских штурмовика АТ-802U. По-
встанцы-хоуситы, возможно, получают оружие из Ирана, но объем и номенклатура поставок 
неизвестны. 

С 2009 года по январь 2019-го ВС Йемена лишились как минимум 2 ПУ ТР «Точка», более 
180 танков, свыше 150 БМП, БТР и бронеавтомобилей, 4 САУ 2С1, 2 ЗСУ «Шилка», 12 боевых 
самолетов (6 Су-22, 1 МиГ-21, 3 МиГ-29, 2 F-5), 2 транспортных самолетов (1 CN-235, 1 Ил-76), 
1 учебного самолета Z-142, 7 вертолетов (1 UH-1Н, 1 АВ-412, 5 Ми-8). Один ракетный катер 
проекта 1241, 2 сторожевых проекта 037, 1 тральщик проекта 266М потоплены в Адене в 2015 
году. Больше половины этих потерь приходится на хоуситов, но и «законное правительство» 
многого недосчиталось. Чрезвычайно велик урон в армиях интервентов. 

Сегодня совершенно неясно, кто будет восстанавливать йеменскую армию и главное – 
возможно ли это. После всего случившегося крайне сложно вернуть стране единство.

ТЕМА

РЕАЛИИ

«АРКТИЧЕСКИЙ ТРИЛИСТНИК» 
ОТКРОЕТ НОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
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МНЕНИЕ

Константин СИВКОВ, 
заместитель президента РАРАН 
по информационной политике, 
доктор военных наук

В числе новых форм применения во-
оруженных сил США и НАТО названы 
многосферное сражение и новая страте-
гия ведения военных действий, которую 
уже окрестили «троянский конь». Раскры-
вая существо последней, НГШ сказал, что 
ее суть в активном использовании про-
тестного потенциала «пятой колонны» в 
интересах дестабилизации обстановки с 
одновременным нанесением ударов ВТО 
по наиболее важным объектам. Из этого 
можно сделать вывод, что основным 
видом противоборства, по крайней мере 
в первой половине XXI века, будут именно 
гибридные войны. 

Наш ответ – стратегия активной обо-
роны, предусматривающая (с учетом рос-
сийской Военной доктрины) комплекс мер 
по упреждающей нейтрализации угроз 
безопасности государства. НГШ сделал 
акцент на превентивных мерах: «Дей-
ствуя быстро, мы должны… своевремен-
но выявлять уязвимые места противника 
и создавать угрозы нанесения ему непри-
емлемого ущерба. Это обеспечивает за-
хват и удержание стратегической инициа-
тивы». 

НГШ подчеркнул «принцип скоорди-
нированного применения военных и нево-
енных мер при решающей роли Воору-
женных Сил». В сочетании с признанием 
гибридных войн основным видом это по-
зволяет сделать вывод о наметившемся 
качественном возрастании значения 
наших ВС РФ в вопросах обеспечения на-
циональной безопасности в целом (она, 
напомню, предполагает защиту от всех 
видов угроз, в числе которых есть и во-
енные). 

Говоря о стратегическом сдержива-
нии, НГШ заявил, что следующим шагом 

США после демонстративного приоста-
новления участия в Договоре о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности 
может стать отказ от продления Договора 
об ограничении стратегических наступа-
тельных вооружений СНВ-3. Это означа-
ет, что нашей стране надо готовиться 
действовать при полностью разрушенном 
договорном поле в области ограничения 
стратегических ядерных вооружений. Это 
косвенное подтверждение того, на что 
«Военно-промышленный курьер» обра-
щал внимание на протяжении последних 
нескольких лет: США исчерпали средства 
удержания мирового доминирования и 
должны неизбежно взять курс на дости-
жение абсолютного ядерного превосход-
ства. Единственный оставшийся у них 
ресурс – ядерный шантаж в отношении 
остальных стран.

Примечательно заявление НГШ о 
новых системах вооружений: «Принято 
решение о… разработке наземных ком-
плексов гиперзвуковых ракет средней и 
меньшей дальности». При этом он конста-
тировал: «Не подлежит сомнению тот 
факт, что в этой области мы уверенно ли-
дируем по сравнению с технологически 
развитыми странами». Названо, вероят-
но, одно из главных направлений нашего 
военно-технического ответа на выход 
США из Договора о РСМД. Обозначены и 
объекты, по которым будут применены 
эти ракеты: «Проводимая нашими запад-
ными партнерами политика вынуждает 
нас… планировать в перспективе нанесе-
ние ударов по центрам принятия реше-
ний, а также по пусковым установкам, по-
зволяющим осуществить боевое приме-
нение крылатых ракет по объектам на 
территории России».  

НАДО ГОТОВИТЬСЯ ДЕЙСТВОВАТЬ 
ПРИ ПОЛНОСТЬЮ РАЗРУШЕННОМ 
ДОГОВОРНОМ ПОЛЕ 

НАШ ОТВЕТ ШАНТАЖИСТУ

Сергей БЕЛОКОНЬ,  
вице-президент 
Академии военных наук 

Содержание задач, поставленных 
перед военной наукой начальником Ген-
штаба ВС РФ Валерием Герасимовым, 
свидетельствует о высоком уровне требо-
ваний к научной проработке принимае-
мых Минобороны РФ решений.

«Главное сегодня для военной науки 
– опережающее по отношению к практи-
ке, непрерывное, целенаправленное про-
ведение исследований по определению 
возможного характера военных конфлик-
тов, разработке системы форм и спосо-
бов действий как военного, так и невоен-
ного характера, определению направле-
ний развития ВВТ», – подчеркивает НГШ. 
Для военно-научного комплекса, АВН по-
ставленная задача опережающего разви-
тия стратегии и других областей военной 
науки не нова. Для ее решения по иници-
ативе Генштаба создана необходимая 
нормативно-правовая база, организовано 
систематическое проведение исследова-

ний с участием и военного, и академиче-
ского сообщества. 

Слова генерала армии Герасимова о 
том, что Россия готова к противодействию 
любым стратегиям США и их союзников, в 
том числе принципиально новым, опираются 
на имеющийся научный задел, созданный за 
последние годы военными учеными совмест-
но с Генштабом, и разработанные концепту-
альные подходы нейтрализации агрессивных 
планов вероятных противников.

В силу оборонительного характера 
российской Военной доктрины в основу на-
шего ответа на возможную агрессию поло-
жена стратегия активной обороны. Она 
предусматривает комплекс мер по упреж-
дающей нейтрализации угроз безопасно-
сти государства. Обоснование системы 
таких мероприятий в динамично изменяю-
щихся условиях военно-политической и 
стратегической обстановки сегодня явля-
ется важнейшей задачей военных ученых.

НГШ ВЫДВИНУЛ ПРОГРАММУ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ВОЕННЫХ 
КОНФЛИКТОВ

УПРЕЖДЕНИЕ АГРЕССОРА
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– Василий Григорьевич, что должен 
включать полный цикл создания компо-
зитного, так называемого черного крыла? 
Что у нас есть, чего нет?

– Прежде чем что-то производить, нужно 
иметь научно-технический задел по данному 
направлению. Проблема заключалась в том, 
что идею создания самолета с композитным 
крылом большого удлинения одобрили и при-
няли, а отечественные наработки по этой те-
матике уже невозможно использовать, они 
попросту устарели. Новых не было из-за того, 
что в 90-е авиационные наука и производство 
все силы тратили на то, чтобы просто выжить. 
И по многим направлениям мы отстали – не 
безнадежно, но существенно. Потому было 
принято решение воспользоваться наиболее 
передовыми технологиями, на тот момент 
имевшимися в мире. Надо отдать должное и 
нашим разработчикам, хотя мы и не имели 
опыта производства композитных изделий та-
кого размера, как самолетное крыло, но об-
ладаем множеством ноу-хау, в других странах 
пока не освоенных. К созданию отечественно-
го «черного крыла» подошли со всей серьез-
ностью: в составе ОАК сформировались ком-
пания «АэроКомпозит», занимающаяся науч-
ными и технологическими разработками, и 
входящие в нее производственные комплексы 
в Казани и Ульяновске. Соответственно про-
водился анализ мировых достижений в обла-
сти полимерных композитных материалов 
(ПКМ), закупалось передовое оборудование 
– как импортное, так и производства отече-
ственного ОПК. Надо сказать, вначале шли 
длительные дискуссии – какое крыло делать, 
и многие настаивали на том, что металличе-
ское привычнее, а потому проще. Но к сча-
стью, победила точка зрения, что надо смо-
треть вперед.

Технология отрабатывалась тяжело. 
Прежде всего надо было обучить кадры – 
композитные технологии ошибок не проща-
ют, а брак слишком дорого обходится. Зада-
ча не в том, чтобы просто сделать несколько 
штучных изделий – необходимо обеспечить 
поточное производство с качеством и надеж-
ностью, требующимися для авиастроения. 
Безусловно, у нас должно быть производство 
и углеродного сырья, и полимеров, и станков 
для укладки основы, и множество другого не-
обходимого оборудования. Вопрос о созда-
нии всех составляющих ставился изначаль-
но, и в планах было к 2025 году довести лока-
лизацию производства изделий из ПКМ для 
МС-21 до 97 процентов. Из-за введенных 
санкций работы в этом направлении придет-
ся ускорить, и задержка, как сообщил глава 
Ростеха Сергей Чемезов, составит всего 
один год.

Введенные санкции вначале на поставку 
двигателей, теперь на компоненты «черного 
крыла» – это ведь и конкурентная борьба. 
МС-21 только первая ласточка, потом на его 
базе появятся самолеты других размерно-
стей, а это же рынок: если купят машину у 
нас, то не купят у них.

– Почему сразу не стали опираться ис-
ключительно на отечественное производ-
ство? Чтобы обойтись без сюрпризов.

– Вариант «делаем «черное крыло» не 
все приняли однозначно, шли острые дискус-
сии. И важно было доказать, что самолет с 
композитным крылом будет летать и при этом 
показывать более высокие характеристики, 
чем традиционные конструкции. И решение 
проблемы с опорой на импортные поставки, 
но с обладанием всеми правами на производ-
ство было абсолютно осознанным. Уже тре-

тий самолет приступает к заводским серти-
фикационным испытаниям, а это говорит о 
том, что решение оказалось верным. Да, путь 
был рискованным, но оправданным. Надо по-
нимать, что импортные закупки для производ-
ства первых машин, которые сейчас проходят 
испытания, делались и для того, чтобы бы-
стрее подтянуть в этом направлении наш тех-
нологический уровень до мирового. А проблем 
с освоением технологии в первые два года 
было очень много. Не скажу, что все они ре-
шены, но сейчас ситуация куда лучше. В 

крыле, помимо композитов, есть и титановые 
детали, требующие очень высокой точности 
обработки. Все это свести в единую конструк-
цию очень непросто.

– Когда возникли проблемы с импорт-
ными поставками для композитов, вспом-
нили – ЦАГИ разрабатывал свой вариант 
крыла в металле, и шли разговоры, что, 
может быть, временно, пока не выйдем на 
собственные композитные технологии, де-
лать самолет в такой конфигурации. Или, 
как уже упоминалось, это прошлый век?

– Если вести речь о старых технологиях 
изготовления металлического крыла, да, это 
вчерашний день и нет смысла подобным за-
ниматься. Но технологии создания металли-
ческих конструкций тоже ведь постоянно раз-
виваются. Поэтому сейчас появилась возмож-
ность делать более тонкие, но качественные 
обшивки, более прочные силовые конструк-
ции при малом весе. И современные металлы 
могут вполне конкурировать с композитами. 
Да и вопрос или-или стоять не должен. Речь 
сейчас может идти исключительно о соотно-
шении тех и других элементов в конструкции 
самолета. Металлическое крыло еще может 
сказать свое веское слово, и тут я абсолютно 
солидарен со специалистами ЦАГИ – надо ра-
ботать в этом направлении. Ведь самолеты с 
композитными крыльями требуют для эксплу-
атации исключительно качественные аэро-
дромы, а страна у нас огромная, и в Сибири, в 
Арктической зоне мы просто не в состоянии 
построить идеальные взлетные полосы, это 
дорого. Выход в создании летательных аппа-
ратов гибридных конструкций.

– Что удобнее с точки зрения ремон-
топригодности – композитные конструк-
ции или металлические?

– Однозначно металлические, тем более 
что здесь накоплен огромный опыт еще со 
времен Великой Отечественной. Живучесть 
металлического самолета выше. 

Мы совсем другая страна: одно дело – ле-
тать в Египет или Дюссельдорф, когда компо-
зитное крыло будет работать нормально дол-
гие годы, и совсем другое – условия в нашей 
глубинке. Вспомним случай, как Ту-154 ава-
рийно сел на бетонку заброшенного аэродро-
ма в дотоле мало кому известной Ижме. И не 
только сел, но потом смог взлететь с этой по-
лосы. В немалой степени благодаря тому, что 
на Ту-154 все металлическое.

– У вас нет ощущения, что широкое 
использование композитов в конструкци-
ях самолетов, повышение их «пластмас-
совости» укладываются в мировую тен-
денцию одноразовых вещей, когда выгод-
нее не ремонтировать деталь, а заменять 
либо целый узел, либо изделие целиком?

– Когда мы работали над самолетом Ан-
124 «Руслан», уже тогда композиты составля-
ли порядка пяти процентов от веса конструк-
ции, а к Ан-70 планировалось уже 56 процен-
тов. То есть выбор – использовать в том или 
ином элементе самолета металл или композит 
– остается за главным конструктором машины и 
он делает этот выбор исходя из условий эксплуа-

тации самолета и других требований техническо-
го задания. Его задача – чтобы созданный лета-
тельный аппарат конструктивно обеспечивал 
тот ресурс, на который рассчитан. И тут нет 
смысла гоняться за мировой модой.

– На ваш взгляд, то, что в самолетах 
сейчас растет процент применяемых ком-
позитов, не ударит по авиационной метал-
лургии, не случится ли в этом направлении 
технологического отставания? И нет ли не-
коего лоббирования со стороны «химиков» 
или «металлургов» – мол, берите наше?

– Конкуренция всегда была и будет. И тут 
на выбор, помимо веса, прочности, надежно-
сти создаваемой конструкции, влияют стои-
мость оснастки и материалов, трудоемкость 
создания и так далее. Потому в голове главно-
го или генерального авиационного конструкто-
ра вслед за основной идеей, каким должен 
быть будущий самолет, начинают обдумывать-
ся возможности воплощения. Характерен опыт 
создания того же Ан-124. У этого самолета па-
нели крыла имели длину более 28 метров, и 
чтобы проводить их гальваническую обработ-
ку, пришлось создать ванну для электролита 
размером с плавательный бассейн. Так что и с 
металлом проблемы возникают. Конечно, 
лица, принимающие решения на высшем уров-
не, должны руководствоваться и тем, какие от-
расли народного хозяйства окажутся загру-
женными. В МС-21 мы имеем композитные 
крылья, но металлический фюзеляж, хотя ско-
рее всего такой баланс получился вовсе не 
из-за требований металлургов. Думаю, испы-
тания пройдут успешно и новый самолет полу-
чит и российский, и европейский сертификат.

– Можно сказать, что технологический 
задел, полученный при разработке «чер-
ного крыла» для МС-21, будет успешно ис-
пользоваться другими КБ для создания и 
гражданской, и военной авиатехники?

– Безусловно. Технология освоена, и 
когда возникнет необходимость создания по-
добных композитных конструкций для других 
моделей воздушных судов, есть где разме-
стить заказы. Не придется обращаться к за-
рубежным производителям. Это, как вы по-
нимаете, для заказов Министерства обороны 
момент определяющий. И говоря о перспек-
тивах МС-21, не будем забывать, что его соз-
дание позволило вывести на мировой уро-
вень очень высокотехнологичный сегмент 
нашей оборонной промышленности.

Беседовал Алексей ПЕСКОВ
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АО «НИИ «Элпа»

Разработка и производство пьезокерамических материалов, 
пьезоэлектрических приборов:

 • пьезокерамические элементы,
 • многослойные актюаторы,
 • армированные актюаторы,
 • микродвигатели, микрореле
 • датчики различных типов,
 • пьезокерамические трансформаторы,
 • пьезокерамические фильтры,
 • гидроакустические модули,
 • изделия на основе пьезопленок.

Разработка и производство приборов акустоэлектроники:
 • фильтры и резонаторы на ПАВ и ОАВ,
 • генераторы на ПАВ,
 • линии задержки.

В «руслане» композиты  
состаВляли порядка пяти процентоВ  
от Веса конструкции,  
В ан-70 планироВалось уже 56 процентоВ

ЛОКАЛИЗАЦИЯ 
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Арсений ГРИШИН

Собственно, активность наших «космических коммерсантов» по-
нятна – в США давно и продуктивно этим занимаются две частные ком-
пании – Blue Origin и Virgin Galactic, используя разные подходы. Blue 
Origin делает ставку на ракету, поднимающую капсулу с пассажирами 
на высоту чуть более ста километров. Выполнено несколько беспилот-
ных полетов, первых туристов компания готовится обслужить уже в 
этом году. Virgin Galactic сделала ставку на ракетоплан, который внача-
ле достигает высоты около 15 километров при помощи самолета-носи-
теля, а затем запускает собственные двигатели. Пока ракетоплан VSS 
Unity так и не достиг космоса, имея высшее достижение около 90 кило-
метров. Окупаемость полетов в любом случае заставит держать цены 
на космические билеты в пределах 200–300 тысяч долларов.

Собственно, цены того же порядка называет и российская компа-
ния «КосмоКурс», которой принадлежит идея превратить Нижегород-
скую область в космическую гавань. Схема «наших» полетов близка к 
варианту Blue Origin, вся разница лишь в том, что американцы выпол-

няют запуски, а у нас идет обсуждение проектов и заключение никого 
ни к чему не обязывающих договоров: согласование с Роскосмосом 
техзадания на разработку ракеты и корабля, подписание с админи-
страцией Нижегородской области соглашения, согласно которому кос-
модром может быть построен. Тем не менее Павел Пушкин, возглавля-
ющий «КосмоКурс», обещает, что уже в 2025 году ракеты его компании 
повезут первых туристов.

«Военно-промышленный курьер» поинтересовался у летчика-космо-
навта Павла Виноградова его мнением насчет озвученных планов: «Кос-
модром – вообще-то сильно сказано, по-настоящему это тысячи квадрат-
ных километров территории, а здесь речь идет о некой пусковой площад-
ке «взлетели-сели». Только на нее еще нужно вернуться, попасть – и не 
дай бог что случится, все упадет на головы людей, на заводы, в том числе 
и химические… При этом космический туризм – весьма перспективное 
направление, мне кажется, со временем оно будет только расширяться. 
Человечество в своих стремлениях не остановится ни перед чем – 600 лет 
назад тех, кто отправлялся покорять океаны, считали придурками, но вы 
сами видите, во что это вылилось. Но на сегодня наших людей, которые 
осваивают это направление, мне в какой-то мере жалко. Тот же Ричард 
Брэнсон, владелец Virgin, купил несколько тысяч гектаров земли для того, 
чтобы безопасно для окружающих сделать свой космодром. Но техноло-
гии совершенствуются – в конечном итоге будут летать все, кто захочет. 
Думаю, в конце концов и любители будут строить свои ракеты».

Алексей БАЛИЕВ, политолог 

Таковы основные оценки ситуации в этой 
сфере, прозвучавшие на состоявшемся в Мо-
скве заседании Лазаревского клуба на тему 
«Перспективы развития экономических связей 
России и Армении». Ведущий научный сотруд-

ник ИМЭМО РАН Виктор Надеин-Раевский ак-
центировал внимание собравшихся на утере 
большинства кооперационных цепочек еще в 
1990 году. А ведь с 60-х до середины 80-х ве-
лись совместные НИОКР и производство во-
енно-технической нанопродукции, компонен-
тов лазерной и спутниковой техники, компози-
тов, редкоземов и альтернативных топлив (к 
примеру водородсодержащих) на сырьевой 
базе в основном Армянской ССР. То же касает-
ся и отработки новых технологий получения и 
использования плазмы, высокопрочных ком-
бинаций из легких металлов в продукции во-
енного назначения, средств защиты от биохи-
мического оружия.

Многие чиновники и эксперты для оправ-
дания ситуации ссылаются на географический 
фактор: Армения не имеет общей границы с 
другими странами ОДКБ – ЕАЭС, потому труд-
но да и рискованно отлаживать совместные 
разработки и вообще сотрудничество. Но это 
отговорки. 

Владимир Мкртчян (Академия ОДКБ и 
ЕврАзЭС в Ереване) сообщил «ВПК», что раз-
работки стратегических медно-молибденовых, 
вольфрамовых руд и редкоземов на северо-
востоке, юге и юго-востоке Армении ведутся с 
участием североамериканских и западноевро-
пейских компаний. Российского бизнеса здесь 
нет. Хотя добыча и обогащение этих руд были 
составной частью не только цветной металлур-
гии Армении, но и всего советского ОПК. А по 
запасам ценнейшего сырья эта республика по-
ныне занимает одно из первых мест. 

Трудно рассчитывать на активное разви-
тие оборонно-промышленной кооперации РФ 
и РА в отсутствие единого пространства ОПК 
в структурах ОДКБ – ЕАЭС и четкого опреде-
ления наиболее эффективных направлений 
двустороннего сотрудничества в означенной 
сфере. А пора бы определиться.

В АРМЕНИЮ 
ЗА ДОБЫЧЕЙ 
МЕСТО РОССИИ 
НА РУДНИКАХ ЗАНЯТО 
ЗАПАДОМ 
Сотрудничество Армении и России в ОПК 
после 90-х, несмотря на многословные 
призывы с обеих сторон как можно быстрее 
восстановить прежние и отладить новые связи, 
развивается символически. 

КОСМОДРОМ ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ 
НА СТАРТОВУЮ ПЛОЩАДКУ В ЦЕНТРЕ 
РОССИИ БУДЕТ ТРУДНО ВЕРНУТЬСЯ

Программа первого полета пилотируемого «Дракона» 
(Crew Dragon), осуществленная частной компанией SpaceX 
Илона Маска, выполнена на пятерку – 10 марта космический 
корабль приводнился в назначенное время в запланированной 
точке Атлантики и был подобран специальным судном. 
Из России прозвучал громкий ответ: мы-де построим частный 
космодром и не где-нибудь у черта на куличках, а в центре 
страны – в Нижегородской области. И будем оттуда отправлять 
в суборбитальные полеты туристов.
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ОРУЖИЕ

Сергей ЧЕРКАСОВ

Обе машины в настоящее время проходят испыта-
ния. На IDEX 2019 были представлены макеты.

«ФЛОКСЫ» С ХОРОШЕЙ КУЧНОСТЬЮ
«Флокс» – «растение» в наших краях новое. Мы 

как-то привыкли еще со времен первых крупносерий-
ных штурмовых орудий СУ-122 прятать и казенник, и 
расчет за слоем брони, желательно потолще. Новые 
технологии диктуют свои правила. Впрочем, скорее 
это делает жизнь, то есть конъюнктура внешнего 
рынка.

По сути «Флокс» – артиллерийский тягач «Урал» и 
буксируемое орудие «Нона-К», слитые в одной машине.

Чтобы подружить «Нону» с «Уралом», пришлось 
поломать голову. Дело в том, что колесное шасси 
менее устойчиво, чем гусеничное, оно сильно раскачи-
вается во время стрельбы. Для нивелирования этого 
эффекта на «Флоксе» используется специальный при-
вод, восстанавливающий наводку после каждого вы-
стрела, что обеспечивает кучность стрельбы.

Кроме того, колесное шасси испытывает серьез-
ные динамические воздействия, уменьшающие ре-
сурс техники. Как утверждает генеральный директор 
ЦНИИ «Буревестник» Георгий Закаменных, за счет 
примененных конструктивных решений орудие обе-
спечивает уменьшенную нагрузку на шасси при вы-
стреле, что позволяет устанавливать его на автомо-
бильную технику.

Этой техникой стал бронеавтомобиль на базе 
«Урал-4320-31». Кабина предположительно пятимест-
ная. Впереди – водитель и командир, позади – трое 
бойцов артиллерийского расчета. Вероятно, в кабине 
имеются приборы ночного видения, радиостанция и 
прочее оборудование, о котором мы можем только 
предполагать. В дополнение к обычной «печке» при-
сутствует фильтровентиляционная установка. За каби-
ной размещается отсек с оборудованием и боеприпа-
сами, коих тут 80 выстрелов, а уже за ним на специ-
альном лафете универсальное орудие.

Защищена машина достойно. Во-первых, хорошее 
противопульное бронирование – полностью укатана в 
сталь кабина, частично  – двигатель, бензобак, аккуму-
лятор. Также защищен отсек с боеукладкой и механиз-
мом наведения. Во-вторых, на крыше имеется пуле-
метный модуль калибра 7,62 миллиметра, естествен-
но, дистанционно управляемый. Там же располагается 
люк, а в бронированных стеклах размещены амбразу-
ры для стрелкового оружия. Отстреливаться можно 
вкруговую. В-третьих, на «Флоксе» стоит система об-
наружения лазерного облучения и постановки оптиче-
ских помех. Проще говоря, когда на САУ наводят ка-
кое-либо вооружение по лазерному лучу, она автома-
тически начинает отстреливать гранаты постановки 
мультиспектральной завесы. 12 таких гранатометов 
стоят на крыше.

Мобильность – одна из двух главных достоинств 
этой САУ. Мгновенная смена позиции после несколь-
ких выстрелов дорогого стоит в современной войне.

Второе достоинство – цена. Для покупателя 
«Флокс» – довольно бюджетная САУ, а для произво-
дителя, вероятно, – высокомаржинальная продукция, 
несложная в изготовлении.

Приглянется ли эта разработка Российской армии? 
Едва ли.

Заснеженные просторы нашей необъятной Роди-
ны, сдобренные уверенно держащимися 30-градусны-
ми морозами зимой, и огромные лесные массивы с 

мягкими вязкими почвами летом серьезно усложняют 
использование «Флоксов». К тому же «Уралы» совсем 
не умеют плавать. Все же под наш характер сподруч-
нее разрабатываемая САУ «Лотос». Хотя, конечно, 
какое-то количество «Флоксов» может найти свое при-
менение в специальных подразделениях, например в 
горных частях. 

Зато за рубежом, особенно на Ближнем Востоке, 
«Флоксы» должны оторвать с руками. Судя по всему, 
эта модель как раз и разрабатывалась как чисто экс-
портный продукт. 

МИНОМЕТ ПОВЫШЕННОЙ ПРОХОДИМОСТИ
Перспективы «Дрока» совершенно иные. Здесь 

мы имеем бронеавтомобиль «Тайфун-ВДВ», скрещен-
ный с 82-мм минометом.

«Тайфун-ВДВ» – машина со всех сторон, за исклю-
чением нескольких острых углов, положительная. Бро-
нестекла с хорошим обзором, пятый класс защиты, 
держит шесть килограммов взрывчатки под колесом, 
останавливает пули калибра 7,62 миллиметра с десяти 
метров. Приличная проходимость для такой колесной 
базы и солидной массы около 14 тонн, десантируется 
на парашютах. Если бы еще и плавала – цены бы не 
было. У «Тайфуна» удобное десантное отделение, гра-
мотно продуманный выход на корме. В общем, хоро-
шая бронемашинка для службы и боя.

О боевом модуле мало что можно сказать – соб-
ственно, минометы обычно отличаются довольно при-
митивной конструкцией. Заряжание казенное, веро-
ятно, с механизацией, потому как иным способом 
скорострельность 12 выстрелов в таких условиях обе-
спечить довольно сложно. Остатки десантного отде-
ления «съела» боеукладка на 40 мин с пороховыми 
зарядами к ним.

В прессе долго и упорно ходила информация о 
том, что миномет съемно-возимый. Разбирать боевой 

модуль, вытаскивая трубу ствола, не совсем разумно. 
Исходя из этого можно предположить, что в боевом от-
делении просто имеется еще один миномет, который 
при необходимости вытаскивается и размещается на 
удалении. Например, 2Б14 «Поднос». Если принять во 
внимание, что экипаж «Дрока» – четыре человека, при 
желании огонь может вестись с обоих минометов. А 
это уже почти огневой взвод.

Дальность стрельбы, кстати, довольно серьезная 
для этого калибра. Обещают, что «Дрок» достанет про-

тивника на расстоянии до шести километров. Для 
сравнения: тот же «Поднос» не бьет дальше четырех 
километров.

Вспомогательное вооружение, а у зарубежных 
бронеавтомобилей оно нередко и основное, – дистан-
ционно управляемый боевой модуль с пулеметом 
предположительно калибра 7,62 миллиметра.

Резонный вопрос: не слишком ли жирно ставить 
примитивный 82-мм миномет на шасси «Тайфуна» (да-
леко не самое дешевое), не дороговато?

Для миномета – да. Но для четырех первоклассно 
обученных и снаряженных в «Ратники» десантников, 
которым в свою очередь просто необходим миномет, 
чтобы уничтожать скопления вражеской живой силы, 
подавлять огневые точки и главное – «доставать» про-
тивника за складками местности, в самый раз. И как 
ни крути, это оружие должно быть мобильным, потому 
как с ним работает десантура. Если задуматься, едва 
ли можно подобрать что-то более удачное, чем «Дрок» 
с его внедорожными качествами, солидной скоростью 
под 100 километров в час и огромным запасом хода – 
1200 километров. Этого хватит, чтобы десантировав-
шись под Варшавой, пройтись до Белостока и своим 
ходом вернуться в родной Смоленск.

Особенность миномета – стрельба с закрытых по-
зиций, что однозначно повышает выживаемость 
«Дрока» по сравнению с другими машинами «Тайфун-
ВДВ», имеющими боевой модуль с 30-мм автоматиче-
ской пушкой.

Мотострелки – другое дело. Использование в их 
частях «Дрока» выглядит нерациональным. Это как 
раз тот случай, когда оптимальное решение – двух-
местный грузовой мотовездеход с минометом 2Б14 
«Поднос».

Нельзя не отметить экспортный потенциал 
«Дрока». Хорошо защищенный колесный броневик с 
минометом на крыше – это как раз то, что нужно для 
вялотекущих войн современности, не имеющих четко 
очерченной линии фронта.

В общем, «Дрок» – такое же лекарство от ближне-
восточных «болезней», что и «Флокс». Российские 
разработчики не возят на зарубежные выставки техни-
ку, которую не планируют продать. Именно поэтому 
еще одну «ветку» из свежего букета самоходок – САУ 
«Лотос» они оставили дома, это – для Российской 
армии.
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Изделия для ракетно-космической и авиационной 
техники (датчики первичной информации, привода, 

системы управления летательными аппаратами)

Расходомерная техника (преобразователи расхода, 
ротаметры, счетчики газа, воды, агрессивных сред, 

системы учета тепла, алкогольной продукции и газа)

Гидравлика (гидроклапаны и гидрозамки)

Медицинская техника

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«АРЗАМАССКИЙ ПРИБОРОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД

ИМЕНИ П. И. ПЛАНДИНА»

НАША САМОХОДНАЯ АРТИЛЛЕРИЯ 
ПРОДВИГАЕТСЯ НА БЛИЖНИЙ ВОСТОК
120-мм САУ на платформе  
«Урал-4320» под именем «Флокс» 
и самоходный 82-мм миномет 
«Дрок» на базе «Тайфун-ВДВ» 
дебютировали на международной 
выставке в Абу-Даби. Показав 
новинки платежеспособной арабской 
публике, Уралвагонзавод объявил, 
что начинает их продвижение 
на мировой рынок.

МУЗЕЙ ЛЕНД-ЛИЗА

Петр КАМНЕВ

В январе 1943 года для получения само-
летов «Аэрокобра» Р-39 был направлен в 
Иран 55-й истребительный авиаполк (ИАП). 
Нашим асам, набиравшимся боевого опыта 
на И-16 и МиГ-3, не прощавших ошибок, ино-
марки понравились. Достоверной информа-
ции об освоении новой техники не сохрани-
лось, разве что Александр Покрышкин упоми-
нал в интервью, что поначалу трудности были:  
приборы и датчики показывали галлоны и 
футы, а наши привыкли к литрам и метрам. 
Но приспособились быстро пересчитывать да 
и к другим особенностям приноровились.

«Осенью 1942-го к нам в полк поступили 
американские «Аэрокобры», у них мотор не-
обычно был расположен – сзади кабины лет-

чика. Я буквально ошалел от того, какое лег-
кое управление: этих «американцев» пальчи-
ком можно пилотировать», – вспоминал Иван 
Леонов, единственный, кто воевал на истре-
бителе с протезом руки во Вторую мировую. 
На его счету 110 боевых вылетов и восемь 
сбитых вражеских машин.

Конструкторы фирмы «Боинг» создали 
самолет в необычной для того времени ком-
поновке. Двигатель находился позади каби-
ны пилота – в центре тяжести и валом соеди-
нялся с винтом, что уменьшило момент инер-
ции и сделало истребитель легко реагирую-
щим на работу рулей и элеронов. Были и 
другие плюсы. «Аэрокобра» не «клевала» 
при посадке, поскольку конструкторы приме-
нили новшество, ранее на одномоторных ма-
шинах не замеченное: трехколесное шасси с 
передней стойкой. Кабина имела две двери, 

как у автомобиля, были даже предусмотрены 
стеклоподъемники.

История этой необычности любопытна. 
Перед Второй мировой самолетостроение в 
США развивалось очень бурно, заводам тре-
бовались инженеры, и компании заключали 
контракты со студентами авиационных специ-
альностей уже на выпускных курсах. Фирма 
Bell припоздала, все будущие конструкторы и 
технологи оказались давно разобраны и на 
работу пригласили автомобилистов из кол-
леджа в Детройте. Те порезвились… 

Однако и автомобильные двери, и хоро-
шо обтекаемый фонарь кабины имеют объ-
яснение – в основу концепции самолета по-
ложили три постулата: обеспечение огневой 
мощи, удобства посадки и отличного обзора 
для пилота. На севере, где бои велись в 
очень сложных погодных условиях, послед-
нее ценно вдвойне. А двери позволяли бы-
стро сесть в самолет.

На освобожденное от мотора переднее 
место устанавливали достаточно мощное по 
тем временам вооружение: 37-мм пушку М4 
с боезапасом 30 снарядов или 20-мм HS-404 
(60 патронов), два или четыре пулемета 
«Браунинг» М2 калибра 12,7 миллиметра. 
Надо отметить, что Покрышкин был не толь-
ко летчиком милостью божьей, но еще и 
очень хорошим авиатехником. Поскольку М4 
не отличалась скорострельностью, по совету 
Александра Ивановича соединили на одной 
гашетке кнопки для пушки и пулеметов, что 
серьезно увеличило огневую мощь. Боеком-
плект «Аэрокобры» составлялся из расчета 
на восемь секунд беспрерывной стрельбы 
каждого типа оружия, поэтому используя 
все, что есть, пилот мог сбить несколько вра-
жеских самолетов в одном бою. В небе Куба-
ни ноу-хау Покрышкина помогло ему запи-
сать на личный счет 16 немецких самолетов. 
12 апреля 1943-го над станцией Крымская он 
в одном бою подстрелил четыре мессера, а 
28 апреля – пять «Юнкерсов» Ю-88.

На Р-39 ставили двигатель Allison с 
огромной для того времени мощностью – 
1150 лошадиных сил. Во время испытаний 
машина со снятым вооружением, с оснащен-
ным турбонаддувом мотором разгонялась до 
625 километров в час и высоту шесть тысяч 
метров могла набрать за пять секунд. 

Советские летчики ценили истребитель 
за скорость, маневренность и великолепный 
обзор из кабины. «Аэрокобра» была доста-
точно живуча, могла продолжать бой с по-
врежденной обшивкой. Идеально подходила 
для боев на средних и малых высотах. На За-
паде война в небе велась на больших высо-
тах. Потому американские и британские лет-
чики и называли Р-39 неудачной машиной. 
Билл Фидлер, сбивший на «Аэрокобре» пять 
самолетов, считался одним из самых резуль-
тативных ее эксплуатантов. Можно сравнить 
с результатами Григория Речкалова. На 
своей «Аэрокобре» он одержал 53 личные 
победы и еще три в группе. 

Справедливо говорят, что «Аэрокобра» 
– самолет советских асов. Но не он делал 
летчиков асами, а бойцы советских истреби-
тельных полков воевали с таким успехом, что 
превратили Р-39 в легенду Второй мировой.

«АЭРОКОБРА» 
В МОДИФИКАЦИИ 
ПОКРЫШКИНА
КАК СОВЕТСКИЕ ЛЕТЧИКИ 
ПЕРЕВОСПИТАЛИ КАПРИЗНЫЙ 
АМЕРИКАНСКИЙ ИСТРЕБИТЕЛЬ

Первым в Красной армии полком, полностью оснащенным американскими 
«Аэрокобрами», стал 153-й ИАП. В 1942-м за три месяца боев за Воронеж 
воевавшие на них летчики уничтожили свыше 60 машин люфтваффе, 
потеряв при этом не больше 10 своих. 

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ
Скорострельность (выстр./мин) 
ОФС / ОФМ

8 / 10

Максимальная дальность стрельбы (км)  
ОФС / УАС / ОФМ

13 / 10 / 7,5

Углы наведения (град.):  
по вертикали 
по горизонту

от – 5о до + 80о 
± 35о

Возимый боекомплект (выстр.) 80

Масса (т) 20

В ГОРЯЧУЮ ТОЧКУ  
С КОЛЛЕКЦИЕЙ «ФЛОКСОВ»

• Агрегат автономного энергоснабжения, обеспечивающий 
работоспособность САО при неработающем основном двигателе
• Комплект бортового оборудования с системой навигации 
и ориентирования
• Комплекс оптико-электронного противодействия, 
обеспечивающий индивидуальную защиту САО от высокоточного 
оружия противника

• Боевой модуль с 120-мм 
орудием

• Дистанционно управляемый 
боевой модуль с 7,62-мм 
пулеметом

• Бронированная надстройка, 
обеспечивающая безопасную 
транспортировку и хранение 
боекомплекта

• Автомобильное шасси повышенной 
проходимости на базе «Урал-4320» 
с бронированной двухрядной кабиной
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РАССЕКРЕЧЕНО

Константин ЧУПРИН 

Всем известны богатырского вида четы-
рехосные тяжелые МАЗ-535 – с середины 
60-х годов неизменные участники (в сцепе с 
грунтовыми тележками межконтиненталь-
ных баллистических ракет) многих парадов 
на Красной площади. Серийное производ-

ство тягачей началось в конце 50-х. Имею-
щий представление об их облике читатель 
сильно удивится, если увидит еще и фото-
графию весьма похожего на советского 
«осьминога» – американского тяжелого тя-
гача XM194. В середине 50-х он проходил 
опытную эксплуатацию в Детройтском арсе-
нале, но так и не был принят на вооружение 
армии США. 

С другой стороны, историки знают об 
американском среднем танке T95, весьма 
напоминающем советский Т-54 модели 1950 
года не только формой корпуса и башни, но и 
непривычной для заокеанских ОБТ ходовой 
частью, имеющей с каждого борта по пять 
сдвоенных катков большого диаметра. И со-
вершенно крамольной выглядит мысль о не-
котором (не более того) сходстве – как по 
реализованным конструкторским подходам 
(размещение всего экипажа в корпусе, нео-
битаемая башня, пушка с автоматом заряжа-
ния, усовершенствованная «датчиковая» ра-
диоэлектронная система управления огнем и 
наблюдения за полем боя), так и по внешне-
му виду между экспериментальным танком 
80-х годов концепции TTB (не доведенный до 
ума M1 Abrams Block III) и нашей «Арматой».

Советские военные технологии приме-
няются в вооруженных силах США до сих 
пор. В составе так называемых морских сил 
заблаговременного складирования воору-
жения и материальных средств уже больше 
20 лет несет службу быстроходный газотур-
бинный военный транспорт «Ланс корпорэл 
Рой M. Уит» – так в честь погибшего во 
Вьетнаме морского пехотинца был переиме-
нован некогда советский ролкер «Владимир 
Васляев» проекта 1609 «Атлантика», по-
строенный в 1987 году в Николаеве. Серия 
из четырех огромных (дедвейт – 20 тысяч 
тонн) судов (в справочниках также знача-
щихся как тип «Капитан Смирнов») была 
специально спроектирована в полувоенном 
качестве с возможностью их быстрого вве-
дения по мобилизации в состав амфибий-
ных сил ВМФ СССР. Сегодня их нет ни в 
России, ни на Украине, коей достались в 
1991-м. Три «Капитана Смирнова», походив 
некоторое время под удобным флагом ка-
рибского микрогосударства Сент-Винсент и 
Гренадины, отправлены на слом. И лишь 
бывший «Владимир Васляев» продолжает 
бороздить океаны в составе сильнейших 
ВМС мира. 

– Павел Романович, давайте начнем разговор с политиче-
ской значимости полета Юрия Гагарина. Ведь он утвердил при-
оритет нашей страны в космосе. Президент США Джон Кеннеди 
поздравил русских с успешным запуском человека в космос, то 
же самое сделал Джеймс Уэбб, руководитель НАСА. Однако за 
вежливыми фразами скрывались крушение надежд, злоба. Ею, 
например, была переполнена статья гамбургской газеты «Ди 
Вельт» под характерным заголовком «Пионер или подопытный 
кролик?».

– Действительно, первый полет в космос имел не только колос-
сальное техническое, но и политическое значение. Мы, грубо говоря, 
утерли нос американцам. Ведь они в то же время готовились к запу-
ску, и Хрущев знал об этом. Журналисты образно писали: «Полет 
Гагарина сдвинул Землю с орбиты». Первый спутник СССР запустил 
в 1957 году – после всего-то 12 лет, как окончилась небывалая по 
жертвам и разрушениям война. Проходит еще четыре года – совет-
ский человек в космосе.

– А как вы познакомились с Юрием Алексеевичем?
– Встретились мы еще в 1959 году, когда проходили отбор. В авиа-

ционном госпитале это называлось потоки. Тогда все было страшно се-
кретно и именовалось проходить по теме. Так маскировался отбор 
будущих кандидатов в космонавты. 

– Кого именно подбирали?
– Перебрали очень много народу, потому что первое требова-

ние было – иметь идеальное здоровье. Мы, здоровые мужики в 
возрасте 25–29 лет, проходили всех врачей очень тщательно, 
целый месяц. Из 20 кандидатов, которые были отобраны, ни у кого 
не было ни зацепки. Потом по состоянию здоровья нескольких все-
таки списали. А некоторые были отчислены за нарушение дисци-
плины и режима. Нас остались и слетали в космос 12 человек. По-
началу же отобрали шестерых. Это Гагарин, Титов, Николаев, По-
пович, Быковский и сначала Толя Карташов, но потом его списали 
и Гришу Нелюбова включили. 

То есть даже не квалификация играла роль. Из всех с высшим 
военным образованием были только двое. Володя Комаров окончил 
академию Жуковского, инженерную, а Паша Беляев – военно-воз-
душную командную в подмосковном Монине. Все остальные со сред-

ним образованием. Но все летчики-истребители. Академик Сергей 
Павлович Королев и главнокомандующий ВВС Константин Андрее-
вич Вершинин приняли правильное решение: должны быть летчики.

– У вас и у Гагарина в докосмическом периоде жизни много 
общего…

– Мне сразу понравилось, что у нас с ним, несмотря на то, что он 
моложе, схожие биографии. Он тоже из простой семьи. Окончил лю-
берецкое ремесленное училище, формовщик, а я – новоцерковское, 
столяр-краснодеревщик. Дальше. После ремесленного училища он 
пошел в техникум трудовых резервов в Саратове, а я – в Магнито-
горске. Он продолжал учиться на металлурга, я – на столяра. Мы 
оба пошли в аэроклуб, только в разное время. Для нас с Юрой аэро-

клуб стал первой ступенькой в небо, а по большому счету и в кос-
мос. И потом жизнь нас свела. Я уже был капитаном, он – старшим 
лейтенантом.

– В официальных материалах не упоминалось, что и Гагарин, 
и вы в детстве были на оккупированной немцами территории…

– Да, оба были в оккупации: я – на Украине, Юра – на Смолен-
щине. В то время запись в соответствующей графе анкеты могла 
дорого обойтись, тем более человеку военному. Слава богу, люди с 
большими звездами на погонах, утверждавшие нас с Юрой в списке 
первого набора в отряд космонавтов, во главу угла ставили прежде 
всего здоровье и летный опыт, хотя и моральные качества, разуме-
ется, учитывались.

– Если можно, о технических сложностях полета. 
– Долгие годы это 

была тайна за семью печа-
тями. Начну с того, что кос-
мос тогда воспринимался 
совершенно неизведанной 
стихией. Никто не знал, 
как себя поведет человек, 
как техника… Разные вер-
сии строили. 

Так что сейчас-то 
можно говорить, что полет 
тогда был делом очень 
опасным. Пожалуй, только Королев четко представлял весь риск. Хру-
щев торопил с запуском, а ракете-носителю надо было еще набрать, 
как говорится, нужную статистику по надежности. Ведь в 1957-м пуск 
первой ракеты для вывода на орбиту корабля был неудачным…

Что касается полета Гагарина, при торможении корабль стал вра-
щаться вокруг своей оси. Другой бы спасовал, а Юра проявил завид-
ное самообладание, все сделал как надо.

– Как прошло приземление?
– Обгоревший металлический шар упал на пашню около деревни 

Смеловка юго-западнее города Энгельса на Саратовщине. Непода-
леку на парашюте опустился Юрий Гагарин. Именно так! Приземле-
ние происходило на парашюте, а не вместе с кораблем, как 12 апре-
ля 1961-го года сообщил ТАСС. Долгие годы об этом ни слова, ви-
димо, потому, что позднее космонавты должны были приземляться 

в спускаемом аппарате. С Гагариным же решили подстраховаться. 
Конструкторы сочли, что приземление внутри спускаемого аппарата 
будет слишком жестким, и избрали, как им казалось, более безопас-
ный способ посадки. Весь полет был риском, а цена – жизнь. Да, в 
полете выявились недочеты, но ведь в конечном итоге все это не по-
влияло на успех.

– Когда появилась система спасения космонавтов?
– На кораблях «Союз». На «Востоках» ее не было.
– Какое было самое необычное сообщение Юрия Алексеевича?
– Меня Сергей Павлович перед стартом просил держать связь с 

Юрой. Говорил: Королев – это хорошо, но если друг будет разговари-
вать, это намного лучше. Я поддерживал связь, он за пять минут про-
верил все, успокоился и говорит: «Дайте музыку». А я: «Юра, дать 
тебе «Ландыши?». И хохот – он засмеялся и все вокруг, кроме началь-
ства. А смешное было то, что текст этой песни мы по-своему переде-
лали, по-мужски.

В полете постоянно передавались данные о работе ракеты-носи-
теля, потом о выходе на орбиту. И вдруг Юра закричал: «Какая же 
Земля прекрасная!». 

– Почему выбрали именно Гагарина? 
– Понятно: Советский Союз, интернационализм и т. д., но мы пре-

красно понимали, что первым пошлют русского. А из нашей шестерки 
русскими были только Гагарин и Титов. 

Я был старшим группы, фактически первым командиром первого 
отряда, пока Юра не слетал. Меня Евгений Анатольевич Карпов, наш 
командир, спрашивал: «Паша, как твое мнение, кто должен полететь 
из вас шестерых?». Я говорю: «Гагарин». Он хохочет: «А почему ты 
себя не назвал?». Отвечаю: «Я ж понимаю, что вы украинца не по-
шлете, пошлете Гагарина или Титова». Кстати, они оба были хорошие 
ребята, но Юра поскромнее, а Герман чуть-чуть выпендривался. Мы 
провели в своем роде тайное голосование в отряде, и все написали: 
«Гагарин» (на одной только бумажке было написано: «Беляев»). К на-
шему мнению прислушались на самом верху. А перед стартом у нас с 
Юрой интересные разговоры были.

– О чем же?
– Говорю ему: «Юра, слетаешь, будет слава, своих друзей-това-

рищей признавать не станешь, задерешь нос…» Он скатился с койки, 
подбежал ко мне, думаю – неужели драться полезет. А он: «Паша, да 
как ты такое говоришь?».

После полета Юра объездил полмира, и принимали его везде на 
высочайших уровнях – и президенты, и королева английская, и поли-
тики видные, и партийные руководители. И всюду он вел себя очень 
достойно.

– А как насчет духовного, воспитательного фактора?
– Для нас было удивительно то, что он очень быстро духовно воз-

мужал, повзрослел как человек, как личность, как деятель. С кем он 
только не встречался и со всеми находил общий язык, держался как 
посланец великой страны. То есть вырос парень. Для укрепления пре-
стижа государства на международной арене он сделал больше, чем 
сотни чиновников. 

Юра мог говорить очень хорошо. Я как секретарь парторганиза-
ции и как командир советовал космонавтам: рассказывайте все, что 
видите, учитесь грамотно, логично выступать публично, излагать 
мысли четко. Партийные поручения давал – подготовить доклады, 
скажем. Только сам, чтоб не кто-нибудь. А то придется выступать 
перед народом и что? 

…На самом деле многое идеализируется, а ведь мы такие же 
простые люди, как все. Есть, как говорится, и достатки, и недостат-
ки. Но я еще раз повторяю: когда меня спрашивают, где было легче 
–  на Земле или в космосе, я всегда говорил: на Земле намного 
тяжелее. Очень тяжело переносить нервные нагрузки. Но одно 
дело – на тренировке, а другое – во время официальных встреч и 
поездок.

– У вашего друга были увлечения?
– Юра много читал, хотя, как вы понимаете, свободного времени 

у него да и у всех нас было в обрез. Интересовался и художественной 
литературой, и исторической. Старшей дочке Лене вслух читал «Ма-
ленького принца» Экзюпери. И наверное, не только потому, что это 
трогательная красивая сказка, а и потому, что Антуан Сент-Экзюпери 
был близок ему по духу. Как человек, писатель, летчик, знавший цену 

товарищества, прошедший 
войну…

А еще Юра любил 
играть в волейбол. Было у 
нас и общее хобби – охота, 
хотя сам я больше рыбак. 
Выезжали в калужские леса, 
тогда еще глухие. Там на 
краю большой поляны есть 
деревянный столб с таблич-
кой: «Здесь охотился Юрий 
Гагарин». Как память…

– Известны слова Ванги: Гагарина выбрали на небесах, чтобы 
забрать к себе…

– Давайте вспомним не только слова Ванги, а и горькую, но 
справедливую народную мудрость: смерть всегда выбирает лучших. 
Те, кто хорошо знал Гагарина, долгие годы не могли смириться с его 
гибелью. 

– Если одним словом, что для человечества Гагарин сегодня?
– Для всех он первый человек, который побывал в космосе. Этим 

гордиться надо и жизненным примером Юры. Его очаровательную 
улыбку знает и помнит вся планета. А улыбка эта, судьба Юры как 
знак для нашей страны. Со всеми ее триумфами и трагедиями. 

Беседовал Владимир РОЩУПКИН

«КАПИТАН СМИРНОВ» 
НА СЛУЖБЕ ВМС США
У СОВЕТСКИХ ОСЬМИНОГОВ 
ОБНАРУЖИЛИСЬ РОДСТВЕННИКИ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ
Казусы с «трофейными» ВВТ и заимствованием технологических 
решений, вошедшие в историю СССР и США, касались не только 
авиатехники.
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АО «Научно-исследовательский институт «Элпа» 
с опытным производством»

124460, Москва, 

Зеленоград, 

Панфиловский пр-т, д. 10 

Тел.: (499) 710-00-31

Факс: (499) 710-13-02

www.elpapiezo.ru

info@elpapiezo.ru 

АО «НИИ «Элпа»

Разработка и производство пьезокерамических материалов, 
пьезоэлектрических приборов:

 • пьезокерамические элементы,
 • многослойные актюаторы,
 • армированные актюаторы,
 • микродвигатели, микрореле
 • датчики различных типов,
 • пьезокерамические трансформаторы,
 • пьезокерамические фильтры,
 • гидроакустические модули,
 • изделия на основе пьезопленок.

Разработка и производство приборов акустоэлектроники:
 • фильтры и резонаторы на ПАВ и ОАВ,
 • генераторы на ПАВ,
 • линии задержки.

В свое время мне не раз доводилось 
встречаться с другом и коллегой Гагарина – 
летчиком-космонавтом первого, гагаринского 
набора, дважды Героем Советского Союза 
генерал-майором авиации Павлом Поповичем 
(1930–2009). Кто, как не он, мог лучше 
рассказать о Гагарине. Открываю записи наших 
бесед…

ГАГАРИН – ЗНАК 
СУДЬБЫ СТРАНЫ

Юрий Гагарин навсегда остался в нашей памяти 
молодым. Он погиб, когда ему было всего 34 года. 

А родился 85 лет назад – 9 марта 1934-го. 

приземление происходило 
на параШюте, а не Вместе с кораблем, 
как сообщил тасс 

«ДЛЯ НАС БЫЛО 
УДИВИТЕЛЬНО, 
КАК БЫСТРО 
ОН ВОЗМУЖАЛ 
КАК ЧЕЛОВЕК, 
КАК ЛИЧНОСТЬ, 
КАК ДЕЯТЕЛЬ»

ПАМЯТЬ
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В ходе пресечения вооруженной прово-
кации маоистов у острова Даманский ко-
мандование Дальневосточного военного 
округа, действовавшее на свой страх и 
риск, привлекло для нанесения огневого 
удара по пытавшимся взять верх численно-
стью подразделениям НОАК 40-ствольные 
РСЗО БМ-21 «Град».

Ими был вооружен 13-й отдельный реак-
тивный дивизион (командир – майор Михаил 
Ващенко) 135-й мотострелковой дивизии. 
Огонь был открыт вечером того дня и велся 
10 минут, причем не только по позициям про-
тивника на острове, но и в глубь территории 
КНР, куда стягивались резервы НОАК. Диви-
зион «Градов» обрушил на противника оско-
лочно-фугасные «эрэсы» 9М22, хотя до сих 
пор ходят слухи, будто задействовались за-
жигательные («термитные») снаряды. Тако-
вые – 9М22С – сегодня действительно вхо-
дят в боекомплект «Града». Но слухи порож-
дены, вероятно, тогдашними сообщениями 
вражеских радиоголосов о том, что Советы 
применили на Даманском секретное оружие. 
РСЗО БМ-21, принятая на вооружение в 
1963 году, на тот момент была секретной, но 
обошлись обычными 9М22. А слухи транс-
формировались и вовсе в нечто фантастиче-

ское – мол, «наши пожгли китайцев лазе-
ром». Применить осколочно-химические ре-
активные снаряды «Лейка», задействовав 
БМ-21, артиллеристы, конечно, могли, но до 
этого дело не дошло. А если бы такое случи-
лось, то НОАК небо показалось бы даже не с 
овчинку: «Лейки» имели убийственную нерв-
но-паралитическую начинку (зарин и ви-газ). 
Видимо, именно в связи с переходом совет-
ско-китайской конфронтации в горячую погра-
ничную фазу в 1969 году ЦК КПСС и Совмин 
– понятно, с подачи Минобороны – приняли 
постановление о производстве пяти тысяч 
реактивных снарядов к РСЗО «Град», снаря-
женных зарином и зоманом. Если иметь в 
виду исповедовавшуюся в то время Пекином 
в подготовке к войне против СССР тактику 
«живых волн» НОАК, усиленной миньбином 
– народным ополчением, такие меры были 
целесообразны.

Поражение у Даманского охладило пыл 
маоистов. Хотя после огневого удара мото-
стрелкам и пограничникам пришлось зачи-
щать остров в ближнем бою, ликвидируя вы-
живших и яростно дравшихся солдат против-
ника. Только 15 марта урон НОАК составил 

порядка 600 человек. Это как минимум – воз-
можно, реальный счет, включая потери резер-
вов на китайской территории, шел на тысячи. 
Еще раз «Грады», а также гаубичная артилле-
рия были пущены в ход 17 марта, когда китай-
цы двинули на нас батарею тяжелых самоход-
но-артиллерийских установок ИСУ-122 совет-
ского же производства. Полбатареи было 
уничтожено, остальные машины ретировались 
в ближайший лес, откуда и выползли.

Сегодня реактивная система «Град», 
уже давно несекретная, состоит на вооруже-
нии многих армий и негосударственных воо-
руженных формирований. Эдакий реактив-
ный «калаш», БМ-21 широко применялась и 
применяется во многих конфликтах на пла-
нете, в том числе, увы, и на территории быв-
шего Союза. Появились и зарубежные под-
ражания «Граду». Так, итальянцы создали 
свой вариант «Фирос-25/30».

По иронии судьбы «Градами» обзаве-
лась и КНР. Возможность скопировать 
БМ-21 в свойственной им «пиратской» мане-
ре китайские специалисты получили после 
того, как несколько установок данного типа 
были захвачены НОАК в ходе китайско-вьет-
намского пограничного конфликта в 1979 
году. Первый китайский «Град» – 122-мм 

40-ствольная реактивная 
система залпового огня 
«тип 81», поступившая на 
вооружение НОАК в 
1982-м, – прямая копия 
нашей БМ-21. С той лишь 
разницей, что в качестве 
шасси самоходной реак-
тивной пусковой установ-
ки используется автомо-
биль собственного произ-
водства «Яньань» SX250 
c колесной формулой 6х6. 
Реактивные артиллерий-

ские дивизионы НОАК, оснащенные 122-мм 
системами «тип 81», получили оргструктуру 
по типу советских – 18 боевых машин на ди-
визион. Китай наладил также выпуск облег-
ченного варианта «Града» – 24-ствольную 
боевую машину «тип 83» на шасси очень по-
хожего на наш «Урал-375» трехосного авто-
мобиля повышенной проходимости «Дун-
фын» EQ2080. Есть еще РСЗО «тип 89» – 
это тоже вариация на тему «Града», но на 
бронированном гусеничном шасси. 

А острова Даманский на Уссури больше 
нет. Есть китайский Чжэньбаодао – остров-
таки уступили КНР еще до распада СССР. 
Традиция улаживать отношения с великим и 
ныне весьма хорошо вооруженным соседом 
методом территориальных уступок была 
продолжена и позже, когда Китаю передали 
остров Тарабаров и часть Большого Уссу-
рийского на Амуре. Но это совсем другая 
история, не имеющая никакого отношения к 
воинскому подвигу защитников советских 
рубежей полвека назад.

Константин ЧУПРИН

КАЛЕНДАРЬ «ВПК»
Комитет государственной безопасности при 

Совете министров СССР был учрежден Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 13 
марта 1954 года и начал выполнять задачи, ко-
торые до него возлагались на ВЧК, ОГПУ, НКВД 
и МГБ. Сотрудников стало вдвое меньше, но 
функции оставшихся расширились.

В отличие от других органов государ-
ственного управления СССР комитет был 
партийно-государственным учреждением, его 
деятельность регулировалась Положением о 
КГБ, постановлениями ЦК КПСС и правитель-
ства СССР. «Контора» стала во многом тайной 
организацией. Положению о Комитете госу-
дарственной безопасности, а это был основ-
ной документ, регламентирующий деятель-
ность ведомства, присвоили максимальный 
уровень секретности.

Причиной образования КГБ СССР в 1954 
году историки называют то, что прежние струк-
туры, ответственные перед одним лицом, а 
именно Сталиным, получили в государстве нео-
граниченную власть и их решено было ослабить. 
Сначала органы госбезопасности вошли в объ-
единенное МВД, но после «дела Берии» чрез-
мерная концентрация правоохранительных, раз-
ведывательных и силовых функций показалась 
руководству страны опасной. 

Первым председателем комитета стал ге-
нерал-полковник Иван Серов, который и соз-
давал КГБ. Наибольшую значимость ведом-
ство получило под конец председательства в 
нем Юрия Андропова – в 1978–1982 годах. 
Комитет потерял приставку «при Совете ми-
нистров» и стал независимой от правитель-
ства организацией. 

С развалом СССР КГБ утратил свою зна-
чимость. 29 августа 1991 года на должность 
председателя комитета был назначен Вадим 
Бакатин, под руководством которого долго и 
тщательно выстраиваемая структура была 
разрушена за несколько месяцев. К концу 
1991-го КГБ СССР прекратил существование. 
Официальной датой его кончины считается 3 
декабря, а устанавливающим ее документом 
– закон № 124-Н «О реорганизации органов 
государственной безопасности», принятый 
Советом республик Верховного Совета 
СССР. На смену КГБ пришли новые спец-
службы, в том числе Федеральная служба 
безопасности (ФСБ).

Вадим КУЛИНЧЕНКО 

65 ЛЕТ 
НАЗАД 
СОЗДАН КГБ

13марта

В 1949 году в ходе первого официального визита в 
Москву руководителя КНДР Ким Ир Сена было подпи-
сано соглашение «Об экономическом и культурном со-
трудничестве с СССР». Корейская сторона по праву 
оценивала документ как первый равноправный между-
народный договор в истории страны, гарантирующий 
ко всему прочему ее поступательное социально-эконо-
мическое развитие.

К тому времени прежде единая Корея усилиями 
Соединенных Штатов оказалась разделена надвое. 
Причем если советские войска были полностью вы-
ведены из КНДР в 1949-м, то американские в зоне 

влияния США на юге полуострова еще частично 
оставались. Понятно, что в таких условиях подписа-
ние соглашения о сотрудничестве с СССР имело для 
Пхеньяна особую стратегическую значимость.

Уже в марте-апреле 1949-го в КНДР были направле-
ны группы специалистов различных отраслей экономики 
и военные советники, стали увеличиваться поставки 
ВВТ. За счет советских льготных кредитов финансовые 
потребности северокорейской экономики многие десяти-
летия обеспечивались более чем на 60 процентов, в том 
числе в сфере «оборонки» – минимум на 70 процентов. 
За оказываемую всестороннюю помощь Ким Ир Сен не 
единожды благодарил Москву, однако со второй полови-
ны 60-х церемоний стало меньше и они перестали быть 
публичными. С 1973 года, окончательно десталинизиро-
вав местную топонимику, руководство КНДР активно 

внедряло тезис, что за всеми достижениями 
КНДР, включая военно-технические, стоят 
лишь собственные силы. 

Главной целью визита главы КНДР в 
Москву в марте 1949-го было, надо пола-
гать, получение от руководства СССР га-
рантий поддержки на случай «объедини-
тельной» войны с Южной Кореей. Однако 
Сталин предостерег Кима от форсирова-

ния политического процесса – тем более военными ме-
тодами. Северокорейскому лидеру было рекомендова-
но для начала обзавестись военной авиацией. Сталин 
не советовал гостям из Пхеньяна первыми нападать на 
Южную Корею минимум до поры, пока не прояснится 
ситуация в Китае, который, по словам советского вождя, 
возможно, придется защищать от интервенции США.

Делегация КНДР заверила Сталина, что его точка 
зрения решающая для политики Пхеньяна. Однако си-
туация радикально изменилась в пользу войны в связи 
с провозглашением в октябре 1949 года КНР и подпи-
санием 14 февраля 1950-го советско-китайского дого-
вора о взаимопомощи. 

Артем ЛЕОНОВ

17марта
70 ЛЕТ НАЗАД 
СССР ОБЪЯВИЛ КНДР 
СОЮЗНИКОМ 

50 ЛЕТ НАЗАД СОСТОЯЛОСЬ  
ПЕРВОЕ БОЕВОЕ ПРИМЕНЕНИЕ «ГРАДА»

15 марта 1939 года прекратила свое существование Че-
хословакия, оставшаяся после отсечения от нее сопредель-
ных районов Германией, Венгрией и Польшей. Словакия 
уже 14 марта стала формально независимым государством, 
контролируемым Германией, а Чехию с Моравией Гитлер 
торжественно в Пражском Граде объявил протекторатом. 
Армия и другие структуры упраздненной страны были рас-
пущены или почили в бозе вскоре после 10 марта. Запад-
ные державы ограничились протестными, но примиритель-
ными заявлениями.

Основная производственная база восточноевропей-
ской промышленности, в том числе военной, оказалась в 

считаные дни в руках Третьего рейха. К началу 1942 года 
до 40 процентов всех видов вооружений и боеприпасов, 
используемых нацистами во Второй мировой, выпуска-
лось именно в этих регионах экс-Чехословакии. Тем более 
что этническая и профессиональная германизация мно-
гих секторов промышленности там состоялась уже в 
1939–1941 годах.

«Переименоваться» в немцев согласились многие 
чешские инженеры и рабочие, так что они внесли весо-
мую лепту в бесперебойное функционирование нацист-
ской военной машины. Антифашистское подполье не 
смогло создать сколь-нибудь крупных очагов сопротивле-

ния. Поэтому военная промышленность Богемии и Мора-
вии исправно работала на Германию вплоть до середины 
апреля 1945-го. 

И политики за редким исключением охотно прислужи-
вали рейху. Прежде всего это президент Чехословакии (с 
ноября 1938-го по март 1939-го) Эмиль Гаха. На встрече с 
Гитлером 15 марта 1939 года он заявил о своем согласии с 
тем, что Германия решит судьбу чешского народа ввиду 
прекращения существования единой Чехословакии. В тот 
же день Гаху назначили президентом протектората – Бер-
лин поначалу решил соблюдать атрибутивные приличия.

В ряде районов Богемии и Моравии в октябре 1939 года 
с участием избежавших плена польских офицеров и развед-
чиков и в мае-июне 1942-го в связи с успешным покушени-
ем на рейхспротектора Рейнхарда Гейдриха вспыхнули на-
ционалистические восстания, но Германии удалось опера-
тивно подавить их с ликвидацией в том же году почти всех 
формальных атрибутов протектората. А для устрашения на 
перспективу гестапо и СС устроили вторую Хатынь в дерев-
нях Лидице и Лежаки (10 и 24 июня 1942 года). 

По ряду данных, на февраль 1944-го Берлином был за-
планировал взрыв всех предприятий в Брно – административ-
ной столице Моравии, крупнейшем промышленном центре 
Чехословакии. Но местное подполье вместе с британской 
разведкой предотвратило акцию.

Гаха – Берлин отказал ему в эвакуации в Баварию – 
был арестован чехословацкими властями 13 мая 1945 года 
и умер в тюрьме через полтора месяца. Впрочем, в нынеш-
ней Чехии раздаются голоса за реабилитацию Гахи: де-
скать, он был первым президентом страны, возникшей, как 
и теперь, после организованного извне расчленения единой 
Чехословакии.

Игорь ЛЕОНИДОВ

15 марта 1929 года «Правда» напечатала 
заметку «Договор о социалистическом сорев-
новании обрубщиков трубного цеха завода 
«Красный выборжец»: «Мы, обрубщики по 
алюминию, вызываем на социалистическое 
соревнование по поднятию производительно-
сти труда и снижению себестоимости… чисто-
делов, обрубку красной меди, шабровку и раз-
работку трамвайных дуг. Со своей стороны 
добровольно снижаем на 10 процентов рас-
ценки по обрубке и примем все меры для по-
вышения производительности труда на 10 про-
центов. Мы призываем вас принять наш вызов 
и заключить с нами договор. Обрубщики алю-
миния: Путин, Мокин, Оглоблин, Круглов».

Так на «Красном выборжце» родилось 
социалистическое соревнование, подхва-
ченное предприятиями всей страны. Побе-
дителям стали присваивать звание «Удар-
ник коммунистического труда».

Катализатором пролетарской инициативы 
стала статья Ленина «Как организовать сорев-
нование», написанная 24–27 декабря 1917 
года, но впервые опубликованная в «Правде» 
лишь 20 января 1929-го. Вождь революции 
призывал организовать соревнование практи-
ков-организаторов из рабочих и крестьян друг 
с другом. В статье пролетариат и крестьян-
ство, которые после победы Октябрьской ре-
волюции стали гегемоном, противопоставля-
ются «богатым и их прихлебателям, буржуаз-
ным интеллигентам», а также «жуликам, туне-
ядцам и хулиганам». Между тем «рабочие и 
крестьяне еще «робеют», еще не освоились с 
тем, что они теперь господствующий класс, 
еще недостаточно решительны». Ленин при-
зывал пробуждать самостоятельное творче-
ство низов в экономической жизни государ-
ства, вести по-настоящему массовый учет и 
контроль производства. Работа вождя закан-
чивалась требованием помочь развернуться 
организаторским талантам, которых «много в 
народе, они только придавлены», но именно 
такие свежие силы способны «спасти Россию 
и дело социализма».

Впоследствии историки выдвинули вер-
сию, будто идея организовать соцсоревнова-
ние возникла в ЦК и была «спущена» в Ле-
нинград, дабы инициатива, которую следова-
ло подхватить, исходила снизу. Возможно, 
так и было, ведь не просто же о ленинской 

работе вспомнили в начале 1929-го, через 
три месяца после обсуждения проекта пер-
вого пятилетнего плана и перед его одобре-
нием в апреле на XVI конференции ВКП(б).

Почин поддержали. А главное – на пред-
приятиях разных отраслей во всех уголках 
страны искренне стремились по-хозяйски по-
смотреть на выполняемую работу, найти 
скрытые резервы и принести 
большую пользу.

В архиве «ВПК» хранятся 
записи, сделанные заведующим 
Ленинградским корпунктом Все-
союзного радио Матвеем Фроло-
вым, где о зарождении соцсо-
ревнования вспоминает один из 
его инициаторов – бригадир об-
рубщиков трубного цеха «Крас-
ного выборжца» Михаил Елисе-
евич Путин: «Когда в начале 
1929 года была опубликована статья Влади-
мира Ильича Ленина «Как организовать со-
ревнование», мы у себя на заводе вниматель-
но прочли ее, обсудили и решили: делом надо 
отвечать на призыв Ильича. При социализме 
соревнование не только не угасает, писал 
Ленин, а напротив – впервые создает возмож-
ность применить его действительно широко, в 

массовом размере, втянуть большинство тру-
дящихся на арену такой работы, где они могут 
проявить себя, развернуть свои способности, 
обнаружить таланты, которых в народе непо-
чатый родник. Ленин указал путь, который мы 
искали: как поднять производительность 
труда, как лучше выполнить задания первой 
пятилетки. Бригада (в то время восемь чело-

век) решила вызвать на социалистическое со-
ревнование ряд смежников, которые быстро 
откликнулись: это чистоделы, шабровка и об-
рубка красной меди. Социалистическое сорев-
нование в трубном цехе стало распространять-
ся очень быстро, и через некоторое время все 
цеха, весь завод включились в соревнование. 
Мы горячо взялись за дальнейшее повышение 

производительности, за рациональное исполь-
зование механизмов и рабочей силы, за уплот-
нение рабочего дня. И вот тогда, осуществляя 
ленинскую идею, рабочие «Красного выборж-
ца» со страниц «Правды» обратились ко всем 
предприятиям страны с призывом развернуть 
социалистическое соревнование. Как сейчас 
помню: первой откликнулись бумажная фабри-
ка в Каменке, в Москве – завод «Серп и Молот», 
в Серпухове – вторая ситценабивная фабрика, 
Кольчугинский завод, ростовский «Красный 
Аксай» и ряд других предприятий. Так развер-
нулось социалистическое соревнование по 
всей стране».

В 1931 году Михаила Путина (1894–1969) 
как инициатора социалистического соревнова-
ния наградили орденом Ленина. Высокая на-
града и всесоюзная слава вознесли, но не ис-
портили рабочего. В Ленинграде его биогра-
фию знал чуть ли не каждый. Начал трудиться 
в девять лет. Демобилизовавшись после Граж-
данской войны, пришел на «Красный выбор-
жец» кочегаром-отжигальщиком в трубный 
цех и достаточно быстро стал бригадиром. Из-
бирался членом завкома, членом президиума 
обкома профсоюза рабочих металлургической 
промышленности, депутатом Ленинградского 
горсовета. С конца 30-х годов Путин работал 
начальником строительного управления «Со-
юзспецстрой». В годы Великой Отечественной 
участвовал в возведении оборонительных со-
оружений вокруг Ленинграда. После войны 
восстанавливал Северную столицу, организо-
вывал массовое жилищное и промышленное 
строительство. До последних дней участвовал 
и в общественной жизни родного «Красного 

выборжца».
Кстати, предприятие было 

основано в 1857 году прибалтий-
ским механиком Федором 
Гошем, купившем на берегу 
Невы земельный участок под ма-
стерские. В советские времена 
«Красный выборжец» (такое на-
звание завод получил в 1922-м) 
по праву считался одним из 
флагманов цветной металлур-
гии, славился передовыми тех-

нологиями. Не случайно его специалисты уча-
ствовали даже в создании уникального сплава 
для производства евроцентов. Специализа-
цию, связанную с обработкой цветных метал-
лов, предприятие сохраняет и в наши дни. 

Алексей ЗАХАРЦЕВ

90 ЛЕТ НАЗАД В СССР 
НАЧАЛОСЬ СОЦСОРЕВНОВАНИЕ

путина как инициатора 
социалистического сореВноВания 
наградили орденом ленина

15марта

80 ЛЕТ НАЗАД ГЕРМАНИЯ ОККУПИРОВАЛА ЧЕХИЮ И МОРАВИЮ ходили фантастические слухи, 
будто на даманском  
«наШи пожгли китайцеВ 
лазером»

сталин не соВетоВал гостям из пхеньяна 
перВыми нападать на южную корею
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ВОЕННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ  КУРЬЕР
ОБЩЕРОССИЙСКАЯ ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА

А ТАКЖЕ...
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Борис АНУШКЕВИЧ

Путь Бориса Михайлова в хоккее, как у сотен и тысяч со-
ветских мальчишек, начинался во дворе. Шайбу гоняли само-
дельными клюшками, все в роли нападающих, с которы-
ми вратарям было не справиться: счет рос, как в баскет-
боле. Везло той ватаге, которую брал под свое крыло 
понимающий в этом виде спорта какой-нибудь энтузиаст 
дядя Ваня. Из тысяч и сотен маленьких хоккеистов (фут-
болистов, бегунов, волейболистов…) образовывались 
дворовые и школьные команды, из которых лучшие шли 
в специализированные спортивные школы, юношеские и 
молодежные команды, единицы – в профессиональные 
клубы. Во дворе Михайлова ребят-хоккеистов организо-
вал Иван Иванович Хапилин. Партнером Бориса в этой 
«бригаде» был Женя Мишаков, будущий двукратный 
олимпийский чемпион. 

Они вместе тренировались в «Трудовых резервах», Борис 
работал автослесарем, учился в вечерней школе. В 17 лет полу-
чил приглашение из Саратова в команду «Энергия», где отыграл 
три года. Форвард столичного «Локомотива» Мишаков уговорил 
своего тренера Анатолия Кострюкова посмотреть Михайлова в 
игре с командой Электростали. Кастинг на катке в Сокольниках 
оказался успешным. В «Локо» его определили в тройку нападе-
ния с двумя Александрами – Сафроновым и Гришиным. Понача-
лу многое у новичка не получалось, ругали часто, но и отмечали 
его нестандартность в атаках, стремление к риску, высокую са-

моотдачу и ответственность. С помощью тренера Анатолия Ми-
хайловича, при поддержке старожилов команды он стал ее лиде-
ром. Колесо судьбы катило вверх: играл в столичной команде 
высшей лиги, женился на любимой Татьяне, с которой познако-
мился в пионерском лагере, получил квартиру, подрастал сын 
Андрей. Борис был счастлив. 

Но Мишаков, уже выступавший за ЦСКА, не успокоился. 
«Случайно» встретив, сказал: «Тебя просили зайти Тарасов и Ку-
лагин». Пошел не сразу, размышлял, надо ли ломать удачно 
складывающуюся судьбу. Что в армейской команде вольнодум-
ства, послаблений нет, что здесь во многом придется начинать с 
азов, знал со слов того же Мишакова. С другой стороны, пройдя 
школу ЦСКА, можно было проявить себя и в сборной, стать луч-
шим в мире – заветная мечта каждого спортсмена. Борис отнес 
заявление…

Летним днем 1967-го Татьяна открыла письмо мужа, прислан-
ное из Кудепсты, где он с командой ЦСКА находился на предсе-
зонном хоккейном сборе. «Тут есть подъем, который с трудом одо-
левает дизельный автобус, – писал Борис. – Каждый из нас, по 
очереди меняясь ролями, сажает партнера на плечи и тащит его в 
гору. Мой напарник Володя Петров – тоже новичок команды – 
весит 90 килограммов… Вечером, когда спадает жара, проводим 
вторую тренировку. Со своим кренделем на закорках и клюшкой в 
руках отрабатываю ведение шайбы по грунту или асфальту…» 

В конце сбора он уже на равных работал с теми, кто упорно 
сражался за право играть вместе с Фирсовым, Александровым, 
Рагулиным, Локтевым. Обретя способность работать через не 
могу, Борис добился своего: в начале сезона 1967 года впервые 
вышел на лед в форме ЦСКА в тройке с Александром Альмето-
вым и Вениамином Александровым. И закрепился в ней, заме-
нив Константина Локтева. Вскоре простился с командой Альме-
тов – на лед вышел Петров, Вениамина сменил новичок Харла-
мов – родилось великое чудо: «парадная тройка сборной Сове-
тов». Так по-своему величала канадская пресса наше 
легендарное звено. 

Михайлов был первым советским форвардом, кто охотно и 
умело применял силовые приемы. Особенно упорно бился в зоне 
чужих ворот, дерзко шел на добивание, создавал помехи врата-
рям, защитникам. Не уступал и нападающим соперников, кото-
рые часто теряли выдержку, грубили. Особенно грешили этим 
канадские профи в матчах суперсерий. «У нас амуниция была 
такая, что ноги спереди защищали щитки, а икры оставались от-
крыты, – рассказывал в интервью Борис Михайлов. – Фил Эспо-
зито повадился тыкать мне туда клюшкой. Раз, второй, третий... 
А это больно между прочим. Канадцы играли в более совершен-
ных щитках, с нахлестом, прикрывавшим ногу целиком. Ответить 
Эспозито я не мог. Стал думать, как отыграться. Сообразил, что у 
него подмышка открыта, я и сунул туда... Фил же высокий, мне 
снизу сподручно. Он взвыл, я понял, что нашел болевую точку. Так 
и обменивались любезностями: он – по икрам, я – по ребрам… 
Прекрасно понимали друг друга». 

На ЧМ-1973 в Москве капитан сборной Швеции Ларс-Эрик 
Шеберг вопреки всем регламентациям нашил на свой свитер не 
латинскую литеру «С», а русскую «К» в знак особого уважения к 
авторитету капитана сборной СССР Бориса Михайлова. Душа 
команды, боец до мозга костей, он близко к сердцу принимал все 
радости и заботы команды. Не особо разговорчивый в жизни, 
Борис агитировал своих партнеров по ЦСКА и сборной не столь-
ко словом, сколько делом. Вклад Михайлова в самые громкие 

победы этих команд не меньше, чем заслуги тренеров. В 
1978 году его спортивные доблести Родина отметила вы-
сокой наградой – орденом Ленина. В 2000-м Борис Ми-
хайлов введен в Зал славы ИИХВ.

В высшей степени плодотворно потрудился и на тренер-
ском поприще. Пригодились знания, полученные в МОИФКе, 
опыт великих наставников в клубе и сборной, под началом 
которых играл 14 лет. Руководимая Михайловым сборная 
России впервые завоевала золото ЧМ-1993, а через де-
вять лет – серебро. Он входил в тренерский штаб нацио-
нальной команды на ЧМ-2005, Играх-2006, три года стоял 
на мостике главного тренера хоккейной команды Цен-

трального армейского клуба, 15 лет в этой роли отдал питерскому 
СКА. В настоящее время Борис Петрович – член тренерского ко-
митета ИИХВ и Наблюдательного совета ПХК ЦСКА. 

С полным правом можно говорить о хоккейной династии Ми-
хайловых. Сыновья Бориса Петровича и Татьяны Егоровны пошли 
по стопам отца, оба стали хоккеистами. В настоящее время Андрей 
занимает должность первого заместителя директора детской 
школы по хоккею «ПХК ЦСКА». Егор – старший тренер команды 
«Звезда», которая входит в систему армейского клуба и выступает в 
Высшей хоккейной лиге. Династию продолжает внук Бориса Петро-
вича – Никита: играет в команде детской школы ЦСКА.

БОРИС МИХАЙЛОВ 
НАШЕЛ БОЛЕВУЮ 
ТОЧКУ ЭСПОЗИТО
Капитан ЦСКА и сборной СССР Борис 
Михайлов – двукратный победитель Олимпиад, 
восьмикратный чемпион мира. Лучший 
нападающий ЧМ-1973, 1979. Лучший снайпер 
ЧМ-1977, 1978. В союзном первенстве провел 
572 матча (428 шайб, рекорд СССР), в сборной 
– 120 матчей (109). 
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«Заговор против Сталина и сталинского 
курса вызревал в последние годы его жизни, 
но советский лидер упустил время для 
изоляции заговорщиков. А они, убив и 
вскоре опозорив Сталина, повели дело к 
развалу СССР, КПСС, углублению раскола 
в мировом антиимпериалистическом 
движении, – утверждал Жоао Амазонас, 
многие годы возглавлявший Марксистско-
ленинскую коммунистическую партию 
Бразилии. – Экономические и политические 

ошибки послесталинских властей – это еще 
и некомпетентность все большего числа 
бюрократов-перерожденцев, которые в 
большинстве своем вскоре стали агентами 
западных разведок».
Жоао Амазонас (1912–2002) присутствовал 
на похоронах Сталина 9 марта 1953 года. 
Осуждал политику хрущевцев, предвидя ее 
последствия. Когда 30 октября 1961-го на XXII 
съезде КПСС было объявлено о выносе саркофага 
Сталина из Мавзолея, Амазонас покинул 

партийный форум. В 1962 году возглавляемая 
им фракция была преобразована в новую 
Марксистско-ленинскую коммунистическую 
партию Бразилии с ориентацией на КНР и 
Албанию.
В 1963–1977 годах вела партизанскую борьбу. 
Легализованная с 1984-го и представленная 
в парламенте с 1986-го, сегодня это одна из 
крупнейших партий на континенте. Амазонас 
был председателем ее ЦК с 1962 по 2000 год.

Прислал Леонид ПЛЯНКО

НЕКОМПЕТЕНТНОСТЬ – ПУТЬ К ПРЕДАТЕЛЬСТВУ

КУМИРЫ БЕЗ МУНДИРА

Константин ЧУПРИН

Скажем, пройдя парадным маршем перед учи-
лищными отцами-командирами, новоиспеченные 
лейтенанты под многоглоточный возглас «Вот и все!» 
швыряют вверх горстями мелочь. Это называется 
звездный дождь – нынешний и будущий, который 
еще прольется очередными званиями.

У моряков своя специфика. Многие, даже со-
вершенно сухопутные граждане знают, что ленин-
градские курсанты-выпускники завели традицию 
надевать специально сшитую тельняшку на памят-
ник Ивану Крузенштерну, что на набережной Лей-
тенанта Шмидта. Есть и вариации – тельняшки на-
пяливались и на статую Геракла Фарнезского в 
Александровском саду напротив Адмиралтейства, 
и на орла, венчающего Чесменскую колонну в Пуш-
кине. Начальство данные выходки, естественно, из-
начально не одобряло, но, говорят, с течением вре-
мени стало реагировать менее рьяно. Может быть, 
потому, что само в значительной своей части через 
такие счастливые выкрутасы прошло.

Выпускники некоторых военно-учебных заве-
дений, в окрестностях которых находятся статуи с 
анатомическими подробностями, пускали в ход 
пасту ГОИ для соответствующей обработки по-
следних, после чего скульптуры (в том числе могу-
чих коней) привлекали нездоровое внимание про-
хожих. Говорят, молодые военврачи, выпускавши-
еся из ВМА им. Кирова, иногда наводили блеск 
бюсту Минервы – даром что ли в числе тех, кому 
она покровительствует, находятся и эскулапы. А 
если рядом с военным училищем был памятник в 
сапогах, в ночь перед выпуском они оказывались 
начищены ваксой.

Еще одна традиция – подбрасывание в воз-
дух фуражек. Это по большей части практикуют 
американцы, например выпускники военно-мор-
ской академии в Аннаполисе. Здесь, наверное, 
важно суметь поймать свою.

ЗВЕЗДНЫЙ ДОЖДЬ И ДРУГИЕ 
КУРСАНТСКИЕ ТРАДИЦИИ НЕ МЕЛОЧЬ

ГЕРАКЛ В ТЕЛЬНЯШКЕ
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Борис СЕРГЕЕВ

Раскрыть загадку гибели в 1959 году на Северном Урале группы Игоря Дят-
лова могли бы новые полевые исследования на месте трагедии, уверен автор 
космологической версии. «Облик кометы можно представить как конгломерат 
стекла, шлаков, пемзы и железа, смерзшихся газов и водного льда. Объемная 
прочность невелика, из-за чего ее крупные обломки разрушаются на высотах 
порядка 20 километров. Образовавшиеся в результате разрушения рои оскол-
ков быстро тормозятся в атмосфере и выпадают на Землю. Задача экспедиции 
на перевал Дятлова – найти эти фрагменты, ставшие в ночь на 2 февраля 1959 
года своего рода поражающими элементами», – пояснил исследователь, за-
нимающийся проблемами защиты Земли от космогенных катастроф. Он убеж-
ден, что его версия выгодно отличается от множества других, которыми пыта-
лись объяснить загадочную гибель студентов Уральского политехнического 
института, поскольку проверяема. «Надо искать. Я уверен, что доказательства 

там есть», – настаивает 
Дмитриев.

Установлено, что груп-
па Дятлова 1 февраля 1959 
года остановилась на ноч-
лег на оголенном склоне 
горы Холат-чахль, что в пе-
реводе с языка манси озна-
чает Гора Мертвецов, раз-
била палатку и приготови-
лась ко сну. Внезапно из-за 
какой-то опасности туристы 
разрезали тент, выбежали 
полураздетые на мороз и 
бросились в поисках защи-
ты в сторону леса. 

Если следовать комет-
но-метеоритной версии, со-
бытия могли развиваться 

следующим образом. В небе появился болид, взорвавшийся над районом но-
чевки. Звук взрыва заставил людей покинуть палатку. «Почему они бросились 
к лесу, находившемуся в 1,5 километра от них? Причиной мог быть метеоритно-
кометный град, под который они попали. Именно поэтому они поспешили под 
защиту кедрового леса», – полагает Евгений Дмитриев.

Обломки кометного вещества попадали и в туристов. Они оставили множе-
ство ран ударного происхождения, обнаруженных на их телах. Выделение при 
этом кометных газов могло оказать отравляющее воздействие на туристов, 
из-за чего у них изменился цвет кожи.

«Для проверки предложенной версии необходимо искать упавшие фраг-
менты или их вещественные следы на перевале Дятлова вдоль пути следования 
группы от палатки до леса, – убежден исследователь. – Есть серьезные основа-
ния полагать, что идя по маршруту последнего дня погибших туристов, поиско-
вики обнаружат кометные метеориты. Они могут быть представлены объекта-
ми, чуждыми геологическому окружению и представляющими собой россыпи 
стекол, шлакопемзы, разнообразные камни, включая железосодержащие».

Евгений Дмитриев – последователь кометной метеоритики. По его убежде-
нию, изучаемые им объекты имеют эруптивное происхождение, то есть не явля-
ются остатками протопланетного облака и не содержат реликтовое вещество 
Солнечной системы, а представляют собой фрагменты коры каменных ядер 
планет-гигантов, выброшенные из их недр процессом неизвестной природы. 
Ученый убежден, что именно кометы занесли жизнь на Землю и являются глав-
ными распространителями жизни во Вселенной.

ВЕРСИЯ

РАСКРЫТЬ ТАЙНУ ГИБЕЛИ ГРУППЫ 
ДЯТЛОВА ПОМОГУТ ГЕОЛОГИ

Группа Дятлова могла погибнуть при падении небольшого 
кометного метеорита, напоминающего Тунгусский, считает 
российский ученый Евгений Дмитриев. «Весь характер 
повреждений, полученных туристами, вписывается 
в версию метеоритного града», – сообщил исследователь 
«Военно-промышленному курьеру».

КАМЕННЫЙ ДОЖДЬ 
НА ГОРЕ МЕРТВЕЦОВ

ФОРМА САМОВЫРАЖЕНИЯ

Сегодня официальные 
и неофициальные выпускные 
ритуалы, коими славятся 
военные училища, порой 
удачно комбинируются.

михайлоВ был перВым 
соВетским форВардом, кто охотно 
и умело применял силоВые приемы

МОТОР 
«КРАСНОЙ 
МАШИНЫ»

обломки 
кометного ВещестВа 
остаВили 
множестВо ран, 
обнаруженных 
на телах туристоВ

ЦИТАТА НА ВСЕ ВРЕМЕНА

ГРУППА ИГОРЯ ДЯТЛОВА. 
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